
Молоко режут 
по сырому
Переработчики ожидают 
перебоев с поставками

Производители молочных про-
дуктов предупредили министра 
сельского хозяйства Александра 
Ткачева о возможном росте цен 
на свою продукцию. Такие опа-
сения они связывают с недавни-
ми ограничениями Россельхоз-
надзора по ввозу сырого молока 
из регионов, где отмечены слу-
чаи болезней животных. Решение 
службы, считают участники рын-
ка, вызовет перебои с поставка-
ми сырья. 

Национальный союз производи-
телей молока («Союзмолоко», вклю-
чает Danone, PepsiCo, Valio, Hochland 
и др.) на прошлой неделе написал 
письмо главе Минсельхоза Алексан-
дру Ткачеву, в котором попросил его 
изменить решение Россельхознадзо-
ра от 20 января 2017 года. Оно с 1 фев-
раля присваивает регионам статусы 
по заразным болезням животных (аф-
риканская чума свиней, ящур, сибир-
ская язва и пр.) и устанавливает в со-
ответствии с ними правила перевоз-
ки подконтрольных товаров. Так, ог-
раничения по отгрузке сырого моло-
ка в другие регионы были наложены 
на 25 субъектов РФ, включая Татарс-
тан и Ростовскую область. Эти реги-
оны, по данным «Союзмолока», вхо-
дят в пятерку лидеров по производст-
ву молока в стране (5,7% и 3,5% соот-
ветственно). Молоко, которое будет 
вывозиться из этих регионов, теперь 
должно проходить пастеризацию.

Решение Россельхознадзора по 
факту означает полную останов-
ку поставок сырого молока из этих 
регионов, так как у подавляющего 
большинства производителей нет 
необходимого для пастеризации 
оборудования, сказано в письме «Со-
юзмолока» (копия есть у 

”
Ъ“). По мне-

нию его авторов, ограничения «не-
сут существенные риски» для постав-
щиков сырья и для производителей 
молочной продукции.

Если у молокозаводов в отдель-
но взятом регионе нет нужды поку-
пать все произведенное там молоко, 
то из-за невозможности вывезти его 
в другие субъекты его производите-
лям грозят серьезные убытки или за-
крытие предприятий.

деловые новости — с9

Приднестровье открылось на учет
Президент непризнанной республики просит Россию  
провести и профинансировать аудит госрасходов

В распоряжении ”Ъ“ оказа-
лось письмо главы непризнан-
ной Приднестровской Молдав-
ской Республики (ПМР) Вадима 
Красносельского российско-
му куратору региона, вице-пре-
мьеру РФ Дмитрию Рогозину. 
Приднестровский лидер обра-
тился за помощью в сокраще-
нии высоких госрасходов ПМР, 
ставших «одной из основных 
причин экономических про-
блем». От господина Рогозина 
он ждет содействия в выделе-
нии Москвой средств на аудит  
расходов, который должна 
провести российская компа-
ния. По данным ”Ъ“, документ 
уже передан на рассмотрение 
в Минфин РФ. Эта тема может 
быть поднята главой правитель-
ства ПМР Александром Марты-
новым, который сегодня прибу-
дет с визитом в Москву.

Письмо Вадима Красносельско-
го Дмитрию Рогозину датировано 
23 января. Господин Красносель-
ский, избранный приднестров-
ским руководителем 11 декабря 
прошлого года, информирует ви-
це-премьера РФ и спецпредстави-
теля президента России по Прид-
нестровью об экономических труд-
ностях. «Приходится признавать, 
что условия кризисной экономи-
ческой ситуации и усугубление не-
благоприятных факторов, в том чи-
сле внешних, оказывающих непо-
средственное влияние на условия 
хозяйствования в республике, об-
уславливают низкий уровень жиз-
ни населения»,— пишет Вадим 
Красносельский.

Далее он называет одной из ос-
новных причин экономических 
проблем в ПМР высокий уровень 
государственных расходов. «С на-
чала 2000-х годов фактические 
госрасходы увеличились с 38% до 

50% ВВП (в 2015 году ВВП неприз-
нанной республики составил по-
рядка $870 млн, данных за 2016 год 
нет.— 

”
Ъ“), в то время как норма 

для развивающихся государств на-

ходится на уровне 35–45%. Доля го-
сударственных расходов в 2016 го-
ду составила порядка 60% ВВП»,— 
иллюстрирует нынешнее положе-
ние дел господин Красносельский. 
И констатирует, что столь высокий 
показатель «неподъемен», а разви-
тие экономики затруднительно.

Сообщив, что в Приднестро-
вье готовят новую концепцию на-
логово-бюджетной политики, Ва-
дим Красносельский подчеркива-

ет: в рамках работы над ней обсу-
ждается и сокращение госрасхо-
дов. В этой связи он указывает, что 
перед оптимизацией затрат не-
обходимо провести аудит эффек-
тивности госрасходов. «В россий-
ском пространстве осуществляют 
деятельность аудиторские компа-
нии, специализирующиеся на дан-
ного рода аудите»,— пишет прид-
нестровский лидер. И продолжа-
ет: «Прошу вас, уважаемый Дмит-

рий Олегович, оказать содействие 
в рассмотрении вопроса о выделе-
нии финансирования для проведе-
ния аудита и выработки рекомен-
даций по повышению эффектив-
ности госрасходов российскими 
аудиторскими компаниями».

Источник в российском прави-
тельстве подтвердил 

”
Ъ“ факт полу-

чения письма. По его словам, доку-
мент из аппарата Дмитрия Рогози-
на был передан в Минфин РФ. «Об-
ращение в работе. Ждем предложе-
ний от ведомств. Какие-то выводы 
делать без предварительной прора-
ботки и оценки ситуации было бы 
неправильно»,— сказал собесед-
ник 

”
Ъ“, отметив, что шансы на по-

ложительное решение вопроса он 
оценивать не берется.

Глава комитета по экономиче-
ской политике, бюджету и финан-
сам Верховного совета ПМР Алек-
сандр Коршунов пояснил 

”
Ъ“, что 

сокращение госрасходов может 
коснуться структуры госорганов 
и расходов на их содержание. Об-
ращение за помощью к России он 
объяснил тем, что в Приднестро-
вье «нет такого уровня специали-
стов по структурным реформам ор-
ганов управления». «Если посмо-
треть структуру бюджета по функ-
циональной классификации, то 
есть перекосы по определенным 
направлениям. Суть просьбы к рос-
сийским коллегам — дать эксперт-
ную оценку перекоса и возможно-
сти оптимизации затрат»,— отме-
тил господин Коршунов.

Он также добавил, что экономи-
ческие трудности связаны и с де-
мографической ситуацией в не-
признанной республике: «У нас на 
450 тыс. населения 140 тыс. пенси-
онеров. Поэтому социальные обя-
зательства достаточно высокие».

мировая политика –с6

Власти Приднестровья 
готовы прислушаться 
к советам из Москвы  
о путях выхода 
из экономического кризиса   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Валютный контроль  
в софт-режиме
IT-компании просят у правительства  
экспортных послаблений

Российские разработчики программ-
ного обеспечения просят правительст-
во ослабить валютный контроль. Пред-
полагается, что такая мера поддержит 
экспорт отечественного софта, пос-
ле того как геополитические пробле-
мы уже заставили компании перео-
риентироваться с ключевого для них 
рынка США. Объем экспорта россий-
ского ПО оценивается в $7 млрд в год, 
но, по версии участников рынка, его 
развитие сдерживает необходимость 
предоставлять многочисленные доку-
менты, включая договоры с отсутству-
ющей у иностранных клиентов «синей 
печатью».

Ассоциация разработчиков программ-
ных продуктов «Отечественный софт» 
(АРПП; объединяет около 140 компа-
ний, включая «Лабораторию Касперско-
го», ABBYY, 1С) предлагает внести изме-
нения в нормы валютного контроля, го-
ворится в письмах исполнительного ди-
ректора АРПП Евгении Василенко мини-
стру связи Николаю Никифорову и управ-
ляющему директору по нефинансовой 

поддержке Российского экспортного цен-
тра (РЭЦ) Константину Евстюхину (копия 
есть у 

”
Ъ“). Это необходимо, чтобы увели-

чить экспорт российского ПО, подчерки-
вают в АРПП.

Среди предлагаемых мер — увеличе-
ние пороговой суммы открытия паспор-
та сделки с текущих $50 тыс. до $100 тыс., 
а также расширение сроков подачи под-
тверждающих документов с 15 до 60 дней. 
Предлагается также увеличить сроки воз-
можной просрочки по оплате до 90 дней 
и отменить требования о предоставле-
нии справок валютного контроля, дого-
вора с клиентом и документов, подтвер-
ждающих факт оказания услуг. Вместо это-
го АРПП предлагает оставить только один 
документ — счет или инвойс, оформлен-
ный экспортером в одностороннем поряд-
ке и в электронном виде.

Ранее о необходимости изменений норм 
валютного контроля заявлял президент РФ 
Владимир Путин на съезде «Деловой России» 
в октябре 2016 года.
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«Запрос на какие-то интриги 
всегда существует»
Вячеслав Володин о причинах и следствиях  
его демонизации

Специальный корреспондент ”Ъ“ АНД-
РЕЙ КОЛЕСНИКОВ встретился со спи-
кером нижней палаты российского пар-
ламента ВЯЧЕСЛАВОМ ВОЛОДИНЫМ 
и выяснил, что тот думает о себе, о Вла-
диславе Суркове, о Сергее Кириенко 
и о Владимире Путине. И о том, что будет 
со всеми ними дальше.

В кабинете Вячеслава Володина висит жи-
вописный портрет Владимира Путина с со-
бакой. Президент и собака на этом портрете 
в ромашках. Просматривается трудноулови-
мая художническая ирония.

— Это художник Сергиенко,— пояснил Вя-
чеслав Володин.— Питерский. Достойный.
— Видимо, из прежнего кабинета карти-
на переехала?
— Да. Конечно.
— А из какого количества кабинетов пе-
реехали вы сами уже? Прежде чем верну-
лись сюда, в Думу.
— Когда пришел в Государственную думу, 
а был 1999 год. Было очень интересно. Было 
много людей таких ярких!
— Да и вы, я помню, вы были одним из са-
мых контактных людей, и, по-моему, не 

только в «Единой России». Всегда можно 
было подойти и получить ответ, и не со-
скучиться… И так все изменилось…
— Мне было 35 лет! И здесь очень много бы-
ло таких политических тяжеловесов! Боль-
шая конкуренция…
— Жириновский, Зюганов?
— И они, конечно. Очень много было людей, 
которые были известны как федеральные 
политики… Было, наверное, где-то около 
20 бывших министров, в разное время зани-
мавших эти должности. Сейчас из них, по-
видимому, остался только Кулик Геннадий 
Васильевич, ему уже 82 года, но, надо отдать 
должное, он настолько работоспособен, что 
может дать фору любому молодому депута-
ту. И Кобзон, и Терешкова… Она, между про-
чим, не просто все время присутствует в за-
ле заседаний, но если даже ей нужно уехать 
и она начинает объяснять, что ее не будет ка-
кое-то время, то все говорят: «Валентина Вла-
димировна, да конечно, вы даже не спраши-
вайте, езжайте!» Это такие люди, у которых 
ответственность до сих пор на первом месте.
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В Иркутской области, которую воз-
главляет губернатор-коммунист 
Сергей Левченко, задержан вто-
рой мэр за последнюю неделю. 
Источники ”Ъ“ говорят, что мень-
ше всего защищены губернаторы, 
избранные не от «Единой России». 
Последние две кадровые замены в 
губернаторском корпусе коснулись 
тех, чьи полномочия и так истека-
ли в этом году: под эту тенденцию 
не подпадает ни один губернатор от 
КПРФ. Вице-премьер Дмитрий Ко-
зак заявил, что кадровая ротация 
«не является новым трендом в ре-
гиональной политике».

Следственное управление СКР по 
Иркутской области задержало мэра Тай-
шетского района Александра Величко, 
в отношении него возбуждено уголов-
ное дело по факту мошенничества, свя-
занного с незаконным отчуждением му-
ниципального имущества (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Мэром он был избран в 2016 году. 
По версии следствия, в 2013 году госпо-
дин Величко, являясь директором и уч-
редителем коммерческой организации, 
оформил право собственности на арте-
зианские скважины в Тайшете, зная, что 
еще в 2005 году они были построены му-
ниципалитетом за счет субсидии из бюд-
жета Иркутской области. Это уже второе 
задержание представителей муници-
пального корпуса. 2 февраля силови-
ки в момент получения взятки в разме-
ре 2,5 млн руб. задержали первого заме-
стителя мэра Казачинско-Ленского рай-
она Артема Амосова, а на следующий 
день — и его руководителя Александра 
Абраменко. По версии следствия, взят-
ка предназначалась должностным ли-
цам за подписание актов выполненных 
работ и оплаты муниципального кон-
тракта по строительству полигона твер-
дых бытовых отходов. Накануне же сен-
тябрьских выборов в Госдуму в Иркут-
ской области было возбуждено уголов-
ное дело по фактам превышения долж-
ностных полномочий в отношении мэ-
ра Ольхонского района Сергея Копыло-

ва. «Это может быть один из элементов 
подготовки к президентским выборам 
— показать, что в стране идет борьба с 
коррупционерами»,— сказал 

”
Ъ“ иркут-

ский политолог Юрий Пронин.
Впрочем, источники 

”
Ъ“ в госструк-

турах отмечают, что губернаторы, из-
бранные не от «Единой России», и пре-
жде всего от КПРФ, меньше всего защи-
щены от отставок. Однако источник 

”
Ъ“ 

в окружении Сергея Левченко говорит, 
что прямой связи между губернато-
ром и главами муниципалитетов, кото-
рых преследуют правоохранители, нет. 
Нет, по его словам, и конфликтных си-
туаций в регионе, которые невозмож-
но решить без смены главы субъекта. 
Господин Левченко, напомним, был 
избран на прямых выборах в 2015 го-
ду, победив во втором туре единоросса 
Сергея Ерощенко.

«Прямой связи между губернато-
ром и отставками мэров нет»,— уве-
рен глава фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов. «Левченко 
шире, чем просто кандидат от КПРФ — 
во время выборов в 2015 году его под-
держала часть элиты»,— напоминает 
вице-президент Центра политических 
технологий Алексей Макаркин. Одной 
из проблем для губернатора он счита-
ет то, что его «называют в числе канди-
датов в президенты вместо Зюганова».

Другой губернатор, избранный от 
КПРФ — Вадим Потомский в Орлов-
ской области. Он избирался в 2014 году 
по согласованию с прошлым руковод-
ством политического блока админист-
рации президента, единороссы конку-
рента ему не выставляли. Господин По-
томский был недоступен для коммен-
тариев. Вчера он находился в Москве в 
посольстве Ирана на праздновании го-
довщины образования исламской ре-
спублики. Источник 

”
Ъ“ в КПРФ счи-

тает, что принятие радикальных ре-
шений означало бы новую политику 
Кремля в отношении партии. Пока раз-
говоры о возможных отставках собе-
седник 

”
Ъ“ относит к слухам.

За последнюю неделю в отставку бы-
ли отправлены главы Пермского края 
и Бурятии Виктор Басаргин и Вячеслав 
Наговицын (см. 

”
Ъ“ от 7 и 8 февраля). 

У обоих полномочия заканчивались в 
этом году. Не будет, скорее всего, назна-
чен врио рязанский губернатор Олег 
Ковалев, чьи полномочия также исте-
кают в 2017 году. В связи «с состоянием 
здоровья» он мог уйти в отставку и пе-
реместиться в Совет федерации еще год 
назад (см. 

”
Ъ“ от 27 мая 2016 года), но 

для этого ему необходимо было пройти 
довыборы на региональном уровне — 
последнее, по словам одного из источ-
ников 

”
Ъ“, губернатора не устроило. 

Еще один губернатор, который может 
не получить переутверждение в долж-
ности — глава Карелии Александр Ху-
дилайнен. Об этом говорили источни-
ки 

”
Ъ“ и газеты «Ведомости». Его пресс-

секретарь Марина Кабатюк заявила 
ТАСС, что у губернатора нет намерений 
досрочно сложить полномочия. Впро-
чем, полномочия главы Карелии исте-
кают в мае, исполняющего обязаннос-
ти должен назначать президент после 
их истечения. Глава Томской области 
Сергей Жвачкин заявил вчера, что на-
мерен баллотироваться на выборах 10 
сентября на новый срок. Источник 

”
Ъ“ 

говорил, что проблем с его назначени-
ем врио возникнуть не должно.

Вице-премьер Дмитрий Козак заявил 
вчера, что «сроки полномочий всех име-
ют начало и имеют конец». Новым, по 
его словам, является «системная работа»: 
«Кто бы там ни был губернатором, кто бы 
ни был мэром, он должен делать все для 
того, чтобы развивать территорию».

Екатерина Еременко, Иркутск; 
Всеволод Инютин, Воронеж;  
Екатерина Гробман,  
Иван Кумарин

Под Сергеем Левченко зашатались мэры
Иркутский муниципальный корпус  
стал объектом повышенного внимания правоохранителей 

Федеральная служба исполне-
ния наказаний (ФСИН) РФ более 
чем в два раза увеличит количе-
ство мест в специализирован-
ных учреждениях для осужден-
ных к принудительным работам. 
В этом году к четырем испра-
вительным центрам добавится 
еще семь. Кроме того, появятся 
новые участки при существую-
щих исправительных учрежде-
ниях. В пенитенциарной службе 
говорят о возможности перепро-
филирования колоний-поселе-
ний в исправительные центры.

ФСИН готовится к увеличению 
числа осужденных к принудитель-
ным работам — новому виду наказа-
ний, вступившему в силу с 1 января 
2017 года. Приговоренные к ним бу-
дут жить в специальных общежити-
ях и работать на близлежащих пред-

приятиях по трудовому договору. 
При этом осужденные не смогут са-
ми выбирать работу, а вечером обя-
заны возвращаться в общежитие 
и находиться в нем в выходные и 
праздничные дни.

Для осужденных к принудитель-
ным работам уже открыто четыре 
исправительных центра — в Став-
ропольском и Приморском краях, 
в Тамбовской и Тюменской облас-
тях,— рассчитанных на 464 места, 
еще 432 человека могут быть раз-
мещены при семи исправительных 
учреждениях, среди которых ИК-7 
в Сегеже, в которой отбывал нака-
зание гражданский активист Иль-
дар Дадин, сообщивший о пытках 
и побоях. «Запланированы работы 
по открытию семи новых исправи-
тельных центров и восьми участ-
ков при исправительных учрежде-

ниях»,— заявил на заседании в Об-
щественной палате РФ начальник 
управления организации исполне-
ния наказаний, не связанных с изо-
ляцией осужденных от общества, 
ФСИН РФ Евгений Лукьянец. Новые 
центры будут открыты в Якутии, Та-
тарстане, Волгоградской, Костром-
ской, Оренбургской и Челябинской 
областях, а также в Санкт-Петербур-
ге. Участки появятся в Адыгее, Ал-
тайском и Красноярском краях, в 
Пензенской, Иркутской, Киров-
ской, Нижегородской и Саратов-
ской областях.

Как пояснил 
”
Ъ“ Евгений Лукья-

нец, в новых центрах запланирова-
но создание 928 мест, а на участках 
— 590. Таким образом, их общее ко-
личество составит свыше 2,4 тыс. 
«Пропускная способность центров 
гораздо выше, поскольку сроки на-

казания небольшие, от 20 дней, и 
еще осужденные могут после отбы-
тия трети срока проживать за преде-
лами центра. Поэтому в течение го-
да реальная емкость будет как ми-
нимум в два раза увеличена»,— со-
общил господин Лукьянец. По его 
словам, каждое общежитие выгля-
дит «как трехзвездный отель», толь-
ко в одном номере могут жить четы-
ре—шесть человек. «В каждом субъ-
екте РФ должно быть открыто не ме-
нее одного центра или участка»,— 
заметил представитель ФСИН, уточ-
нив, что соответствующие перегово-
ры ведутся с властями Москвы и Мо-
сковской области.

«Нынешнее количество мест — 
ничто при нашем количестве осу-
жденных,— сообщил 

”
Ъ“ замдирек-

тора центра содействия уголовному 
правосудию 

”
Тюрьма и воля“ Вале-

рий Сергеев.— Но тут вопрос в дру-
гом: это наказание сейчас выглядит 
как карательная мера. Я не вижу ре-
социализации. Один труд человека 
не исправит, нужны социально-пси-
хологическая и воспитательная ме-
ры». Член общественной наблюда-
тельной комиссии Московской об-
ласти Антон Цветков заявил, что не-
обходимо проверить все существу-
ющие центры и участки, чтобы вы-
яснить, как они укомплектованы, а 
также насколько близко находятся к 
школам и детским садам.

Между тем в ФСИН РФ рассматри-
вают возможность в будущем при не-
обходимости перепрофилировать в 
исправительные центры существую-
щие колонии-поселения с обязатель-
ной модификацией и доведением до 
необходимых стандартов, заявил Ев-
гений Лукьянец.

К настоящему моменту суды от-
правили на принудительные рабо-
ты десять человек. «Они осуждены 
на сроки от девяти дней до 1,5 года. 
Двое уже прибыли в центры»,— со-
общил господин Лукьянец. Судьи 
могут направить на принудитель-
ные работы совершивших преступ-
ления небольшой и средней тяжести 
— в частности, за неуплату алимен-
тов, фальсификацию итогов голосо-
вания, невыплату зарплаты, пенсий, 
нарушение авторских и смежных 
прав, нарушение права на свободу 
совести и вероисповедания, а также 
за хулиганство, кражу, мошенниче-
ство, грабеж, разбой, вымогательст-
во, незаконное предпринимательст-
во, отмывание денег, незаконное по-
лучение кредита и организацию за-
нятий проституцией.

Анастасия Курилова

Преступление и отбывание
ФСИН готовит общежития для осужденных к принудительным работам

Между российскими и турецкими вооруженны-
ми силами произошел второй с начала войны в 
Сирии серьезный инцидент, повлекший челове-
ческие жертвы. В районе города Эль-Баб на се-
вере страны самолет российских ВКС по ошиб-
ке нанес удар по турецким военнослужащим, 
ведущим боевые действия против контролиру-
ющих город отрядов запрещенного в РФ «Ис-
ламского государства». Трое турецких военных 
погибли, 11 получили ранения. Вскоре после 
инцидента президент Владимир Путин выразил 
по телефону соболезнования президенту Тур-
ции Реджепу Тайипу Эрдогану. Судя по первой 
реакции Анкары, этот трагический эпизод не 
спровоцирует кризис в двусторонних отноше-
ниях — в отличие от уничтожения турецкой авиа-
цией российского Су-24 в ноябре 2015 года.

Об инциденте с участием российской авиации, 
повлекшем гибель трех и ранение 11 турецких во-
енных, вчера сообщили в генштабе ВС Турции. «Во-
енные самолеты РФ во время авиаударов по объек-
там 

”
Исламского государства“ случайно поразили 

здание, где находились турецкие военнослужащие, 
участвовавшие в операции 

”
Щит Евфрата“»,— под-

черкнул представитель ведомства. В Минобороны 
РФ 

”
Ъ“ сообщили, что по итогам экстренных перего-

воров начальника Генштаба ВС РФ Валерия Гераси-
мова и его турецкого коллеги Хулуси Акара «сторо-
ны договорились о более тесной координации сов-
местных действий, а также обмене информацией об 
обстановке на земле». Позже на заседании Совбеза 
РФ министр обороны Сергей Шойгу подчеркнул, что 
военное руководство двух стран решило усовершен-
ствовать «механизм согласования совместных дей-
ствий по борьбе с террористами в Сирии». От даль-
нейших комментариев в военном ведомстве вчера 
воздержались.

По словам источников 
”
Ъ“ в органах военного 

управления, координаты целей для нанесения уда-
ров, выбранные на основе космической и агентур-
ной разведки, были заранее согласованы по линии 
генштабов обеих стран и командования авиацион-
ных группировок. Экипажи фронтовых бомбарди-
ровщиков Су-24М и Су-34, а также штурмовики Су-
25СМ имели достаточный налет, а большинство из 
них уже имели опыт выполнения боевых задач в 
Сирии. Именно эти самолеты в связке с экипажами 
F-16 и F-4 ВВС Турции бомбили боевиков в Эль-Бабе 
18, 21 и 26 января (поразив 36, 22 и 3 цели соответ-
ственно). По результатам анализа совместных дей-
ствий, проведенного российскими и турецкими во-
енными, опыт проведения совместных воздушных 
операций был признан успешным — стороны усло-
вились его продолжить.

По данным 
”
Ъ“, подготовка вчерашнего вылета 

ничем не отличалась от предыдущих. Получив за-
дание, самолеты вылетели с авиабазы Хмеймим в 

провинции Латакия и проследовали в направлении 
Эль-Баба. Опознав цели, пилоты осуществили око-
ло 8:40 утра сброс бомб, причем, как утверждают са-
ми военные, «без критических отклонений». По воз-
вращении авиации в Хмеймим российская сторона 
была оповещена об инциденте, информация о ко-
тором сразу же была доведена до высшего военно-
политического руководства страны. По предполо-
жению источников 

”
Ъ“, одной из причин трагедии 

могло стать несогласованное перемещение турец-
ких сухопутных войск в заранее определенный для 
нанесения авиаудара квадрат. Совместное расследо-
вание причин происшествия должно подтвердить 
или опровергнуть эту гипотезу.

Сразу после первых сообщений о трагедии в рай-
оне Эль-Баба — когда еще уточнялось, чья именно 
авиация нанесла удар по турецким позициям,— со-
стоялся телефонный разговор президентов Влади-
мира Путина и Реджепа Тайипа Эрдогана, которые, 
судя по всему, уже были в курсе деталей инциден-
та. Российский лидер выразил турецкому коллеге 
соболезнования, а примерно через 20 минут после 
информации об этой беседе представители турец-
кого командования впервые заявили о причастно-
сти к инциденту российских ВКС. «Позвонив прези-
денту Турции и выразив соболезнования, Владимир 
Путин повел себя очень грамотно»,— заявил 

”
Ъ“ экс-

перт Международной организации стратегических 
исследований в Анкаре Керим Хас. Он убежден, что 
инцидент в Эль-Бабе подтолкнет командования двух 
стран к более тесной координации своих действий 
в Сирии.

Судя по первым выступлениям официальных 
лиц Анкары (и военные, и политики специально 
подчеркивали, что речь идет о непреднамеренной 
ошибке со стороны российского самолета), к охла-
ждению отношений с Москвой этот трагический 
случай не приведет. В отличие от ноября 2015 года, 
когда Россия и Турция стояли в сирийском конфлик-
те по разные стороны баррикад и Анкаре потребова-
лось семь месяцев, чтобы извиниться за уничтоже-
ние российского бомбардировщика Су-24, на сей раз 
политический контекст совершенно иной.

В отношениях двух стран наметилось явное сбли-
жение, проявившееся в совместной мирной иници-
ативе по Сирии, позволившей провести в конце ян-
варя переговоры в Астане между представителями 
правительства и оппозиции. Кроме того, именно в 
окрестностях Эль-Баба Москва и входящая в НАТО 
Анкара выступили в непривычном для себя каче-
стве военных союзников. Их самолеты провели не-
сколько совместных операций против боевиков «Ис-
ламского государства». А российская авиация под-
держала с воздуха наступление, которое ведет на 
этот город турецкая армия.

Максим Юсин, Иван Сафронов,  
Кирилл Кривошеев

Дружественному огню  
не дают разгореться
Гибель турецких военных под ударом российских ВКС  
в Сирии не приведет к охлаждению отношений

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А И Н Ц И Д Е Н Т Ы  С  А Т А К А М И  В  С И Р И И

24 ноября 2015 года турецкий ис-
требитель F-16 сбил российский 
бомбардировщик Су-24М, который 
упал в сирийской провинции Латакия. 
Погиб командир Олег Пешков. Военные 
Турции заявили, что самолет пересек 
границу, углубившись примерно на 4 км, 
и не отреагировал на предупреждения. 
Российская сторона отрицала нарушение 
границы. Инцидент привел к резкому 
ухудшению отношений России и Турции. 
Восстановление сотрудничества началось 
лишь в июне 2016 года после извинений 
Анкары.

19 и 28 июля 2016 года междуна-
родная коалиция во главе с США 
нанесла удары в районе сирийско-
го Мембиджа, в результате которых по-
гибли более 160 мирных жителей. Дамаск 
потребовал от ООН осудить авианалет, 
Пентагон начал его расследование. Об 
итогах не сообщалось.

17 сентября 2016 года самолеты 
международной коалиции нанесли 
четыре авиаудара в районе города 
Дейр-эз-Зор, погибли 62 сирий-
ских военных, около 100 получили 
ранения. В тот же день центральное 

командование США признало ошибку и 
заявило, что силы коалиции хотели нане-
сти удар по боевым позициям «Исламско-
го государства».

В ночь на 24 ноября 2016 года в ходе 
операции «Щит Евфрата» в окрестно-
стях города Эль-Баб погибли трое 
и были ранены десять турецких 
солдат. Анкара обвинила в гибели своих 
военнослужащих правительственные силы 
Сирии, представители которых ранее 
заявляли о нарушении действиями  
Турции суверенитета страны.

Ольга Дорохина

Силовики активизировали  
борьбу с коррупцией в Иркутской 
области, которую возглавляет 
коммунист Сергей Левченко   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Водителя «красногорского стрелка»  
обвинили в помощи убийце
Он начал знакомиться со своим делом

Как стало известно ”Ъ“, ГСУ СКР заверши-
ло расследование уголовного дела в отно-
шении Шоты Элизбарашвили. Он работал 
водителем у застройщика Амирана Геор-
гадзе и сопровождал того, когда бизнес-
мен устроил в 2015 году настоящую бой-
ню, расстреляв четырех человек, в том чи-
сле первого заместителя главы Красно-
горского района Юрия Караулова и руково-
дителя ОАО «Красногорское предприятие 
электрических сетей» Георгия Котлярен-
ко. Шоте Элизбарашвили инкриминирует-
ся пособничество в убийстве и незаконный 
оборот оружия. Защита считает обвинение 
надуманным.

По данным 
”
Ъ“, в столичном следственном 

изоляторе №5 Шоте Элизбарашвили следова-
тель предъявил обвинение в окончательной ре-
дакции. Согласно этому 20-страничному доку-
менту, Шота Элизбарашвили, формально зани-
мавший должность замгендиректора ООО «Грин-
таун», но на самом деле работавший у владельца 
этой фирмы Амирана Георгадзе персональным 
водителем, обвиняется в пособничестве в убий-
стве (ч. 5 ст. 33 и п. «а» ч. 2 ст. 105 УК РФ) первого за-
местителя главы Красногорского района Юрия 
Караулова, руководителя ОАО «Красногорское 
предприятие электрических сетей» Георгия Кот-
ляренко и Тристана Закаидзе, а также в незакон-
ном хранении оружия (ч. 2 ст. 222 УК РФ).

Как считает следствие, Амиран Георгадзе 
«не позднее 19 октября 2015 года привлек в ка-
честве пособника Элизбарашвили Ш. Д., кото-
рый дал свое согласие на участие в преступле-
ниях, тем самым указанные лица вступили в 
преступный сговор, приготовились к соверше-
нию преступлений, предварительно распреде-
лив преступные роли». Трагедия, как ранее рас-
сказывал 

”
Ъ“, произошла 19 октября 2015 года. 

В этот день собравшийся было на охоту Ами-
ран Георгадзе велел Шоте Элизбарашвили от-
везти его в администрацию Красногорского 
района. Там он зашел в кабинет к Юрию Карау-
лову, где между чиновником и бизнесменом и 
произошла ссора. Вскоре туда пригласили Ге-
оргия Котляренко, после чего, по версии след-
ствия, Амиран Георгадзе начал избивать обо-
их, в том числе и рукояткой принесенного с 
собой пистолета, и снимать экзекуцию на ви-
деокамеру мобильного телефона (как выясни-
лось позже, запись по техническим причинам 
не получилась). Затем бизнесмен потребовал, 
чтобы в здание пропустили его водителя Шо-
ту Элизбарашвили. Тот пришел со спортивной 
сумкой, в которой находился укороченный ка-
рабин «Сайга К-12». Конфликт завершился тем, 
что, избив чиновников, Амиран Георгадзе рас-
стрелял их из пистолетов ТТ и ПМ. Следствие 
считает, что в этой ситуации Шота Элизбараш-
вили, «выполняя отведенную ему роль пособ-
ника, действовал умышленно, желая наступ-
ления смерти Караулова и Котляренко, а нахо-

дясь в приемной кабинета №309, наблюдал за 
окружающей обстановкой, следил за тем, что-
бы дверь оставалась закрытой, преграждал вы-
ход из приемной, исключая возможность сооб-
щения в правоохранительные органы».

Причины расстрела следствие связывает 
либо с разногласиями между чиновниками 
и предпринимателем по поводу выделения 
фирмам последнего земельных участков под 
застройку, либо со спором вокруг акций ПАО 
«Красногорскэнергосбыт». В обмен на находив-
шийся у Амирана Георгадзе пакет акций ему 
было обещано обеспечение электроэнергией 
построенных им жилых комплексов. Однако 
это обещание выполнено не было. Свои поте-
ри застройщик оценил в $20 млн, которые, по 
показаниям свидетелей, и требовал у чиновни-
ков перед их убийством.

После расстрела в райадминистрации Ами-
ран Георгадзе велел водителю отвезти его в де-
ревню Поздняково на встречу с бизнес-партне-
ром Тристаном Закаидзе. Последнего «красно-
горский стрелок» также убил. Затем он велел 
ехать к дому главы администрации Красногор-
ского района Бориса Рассказова, намереваясь 
расправиться и с этим чиновником. Однако по 
дороге застройщику, видимо, стало плохо, и он 
вышел из машины и присел на корточки. В это 
время проезжавший мимо на скутере Констан-
тин Смыслов предложил бизнесмену помощь, 
но тот в ответ несколько раз выстрелил в него. В 

этот момент Шота Элизбарашвили сбежал с ме-
ста происшествия, а позже сдался правоохрани-
телям. Сам же «красногорский стрелок» покон-
чил с собой, неделю спустя его тело нашли в од-
ном из дачных домиков в поселке Тимошкино.

Любопытно, что, по данным источников 

”
Ъ“, на завершающей стадии следствия предпо-

лагалось провести допрос Шоты Элизбарашви-
ли под гипнозом, чтобы установить неизвест-
ные правоохранителям детали преступлений 
Амирана Георгадзе, однако от этой идеи в ито-
ге отказались.

Уголовное дело в отношении Шоты Элизба-
рашвили было выделено в отдельное произ-
водство. При этом расследование в отношении 
Амирана Георгадзе не прекращено, поскольку 
его родственники еще не определились, устра-
ивает ли их закрытие дела по нереабилитиру-
ющему основанию. Отметим, что в ходе след-
ствия потерпевшие — родные убитых — гра-
жданских исков не заявили.

Вину Шота Элизбарашвили не признает. 
«Мы считаем, что данное обвинение надуман-
но. Оно составлено так, чтобы сделать мое-
го подзащитного козлом отпущения»,— ска-
зала адвокат Шоты Элизбарашвили Светлана 
Воронкова. По ее словам, из показаний свиде-
телей следует, что Шота Элизбарашвили ни-
кому путь в администрации не преграждал и 
сам был напуган происходящим. «Мне кажется 
странным и утверждение следствия о том, что 
Элизбарашвили действовал умышленно, же-
лая смерти троим людям, с которыми никогда 
даже не был знаком»,— сказала адвокат.

Юрий Сенаторов

Сыщики заинтересовались 
правлением Татфондбанка
Задержан зампред кредитного учреждения

В Татарстане в рамках расследова-
ния дела о хищении средств вклад-
чиков проблемного Татфондбанка 
(ТФБ) задержан зампред правления 
кредитного учреждения Вадим Мер-
зляков. Ему и его сообщникам инкри-
минируется причинение как мини-
мум 100 гражданам ущерба на сумму 
свыше 90 млн руб. В структуре ТФБ 
говорят о необоснованности уголов-
ного преследования Вадима Мер-
злякова, отмечая, что задержание 
топ-менеджера препятствует сана-
ции банка.

Вчера МВД по Татарстану сообщило, 
что сотрудники главного следственно-
го управления (ГСУ) задержали зампреда 
правления ПАО «Татфондбанк». Имени 
топ-менеджера полицейские не назвали, 
отметив, что его подозревают в «хищении 
денежных средств, переданных в довери-
тельное управление ООО 

”
ИК «ТФБ Фи-

нанс»“ (
”
дочка“ ТФБ.— 

”
Ъ“)». По данным 

источника 
”
Ъ-Казань“, задержанным яв-

ляется Вадим Мерзляков, работающий в 
структуре ТФБ более десяти лет. Ему, как 
и остальным фигурантам расследования, 
инкриминируется особо крупное мошен-
ничество (ст. 159 УК РФ). Возможно, сегод-
ня Вадим Мерзляков будет доставлен в 
суд, где ему изберут меру пресечения.

Вадим Мерзляков начал карьеру в 
ТФБ в 2003 году с должности экономиста. 
С 2008 года совмещал должности дирек-
тора казначейства банка и руководителя 
ЗАО «ТФБ Актив». На должность зампре-
да правления ТФБ был назначен в мар-
те 2013 года по согласованию с Центро-
банком РФ, является также членом сове-
та директоров «ТФБ Финанс».

Вадим Мерзляков стал четвертым фи-
гурантом расследования: под арестом 
уже находятся генеральный директор 
«ТФБ Финанс» Тимур Вальшин и двое его 
подчиненных — начальник управления 
клиентских операций на рынке цен-
ных бумаг Рустам Тимербаев и руково-
дитель отдела клиентского сервиса Ил-
нар Абдулманов. Задержания в рамках 
дела начались после того, как 4 февраля 
президент Татарстана Рустам Минниха-
нов потребовал от правоохранительных 
органов «усилить работу по выявлению 
и привлечению к ответственности лиц, 
виновных в проблемной ситуации с Тат-
фондбанком и инвестиционной компа-
нией 

”
ТФБ Финанс“». Напомним, в ТФБ 

решением Банка России с 15 декабря 
прошлого года на три месяца была вве-
дена временная администрация в лице 
Агентства по страхованию вкладов, объ-
явлен мораторий на обязательства перед 
кредиторами.

Какую именно роль в преступной схе-
ме следствие отводит Вадиму Мерзляко-

ву, пока неясно. По словам источника 

”
Ъ“, ему вменяется «примерно то же, что 

и остальным». Согласно материалам де-
ла, с 1 августа по 15 декабря 2016 года у 
более 100 вкладчиков Татфондбанка бы-
ло похищено более 90 млн руб. «под ви-
дом исполнения агентского договора», 
заключенного между кредитным учре-
ждением и «ТФБ Финанс». Следствие по-
лагает, что это происходило «путем обма-
на и злоупотребления доверием вклад-
чиков», которых «ввели в заблуждение 
относительно рисков и доходности вкла-
дов». Согласно заявлениям потерпев-
ших вкладчиков, когда они приходили 
в банк продлить вклад, их уговаривали 
разместить средства на другом счете под 
более выгодный процент и с сохранени-
ем страхового покрытия. Когда у банка 
начались проблемы, в выплатах им отка-
зали, поскольку, как оказалось, они пе-
решли в статус клиентов «ТФБ Финанс».

По некоторым данными, причиной 
задержания Вадима Мерзлякова могли 
стать показания, данные в ГСУ Тимуром 
Вальшиным, а также проходящими в ка-
честве свидетелей сотрудниками банка. 
Согласно этим показаниям, обнародо-
ванным в суде во время арестов, имен-
но Вадим Мерзляков курировал совмест-
ный продукт ТФБ и «ТФБ Финанс» под на-
званием «Доходные инвестиции» с ми-
нимальной суммой инвестирования 
1 млн руб. Данная программа предусма-
тривала привлечение средств граждан 
на покупку облигаций ТФБ или облига-
ций федерального займа. Свидетели го-
ворили, что перед сотрудниками «стави-
ли задачу по привлечению клиентов» и 
«настоятельно рекомендовалось» акти-
визировать работу по данному продукту. 
Эти же свидетели отмечали, что гражда-
не «добровольно выбирали, куда вкла-
дывать», им сообщали о рисках и уве-
домляли, что в случае инвестиций сред-
ства не будут застрахованы.

Вчера узнать позицию Вадима Мер-
злякова не удалось. В ПАО «Татфондбанк» 
от комментариев воздерживаются. «Хи-
щений не было. Все денежные средства 
были направлены на покупку облигаций 
Татфондбанка, но случился дефолт, они 
обесценились. Отмечу, вкладчики сами 
подписывали договоры, где указано, что 
они передают средства в доверительное 
управление. Если бы не форс-мажор, они 
бы сохранили и преумножили свои ин-
вестиции» — так прокомментировал 

”
Ъ-

Казань“ ситуацию источник в структуре 
ТФБ. Он добавил, что задержание Вади-
ма Мерзлякова «сильно дестабилизирует 
обстановку и препятствует санации Тат-
фондбанка, он участвует в переговорах 
по санации, от его роли многое зависит».

Андрей Смирнов, Казань

К делу «Шалтая-Болтая» 
привлекли психиатров
Одному из предполагаемых хакеров назначена экспертиза

Московский городской суд оставил под 
стражей Александра Филинова, которого 
ФСБ считает членом группировки хакеров 
«Шалтай-Болтай», занимавшейся взломом 
аккаунтов и электронной почты  известных 
людей с целью последующей продажи 
компромата на них. Не признающий вины 
господин Филинов и его адвокат просили 
избрать подследственному меру пресече-
ния, не связанную с содержанием в СИЗО, 
но суд жалобу защиты отклонил. Интерес-
но, что сразу после судебного заседания 
скрывшийся за границей участник хакер-
ской группы Александр Глазастиков зая-
вил СМИ, что Александр Филинов не участ-
вовал в их деятельности.

Вчера апелляционная жалоба Мосгорсу-
да рассмотрела жалобы обвиняемого в непра-
вомерном доступе к компьютерной информа-
ции (ч. 3 ст. 272 УК РФ) бывшего сотрудника 
МТС Александра Филинова и его адвоката на 
продление срока ареста подследственного до 5 
апреля этого года.

В своей жалобе защита утверждала, что предъ-
явленное Александру Филинову обвинение от-
носится к преступлениям средней тяжести, пред-
полагающим альтернативу при избрании меры 
пресечения: помимо содержания в СИЗО это мо-
гут быть арест, освобождение под залог, поручи-
тельство либо подписка о невыезде. При этом 
само обвинение, по мнению защиты, основа-
но лишь на показаниях другого обвиняемого — 
предполагаемого организатора хакерской груп-
пы «Шалтай-Болтай» Владимира Аникеева, из-
вестного в интернете под псевдонимом Льюис. 
При этом подробности этих показаний адвокаты 
сообщить журналистам в суде отказались, сослав-
шись на данную следствию подписку.

Также адвокаты оспорили и доводы следст-
вия о том, что, находясь на свободе, Александр 
Филинов может скрыться, помешать рассле-
дованию дела, уничтожив улики, оказать дав-
ление на свидетелей или продолжить занятие 
преступной деятельностью. «Все это ничем не 
подтверждено и является, по сути, домысла-
ми»,— заявил в суде адвокат Мераб Шомдинов. 
Он также отметил, что пребывание Александ-
ра Филинова в Лефортовском СИЗО №2 серьез-
но подрывает его здоровье. «У него обостряется 
астма»,— пояснил адвокат.

Сам Александр Филинов, участвовавший 
в суде в режиме видеоконференции, поддер-
жал просьбу адвокатов об изменении ему ме-
ры пресечения на не связанную с содержани-

ем под стражей. «Все обвинения против меня 
действительно строятся на показаниях Ани-
кеева,— заявил подследственный Филинов.— 
Сам я вины не признаю, а то, что мне вменяют, 
я был не способен сделать, так как не являюсь 
специалистом по компьютерным технологиям 
или программистом».

Следователь ФСБ Сергей Агузаров, который 
ведет дело хакеров, был категорически против 
удовлетворения жалобы защиты господина 
Филинова. Среди тех доводов, что привел пред-
ставитель ФСБ, была и необходимость прове-
дения многочисленных следственных дейст-
вий с участием обвиняемого. В частности, сооб-
щил господин Агузаров, Александру Филинову 
назначена психолого-психиатрическая экспер-
тиза. В итоге суд согласился со следователем и 
оставил решение Лефортовского райсуда о про-
длении срока ареста в силе.

Александр Филинов, судя по его виду, на 
другое решение не особенно и рассчитывал. 
Пока не отключили прямую трансляцию, он 
успел поздравить своего отца с днем рожде-
ния. «Поздравляю с днем рождения. Привет, 

папа!» — крикнул он в объектив видеокаме-
ры, установленной в СИЗО.

Между тем судебное заседание получило не-
ожиданное продолжение. Находящийся в Эсто-
нии Александр Глазастиков сообщил журнали-
стам, что является участником проекта «Шал-
тай-Болтай» и намерен просить у местных вла-
стей политубежища. Он также сообщил, что в 
первый раз услышал фамилию Филинова толь-
ко после ареста последнего. «Могу только пред-
полагать, что это какой-то знакомый Аникеева. 
По крайней мере в проекте Александра Фили-
нова не было»,— сказал беглец.

Уголовное дело хакеров из «Шалтая-Болтая» 
(по нему пока проходят полностью признавший 
вину Владимир Аникеев, а также Константин Те-
пляков и Александр Филинов) получило особый 
резонанс, поскольку в ходе его расследования че-
кисты вышли и на собственных коллег, которых 
заподозрили, а затем и обвинили в госизмене 
(ст. 275 УК РФ). Речь идет о сотрудниках центра ин-
формационной безопасности (ЦИБ) службы Сер-
гее Михайлове и Дмитрии Докучаеве, подельни-
ком которых также является экс-глава отдела рас-
следования компьютерных инцидентов «Лабо-
ратории Касперского» Руслан Стоянов. Впрочем, 
эти дела официально между собой не связаны.

Алексей Соковнин

Генпрокуратура увидела 
пробел в защите детей
Ведомство просит определить, кто может 
блокировать информацию о несовершеннолетних

Пробел в законодательстве, кото-
рый не позволяет оперативно бло-
кировать информацию в сети интер-
нет о детях, пострадавших в резуль-
тате насильственных действий или 
покончивших жизнь  самоубийством, 
выявили специалисты Генпрокура-
туры. Как следует из их  обращения 
в Минкомсвязь, органы исполни-
тельной власти по закону о защи-
те информации могут идентифици-
ровать информацию о детях, кото-
рая запрещена к распространению 
в России, но у них нет полномочий 
принимать решение о ее досудебной 
блокировке. Опрошенные ”Ъ“ экс-
перты подтвердили эти выводы.

В Генпрокуратуре попросили Мин-
комсвязь урегулировать порядок вне-
судебной блокировки доступа к инфор-
мации в интернете о несовершеннолет-
них, пострадавших в результате проти-
воправных действий (в распоряжении 

”
Ъ“ есть письмо на имя министра свя-

зи и массовых коммуникаций Николая 
Никифорова). Специалисты надзорно-
го ведомства отмечают, что в норматив-
но-правовом регулировании защиты де-
тей от информации, причиняющей вред 
их здоровью и развитию, есть пробел, 
из-за которого затягивается процеду-
ра ограничения доступа к информации 
о несовершеннолетних. Так, согласно 
ФЗ №149 «Об информации, информаци-
онных технологиях и о защите инфор-
мации», уполномоченные правительст-
вом федеральные органы исполнитель-
ной власти должны принимать решение 
о включении источника сведений о не-
совершеннолетних в Единый реестр до-
менных имен и сетевых адресов, содер-
жащих информацию, распространение 
которой в России запрещено. Однако ка-
кой-либо федеральный орган исполни-
тельной власти не наделен полномочи-
ями по принятию решения о внесудеб-
ной блокировке. В Минкомсвязи отка-
зались комментировать обращение Ген-
прокуратуры.

Адвокат Павел Астахов назвал про-
блему затягивания досудебной блоки-
ровки актуальной, напомнив, что за-

кон о СМИ запрещает распространять 
информацию о несовершеннолетних, 
пострадавших в результате противо-
правных действий, включая их персо-
нальные данные, позволяющие прямо 
или косвенно установить личность ре-
бенка. «Данные нарушения происхо-
дят постоянно,— заявил он.— Яркий 
пример произошел в начале января и 
касался разглашения диагнозов детей, 
изъятых из приемной семьи в Зелено-
граде». Господин Астахов согласился с 
Генпрокуратурой, что организационно-
правовой механизм досудебной блоки-
ровки сведений не проработан и нет от-
ветственного за эту процедуру органа 
исполнительной власти. «Генпрокура-
тура хочет в интересах несовершенно-
летних потерпевших и защиты их пер-
сональных данных устранить этот изъ-
ян»,— говорит он.

«Пробел налицо,— также считает 
председатель комиссии Общественной 
палаты РФ по общественному контролю 
и общественной экспертизе Лидия Ми-
хеева.— Есть запрет обнародования ин-
формации о ребенке, потерпевшем в ре-
зультате преступных и иных противо-
правных деяний, об этом ребенке ниче-
го нельзя написать ни в газете, ни в ин-
тернете». При этом, отмечает она, «по-
рядка включения доменного имени в ре-
естр нет». Причиной появления пробела 
в законодательстве, по ее мнению, явля-
ется то, что порядок формирования рее-
стра запрещенных доменных имен был 
утвержден в октябре 2012 года, а законо-
дательство о защите информации о де-
тях появилось в апреле 2013 года, «под-
законные акты не были приведены в со-
ответствие с федеральными законам».

«Если инициатива Генеральной про-
куратуры будет воспринята (а иначе и 
быть не должно), правительство должно 
определить орган исполнительной влас-
ти, который будет решать, нарушили 
владельцы сайта закон или нет,— сказа-
ла госпожа Михеева.— Мне кажется, ло-
гичнее назначить таким ответственным 
органом МВД».

Валерия Мишина,  
Владислав Новый

Фигурант дела «Шалтая-Болтая» Алек-
сандр Филинов утверждает, что никогда 
не состоял в хакерской группировке  

Водитель «красногорского стрелка» Шота 
Элизбарашвили отрицает причастность  
к преступным замыслам своего шефа  
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первые лица

И вот когда речь идет о проблеме 
посещаемости заседаний, то это не 
про них!
— Насчет уехать… Я помню, как 
спросил ее однажды в Ново-Ога-
рево, после того как она погово-
рила с Владимиром Путиным о 
перспективах полета на Марс, не 
хотела бы она сама слетать, и она 
горячо откликнулась: «Конечно, 
я сейчас только об этом и думаю, 
если честно!» Я говорю: «Но вы же 
понимаете, что это полет в один 
конец и возвратиться уже не по-
лучится». Она отвечает: «Конеч-
но. А смысл?» Действительно, не 
на заседание же Госдумы!
— И она на самом деле говорит это 
искренне! И она именно так считает, 
так думает! У нее есть позиция, и она 
ее высказывает!
— А из настоящих тяжеловесов 
в Думе сейчас, по-моему, только 
Александр Карелин. Он ведь еще 
оказался таким… умным борцом. 
Не со всеми борцами это бывает!
— Я бы так не накатывал на борцов! 
Для меня это учитель. Когда в студен-
ческие годы увлекался греко-рим-
ской борьбой.
— Да ну?
— И за своего учителя я всегда засту-
плюсь.
— За него заступаться не надо. Он, 
слава богу, может сам за себя по-
стоять.
— Поймите, политика — это тоже 
профессия. И призвание. И кому-то 
дано, кому-то не дано. Карелину да-
но. У него это состояние души.
— А вам дано?
— Могу одно сказать: если ты свою 
работу не любишь, то не будет по-
лучаться. И в принципе ходить на 
работу, если тебе это неинтересно, 
смысла никакого. Это явно закон-
чится тем, что наживешь какие-то 
болезни. Поэтому работа должна 
нравиться, она должна увлекать, ты 
должен ее однозначно любить.
— А, то есть вам это все еще и нра-
вится! А работать первым замом 
главы администрации тоже нра-
вилось?
— Конечно.
— И разве не больше нравилось, 
чем работать сейчас спикером?
— Вообще-то ни для кого не секрет, 
что начиная с 1999 года я всегда из-
бирался в Государственную думу от 
Саратовской области. И в 2011 го-
ду избрался, хотя после выборов и  
не пошел работать в Госдуму, а 
остался работать в правительстве, 
а потом перешел в администрацию 
президента.
— Все думали, что и в этот раз не 
пойдете.
— Было решение президента.  
Для меня это доверие. И это самое 
главное.
— Насчет решения президента 
стало понятно когда? В какой мо-
мент? Ну не могло же не быть хотя 
бы каких-то намеков, что у этой 
истории может быть продолже-
ние в Госдуме, а не опять в адми-
нистрации.
— Ну, во-первых, не очень коррект-
но вносить на обсуждение те вопро-
сы, которые…
— У вас же теперь публичная 
должность! И теперь, наоборот, 
корректно.
— Можно и так сказать. Но не надо 
выносить.
— А у вас не было чувства разоча-
рования, оттого что надо уходить 
из администрации, где, навер-
ное, далеко не все дела были сде-
ланы? В конце концов с вами туда 
пришло довольно большое коли-
чество людей, вы сами их приве-
ли, и далеко не все из них смогли 
последовать за вами в Госдуму. Вы 
их там оставили, а может быть, 
даже кого-то бросили. Чувства не-
завершенности не осталось в тот 
момент, когда вы поняли, что вы 
уходите в Госдуму, из-за того, что 
чего-то не сделали в администра-
ции президента?
— Вообще, вот так жизнь сложи-
лась, что познакомился с президен-
том, в 2001 году, где-то в начале сен-
тября…Евгений Максимович При-
маков в тот период времени главой 
фракции «Отечество—Вся Россия» 
в Думе. Я у него первым замести-
телем. И Евгений Максимович для 
себя принял в тот период времени 
для себя решение уйти с должности 
руководителя фракции, фактиче-
ски я узнал об этом в момент разго-
вора с ним, когда мы поехали в од-
ной машине, и он даже мне не объ-
яснил, куда мы едем. Потом уже я 
понял, когда мы въехали на терри-
торию Кремля и зашли на второй 
этаж и подошли к кабинету, где ви-
села табличка «Президент Россий-
ской Федерации Путин Владимир 
Владимирович». Дальше состоялся 
разговор, где Евгений Максимович 
предложил меня на должность ру-
ководителя фракции вместо себя. 
Так состоялось наше знакомство. 
Потом прошло время. Мне хотелось 
поехать в регион. Это был уже 2004 
год, у нас в Саратовской области 

должны были быть выборы губер-
натора. Да, это был конец 2004 го-
да. Состоялся разговор с президен-
том, и он сказал, что было бы пра-
вильно сосредоточиться на работе в 
партии. Для меня, не скрою, ближе 
была работа именно в исполнитель-
ной власти. Но для себя внутреннее 
решение принял: нужно слушать 
его и принять это за правило. И вот 
вместе с Андреем Юрьевичем Воро-
бьевым, который возглавил испол-
ком «Единой России», мы на протя-
жении пяти лет работали и зани-
мались партией. А затем переход в 
правительство. Тоже неожиданное. 
Состоялся разговор с Владимиром 
Владимировичем, он был предсе-
дателем правительства, и, соответ-
ственно, я пришел работать руко-
водителем аппарата. А потом уже в 
администрацию. Это было в тот пе-
риод времени, когда на улице было 
очень много людей.
— Так это называется, да? Понят-
но: Болотная площадь и так да-
лее…
— А те, кто пришел работать и в 
управление, и в разные структуры 
во внутриполитическом блоке, при-
ходили работать не к Володину, а 
приходили работать на своего пре-
зидента. Они приходили работать 
на свою страну.
— Но звали-то их вы.
— Если говорить о тех, кто работал 
в управлениях, очень много ребят 
осталось из работавших до меня с 
Владиславом Юрьевичем Сурковым. 
Допустим, начальником управления 
оставался Костин Константин Нико-
лаевич, затем он возглавил фонд 
(Фонд развития гражданского обще-
ства.— 

”
Ъ“), это его было желание…

— А что, вы его уговаривали 
остаться?
— Так вопрос не стоял. Вопрос сто-
ял в любом случае о его переназна-
чении, но когда мы с ним разгова-
ривали, в принципе он хотел такую 
работу, которой занимается сейчас. 
И такое было решение принято. На-
чальником управления стал Олег 
Викторович Морозов, человек, ко-
торый имел абсолютный автори-
тет и у депутатов Госдумы, и у чле-
нов Совета федерации, и в регио-
нах. Ну то есть это, собственно го-
воря, те зоны ответственности, с ко-
торыми ему предстояло работать. 
Многие заместители остались ра-
ботать. Хабиров работал пять лет… 
Иван Иванович Демидов работал 
где-то на протяжении года, потом 
сам для себя решение принял уй-
ти в правительство. Это его было 
решение. Мне, конечно, хотелось, 
чтобы он остался… При этом я ис-
ходил из того, что те люди, которые 
работают в администрации, работа-
ют на президента. Пришел замна-
чальника управления Павел Стани-
славович Зенькович, он работал до 
этого у Дмитрия Сергеевича Песко-
ва в департаменте пресс-службы ин-
формации еще правительства, мы 
там познакомились.

— Только что ушел в Минобрнау-
ки, да?
— Ну, жизнь не стоит на месте.
— Он ушел, по сути, к своей быв-
шей подчиненной, получает- 
ся, да?
— Он прежде всего ушел заместите-
лем министра. Здесь человек должен 
перестроить себя с пониманием, что 
он идет заместителем министра! Го-
ворить о том, что да, вчера это был за-
меститель начальника управления, 
а сегодня это министр? А он был на-
чальник управления, а сегодня заме-
ститель… Нет, не надо… Это филосо-
фия жизни… Надо всегда оставаться 
человеком, быть порядочным, а все 
остальное…
— А вы поучаствовали в назна-
чении министра науки и образо-
вания? Все-таки человек у вас в 
управлении работал?
— Каким образом?
— Ну, вы же лучше других зна-
ли этого человека, наверное? По-
скольку он в вашей структуре ра-
ботал.
— Послушайте. Это профессионал 
своего дела, и ее…
— Надо же найти этого професси-
онала…
— Ее знал не только я! Ее знали и мои 
коллеги, те, кто отвечал за вопросы, 
связанные с образованием, с наукой. 
Ольга Юрьевна Васильева до прихо-
да в администрацию президента ра-
ботала же заместителем начальни-
ка департамента правительства, по-
этому у нее достаточно большой по-
служной список в области государст-
венной службы!
— Но мы же знаем, что кто-то с 
этим человеком должен, попро-
сту говоря, прийти к президенту 
и познакомить, да? И показать…
— Если вы об этом, то это председа-
тель правительства! Председатель 
правительства и познакомит…
— Ну, кто-то должен и председате-
лю правительства про этого чело-
века напомнить…
— А это вам надо спросить у предсе-
дателя правительства!
— Я все равно уверен, что без вас 
тут не могло обойтись. Ну, просто 
по определению не могло.
— Андрей, я скажу одно, что точно 
присутствует. Это демонизация той 
должности в администрации, кото-
рую я занимал. На самом деле, эта 
должность, безусловно, важная в си-
стеме управления администрации, 
но ко многим вопросам, куда ее при-
тягивают тем или иным боком, она 
не имеет отношения.
— Ее всегда демонизировали, и 
при Владиславе Юрьевиче Сурко-
ве ее еще как демонизировали.
— Да, и этой должности многое при-
писывается… Ну, может быть, кому-
то это и тешит самолюбие, но я всег-
да считал, что человек в этой должно-
сти работает на президента, в инте-
ресах своей страны… И дальше при-
думывать ничего не надо.
— А верно говорят, что вы заняли 
вот эту должность в администра-

ции президента не в последнюю 
очередь благодаря тому, что в свое 
время, когда шла предвыборная 
президентская кампания, вы под-
хватили, близко к сердцу приня-
ли идею ОНФ, показали свою эф-
фективность, и, когда пришло 
время сменить Владислава Юрь-
евича Суркова, этим человеком 
стали вы?
— Во-первых, идея ОНФ принадле-
жит нашему президенту Владими-
ру Владимировичу Путину. Он был 
председателем правительства и ини-
циировал создание ОНФ в том виде, 
который мы вместе уже с другими 
исполнителями постарались реали-
зовать, как он задумал.
— Можно же было по-разному 
к этому отнестись. Можно было 
спокойно работать в этом направ-
лении, а можно было со всем эн-
тузиазмом.
— А нельзя работать спокойно в на-
правлении, когда ты работаешь с 
людьми! Работаешь, создавая об-
щественное движение! Этим жить 
нужно!
— Но послушайте, это же не вхо-
дило в ваши обязанности в пра-
вительстве: заниматься ОНФ!
— Вечерами, тем более у нас темне-
ет рано, чем-то ведь надо было зани-
маться… Как раз это время такое ве-
сеннее, и еще нельзя было сказать, 
что день длиннее ночи…
— Правильно я понимаю, что дру-
гие неравнодушные люди, в ад-
министрации президента, оказа-
лись немного в стороне от отно-
шений с ОНФ? Это все-таки взяли 
на себя прежде всего вы. Как так 
вышло?
— Наверно, это так. Но возможность 
коммуникаций и обсуждения в том 
числе этого вопроса была всегда, и, 
собственно, здесь не было никаких 
проблем с Владиславом Юрьевичем, 
он никогда этому не препятствовал, 
мы всегда могли эту тему обсуждать.
— А правильно я понимаю, что 
Владислав Юрьевич Сурков сыг-
рал, мягко говоря, немалую роль 
в вашей карьере? Не было… не 
знаю, как сказать, чувства некото-
рой неловкости или дискомфор-
та — прийти, грубо говоря, на его 
место и занять его?
— А надо исходить из того, что было 
его решение уйти с этой должности. 
Это его было решение. А когда реше-
ние состоялось и в отношении меня, 
мы с ним встретились… Но это бы-
ло его решение! Это решение было 
не сверху!
— И что он вам сказал? В добрый 
путь?
— «Разберешься»,— говорит…
— И все?
— Я спросил… Говорю: «Как здесь?» 
Он говорит: «Разберешься».
— Разобрались?
— Вроде да… Пятилетний цикл по-
литический с момента выборов в 
Государственную думу 2011 года и 
завершая новыми выборами прой-
ден…

— А если говорить про этот цикл, 
выборы по одномандатным окру-
гам — ваша идея?
— Это идея нашего президента Вла-
димира Владимировича Путина. Во-
обще, если говорить об этом, он всег-
да был сторонником более открытой 
модели выборов…
— Но в свое время кто же тогда 
упразднил такие выборы?
— Вы помните, когда выборы прохо-
дили, президента, он сам иницииро-
вал установку веб-камер на всех из-
бирательных участках, с тем чтобы 
снять любые разговоры про какие-
то технологии и так далее! Хотя тогда 
для всех это было неожиданностью.
— Я же помню брифинг Влади-
слава Юрьевича Суркова в адми-
нистрации президента, когда от-
менили выборы по одномандат-
ным округам. Это был беспример-
ный брифинг! В течение полуто-
ра часов он старался объяснить, 
как это хорошо с точки зрения де-
мократических процедур. И объ-
яснение было настолько подроб-
ным и дотошным, что никто его 
не понял, но все были согласны к 
концу разговора с тем, что да, по-
хоже, так и надо было поступить.
— На том этапе надо было создавать 
сильные партии, переход на партий-
ную систему и уход от одномандат-
ных округов способствовал реше-
нию этой задачи. Партии от этого 
выиграли, и они моментально ста-
ли набирать политический вес. Но в 
стратегическом плане…
— Сильные партии не нужны?
— Нет, не об этом… После того как 
партии сформировались, стали кон-
курировать партийные бренды, а не 
личности. Наполнение партийных 
списков авторитетными людьми уже 
стало вторичным. Это плохо очень, 
потому что качество представитель-
ства в Думе стало снижаться. И ког-
да было принято решение о возвра-
те выборов по одномандатным окру-
гам, это моментально сработало в 
плюс именно на качественную сто-
рону выборов. И в этом плане серьез-
ную роль сыграло предварительное 
голосование, праймериз в ходе вы-
борной компании «Единой России», 
когда, в общем-то, за достаточно та-
кой короткий промежуток времени 
огромная партия практически про-
вела ребрендинг, потому что все сом-
нительные кандидаты пролетели, не 
пройдя предварительное голосова-
ние, а пришло в политику много яр-
ких людей. Здесь нужно сказать, что 
эти вопросы очень близко для себя 
принял председатель партии Дмит-
рий Анатольевич Медведев. Он сде-
лал все для того, чтобы предвари-
тельное голосование состоялось каче-
ственно. А оно было не очень, мягко 
сказать, выгодно некоторым предста-
вителям региональных элит, у кото-
рых было желание протащить своих. 
Так появились новые люди в партии.
— А вы не пожалели потом об 
этом, когда вам пришлось потом 
объясняться, например, за Пет-

ра Толстого по поводу еврейско-
го вопроса?
— Что касается того, что пожалел 
или не пожалел… Конечно, не по-
жалел, то, что в Думу пришли такие 
яркие люди и профессиональные в 
своей сфере… в журналистике тем 
более… Не так много журналистов 
в Думе, и Толстой для Думы это, без-
условно, приобретение… В хоро-
шем смысле этого слова… А что ка-
сается высказываний, я бы не стал 
здесь из этого создавать проблему, 
а если она получилась из-за неосто-
рожных двусмысленных высказыва-
ний и стала нарастать, то нужно сде-
лать все для того, чтобы особенно в 
такой тонкой сфере, как вопрос меж-
национальный, взять и найти…
— Александра Бороду?
— Если есть возможность урегулиро-
вания этих недопониманий, слож-
ностей, необходимо сделать все для 
этого… Никому, никому, ни одной 
национальности, ни одному здраво-
му человеку не выгодно, чтобы воз-
никали трения на этой почве, пото-
му что это путь в никуда, в бездну. И 
в этой связи могу спасибо сказать и 
Александру Моисеевичу Бороде, и 
представителям, соответственно, 
Конгресса еврейских общин, и мно-
гим общественным деятелям, кто 
в этой ситуации занял позицию по 
снятию напряжения!
— Тут вам пришлось, видимо, и с 
администрацией президента ру-
ка об руку трудиться. С Сергеем 
Кириенко… Когда вы с ним впер-
вые столкнулись?
— Сергея Кириенко знаю давно, 
для работы в администрации он — 
один из подготовленнейших людей! 
И как только его назначили, мы до-
говорились, чтобы Татьяна Геннадь-
евна Воронова оставалась начальни-
ком управления и, соответственно, 
произошла передача дел… ну, на ос-
нове преемственности. Это была его 
просьба. А потом, решили, уже в лю-
бом случае дальше он будет форми-
ровать так, как считает нужным. Сей-
час она перешла на работу в Госдуму.
— Вам Владислав Сурков сказал: 
«Разберешься». А вы что сказали 
Кириенко?
— Ему даже этого говорить не надо 
было. И он просто подготовлен для 
этой работы достаточно. И мы знако-
мы давно.
— А говорят, что возникли все-та-
ки в конце концов между вами не-
которые трения.
— Надо спросить у тех, кто говорит.
— Но, например, история с посе-
щением заседаний Госдумы со-
трудников управления внутрен-
ней политики возникла… Их пе-
рестали пускать в какой-то мо-
мент в их ложу…
— Просто дело в том, что, учиты-
вая, что раньше приходили когда хо-
чешь и кто хочешь и не пойми кто за-
частую…
— То есть при вас в администра-
ции…
— Полпред президента в Госдуме 
Гарри Минх, это человек, без кото-
рого мы не можем по регламенту 
обсуждать вопросы. А с ним при-
ходят уже те, кого считают нужным 
они привести. Это вопросы, кото-
рые не регламентируются уже. Это 
уже вопросы, которые они сами об-
суждают: кто там рядом будет, на-
чальник департамента — не началь-
ник департамента или начальник 
управления… 
— То есть все-таки договорились в 
конце концов.
— Просто иногда у нас темы, кото-
рые выеденного яйца не стоят, прио-
бретают медийное значение. Других 
тем нет для информационной по-
вестки, и эта годится. Запрос на ка-
кие-то интриги всегда существует. 
Но есть еще и воля президента.
— Вы несколько раз за время это-
го разговора сказали, что испол-
няете волю Владимира Путина. 
И в администрации это было, и 
в правительстве. И здесь, в Думе, 
вы чувствуете себя исполнителем 
воли президента?
— Да.
— Но вам не кажется, что статус 
другой здесь? Президентская по-
вестка не должна стать безуслов-
ной повесткой спикера Госдумы 
или самой Госдумы.
— Вы сами даете такие формулиров-
ки. Об этом речи не идет. Президент 
подчеркнул, что ему важно, чтобы 
парламент был уважаемым институ-
том в обществе, чтобы он был эффек-
тивным, а решения принимались 
в интересах всей страны. Вот о чем 
речь идет. А вы о чем подумали?
— Я подумал о том, что вам нуж-
но, мне кажется, быть именно в 
этой должности, по ее формату, 
более независимым в стратегии 
и в вашей собственной повестке. 
Именно на этой работе.
— Смотрите, если президент гово-
рит о том, что парламент должен 
быть эффективным, институт дол-
жен быть уважаемым, а решения 
должны приниматься в интересах 
страны, то в моем понимании это 
ровно то, чем я должен за-
ниматься.

«Запрос на какие-то интриги всегда существует»
с1
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первые лица новости

— А, просто так совпало?
— Дело не в том, что совпало, а дело 
в том, что если ты в политику при-
шел в составе политической струк-
туры, победившей на выборах при 
поддержке своего лидера, а наш пре-
зидент — это моральный лидер пар-
тии, он ее создатель, и в этом плане 
он имеет полное право напутство-
вать и говорить о том, как он видит 
развитие и работу парламента. Ведь 
это видение основано на том, что его 
партия победила! Нет?
— Победила, да.
— А мы начинаем искать какие-то 
лазейки, премудрости… И что тут 
надо отодвинуться, здесь надо по-
казать самостоятельность, незави-
симость… Это неправильно! Так се-
бя могут вести председатели оппози-
ционных партий. Они сами избира-
лись не благодаря, а вопреки. А оп-
понентов у власти и так хватает.
— И вы правда считаете, что это 
и есть оппозиция?!
— А что, депутат Куринный из 
КПРФ — не оппозиция?
— А вот интересно, судьба главы 
комитета по международным де-
лам была решена в тот момент, 
когда в Екатерининском зале об 
этом сказал президенту лидер 
ЛДПР?
— Вы о чем?
— Было же, наверное, желание, 
привести к руководству этим 
ключевым комитетом члена 
«Единой России». И мы знаем ко-
го. Насколько я понимаю, Вяче-
слава Никонова.
— …Что касается этого решения, 
то оно обсуждалось с участием всех 
партий…
— Главное — с участием президен-
та. Разве не он решил?
— Три партии обратились к прези-
денту с просьбой, чтобы комитет воз-
главил Леонид Слуцкий.
— Но до этого было жаркое вы-
ступление Владимира Вольфо-
вича Жириновского перед пре-
зидентом.
— Оно поддержано было и КПРФ, 
и «Справедливой Россией», поэтому 
это было мнение трех фракций.
— Но «Единая Россия» планирова-
ла же другую кандидатуру?
— Да. Другую кандидатуру.
— Хорошо. А могут быть теперь 
пересмотрены какие-то законы, 
принятые прежним составом Ду-
мы? Скорректированы? Напри-
мер, «пакет Яровой».
— По некоторым возможно. Допу-
стим, по закону, связанному с де-
криминализацией наказания за на-
силие в семье, это произошло. По-
тому что объективности ради, про-
сто надо это признать, раньше бы-
ла совершена ошибка. И соответ-
ственно, побои, имеющие отноше-
ние к нанесению ущерба здоровью, 
но не влекущие его расстройства… 
ссадины, синяки… Они были отне-
сены к наказанию куда более жест-
кому, чем, допустим, побои, влеку-
щие расстройство здоровья. Это со-
трясение головного мозга, когда че-
ловек на несколько дней попадает 
в больницу, представьте себе! Ошиб-
ку поправили. Более того, эта ошиб-
ка была еще связана с тем, что, допу-
стим, если отец дал сыну…
— Пощечину.
— Ну, пощечину обычно мужчины 
не дают. Подзатыльник. Это наказы-
валось уголовным наказанием. От-
носилось к уголовной статье. А если 
сосед дал затрещину просто ребен-
ку, то это административная ответст-
венность. Если два брата подрались, 
то уголовная ответственность, а если 
подрался с соседом, то администра-
тивная. То есть мы с вами понима-
ем, что такую ошибку нужно было 
исправлять. И ее исправили. Несмо-
тря на то, что закон был принят даже 
меньше года назад. Поэтому нужно 
смотреть, исходя из правопримени-
тельной практики.

Вот мы приняли достаточно се-
рьезный блок законов, связанных 
с развитием социально ориенти-
рованных НКО. И впервые НКО — 
это, кстати, большая достаточно ра-
бота, которую мы вели раньше в ад-
министрации, она была заверше-
на тем, что социально ориентиро-
ванные НКО, а у нас их большинст-
во, получили возможность участво-
вать в реализации госуслуг. Но этот 
закон вступил в силу только с ян-
варя этого года, и нам важно по-
смотреть правоприменительную 
практику. Нам необходимо посмо-
треть, как на региональном уров-
не… Допускают их к конкурсу, не 
допускают. И «закон Яровой» надо 
посмотреть, исходя из правопри-
менительной практики. Необхо-
димо время для того, чтобы мы по-
смотрели, как реализуется норма, 
какие возникают проблемы, а даль-
ше уже субъекты законотворческой 
инициативы, будь это правительст-
во или депутаты, могут иницииро-
вать изменения.
— А вам не кажется, что надо из 
закона об НКО убрать словосо-
четание «иностранный агент»? 

Многие люди не могут с этим 
смириться. Просто не могут при-
нять формулировку, в соответст-
вии с которой они агенты, тем бо-
лее иностранные. Не проще на-
конец взять и заменить форму-
лировку с английской кальки на 
русские слова. Столько времени 
идет об этом дискуссия, и люди 
до сих пор страдают просто фи-
зически от того, что их называют 
иностранными агентами.
— Ну, здесь всегда есть выбор! Быть 
или не быть иностранным аген-
том! Не получают деньги от ино-
странного государства — и не бу-
дет, соответственно, формулиров-
ки «иностранный агент». Кстати, 
именно так поступила Людмила 
Михайловна Алексеева, известная 
правозащитница и руководитель 
Хельсинкской группы, она сказа-
ла, что отказалась от иностранного 
финансирования и для нее реноме 
и уважение внутри страны дороже, 
чем те деньги, которые она могла 
бы получить.
— В общем, не будете отказы-
ваться от понятия «иностранный 
агент», дорого оно вам.
— Мы исходим из мировой прак-
тики, не в России придуман этот 
термин.
— Но в том-то и дело, что мы-то 
в России.
— Мы в России, но этот термин при-
думали законодатели США. Закон, 
который такую формулировку вво-
дит, именно принят на территории 
США впервые, и поэтому когда нам 
начинают из Совета Европы и ПА-
СЕ говорить о необходимости отме-
ны этой формулировки, мы им гово-
рим: «Давайте эту тему обсудим с за-
конодателями США, уйдет эта норма 
из их законодательства, и мы, воз-
можно, будем ее тоже пересматри-
вать». А так получается, вот здесь, 
в России, уберите, а страна, которая 
продвигает стандарты в этой обла-
сти и в области развития граждан-
ского общества, она такие нормы 
у себя оставит. Послушайте, так нель-
зя! Это двойные стандарты!
— Да я говорю про то, чтобы 
просто эту кальку, словосоче-
тание «иностранный агент» за-
менить, она для российского 
уха слишком уж много значит. 
Слишком тяжелое прошлое у та-
кого словосочетания, «иностран-
ный агент». Ну назовите это про-
сто по-другому. Для многих это 
выход.
— Эта норма касается тех НКО, кото-
рые получают деньги из-за рубежа 
на политическую деятельность. По-
этому…
— Поэтому вы и не хотите отка-
зываться, чтобы именно это бы-
ло клеймо на них — «иностран-
ные агенты».
— Что значит «клеймо»?
— Потому что для кого-то это вы-
глядит именно так. Как клеймо.
— Вы не берите деньги зарубежно-
го государства, и всегда есть воз-
можность не попадать под это опре-
деление.
— Ну, я понял, что все равно в вос-
питательных целях понятие «ино-
странный агент» останется.
— Не может политика финансиро-
ваться из-за рубежа, не может!
— Мы говорили о разном. Я гово-
рил о том, чтобы осталось то же 
самое понятие, но чтобы назвать 
его просто по-другому!
— А я говорю о сути вопроса! Это 
определение, «иностранный агент», 
говорит о том, что организация день-
ги получает из-за рубежа на полити-
ческую деятельность. И, кстати, та-
кие организации не закрываются!
— «Иностранные агенты» — вра-
ги то есть.
— Такую организацию не закрыва-
ют, она свою деятельность продолжа-
ет, более того, в случае, если она захо-
чет выйти из этого определения, за-
коном это тоже разрешено! Прекра-
щает получать средства из-за грани-
цы, и через уже год выходит из-под 
этого определения!
— И в ПАСЕ российская делегация 
не вернется пока, видимо?
— В ПАСЕ не вернемся, пока не бу-
дут отменены дискриминацион-
ные нормы регламента, которые 
позволяют, причем небольшому 
количеству членов ПАСЕ, лишать 
голоса национальные делегации. 
Если эта норма в регламенте будет 
отменена, Россия вернется. И кста-
ти, нужно отдать должное пред-
седателю ПАСЕ Педро Аграмунту, 
буквально вчера он прислал пись-
мо по итогам консультаций с чел-
нами ПАСЕ: и в рамках постоянной 
комиссии. Он в рамках постоянно-
го комитета ПАСЕ предложил, и его 
коллеги поддержали, что необхо-
дим диалог, и предметом ближай-
шего обсуждения как раз будет рас-
смотрение вопроса регламентных 
норм и участия российской деле-
гации. Он стремится, чтобы все-та-
ки в ПАСЕ было 47 стран-участниц, 
и мы за это. Но нам важно, чтобы 
права делегации были защищены. 
И где-то в начале марта состоится 
Парламентская ассамблея в Мадри-

де, куда от Государственной думы 
поедут Петр Олегович Толстой, Ле-
онид Слуцкий для обсуждения во-
просов, как раз связанных с проце-
дурой регистрации и участия наци-
ональных делегаций в работе Пар-
ламентской ассамблеи. Это в том 
числе предмет письма, которое 
прислал Аграмунт.
— Нигде, я вижу, вам не скучно. 
Этот срок депутатских полно-
мочий вы точно проведете в Ду-
ме, и, по сути, вы еще после это-
го будете относительно молодым 
человеком. Должны же быть по 
определению амбиции у полити-
ка. Вы вообще думали, что даль-
ше будет с вами? Или для вас во-
ля президента в данном случае 
имеет главное значение? Вот 
опять что он скажет, то и будет?
— Как я ни отвечу, вы все равно под-
вергнете сомнению.
— Конечно.
— Поэтому…
— Поэтому просто ответьте уже 
правду.
— Я вам просто отвечаю. Не бы-
ло у меня никаких планов. Никог-
да не думал, что перейду работать 
в правительство. Не было планов 
перехода в администрацию. Пе-
реход в Думу — неожиданный. Но 
везде старался через самореализа-
цию качественно сделать работу. 
А ее много. Законов у нас 2343 на 
момент начала этой сессии бы-
ло — с учетом  того, что где-то нем-
ногим более тысячи законов внесе-
ны прежним составом, а остальные 
были внесены начиная с 1993 года. 
И в этой связи нам необходимо ор-
ганизовать профессиональную экс-
пертизу законопроектов и выстро-
ить системный подход. Вот закон 
о защите животных, резонансный, 
лежит в Думе длительное время. 
Почему? Закон о черных списках 
пассажиров в авиационных ком-
паниях тоже лежит. И таких зако-
нов накопилось, которые общест-
во ждет, полно.
— А к абортам как вы относитесь?
— Ну, это прямо вопрос, конечно…
— А почему нет?
— Эта тема деликатная, с одной 
стороны. Потому что… как вам 
 сказать…
— Но она тоже обсуждается.
— Тут надо исходить из того, что 
женщина, которая принимает та-
кое решение, она принимает его, 
исходя из причин! Вот эти причи-
ны у каждой женщины могут быть 
свои! Бывает ситуация, когда по-
другому никак! Под одну гребен-
ку нельзя грести. Сколько случаев, 
столько и ситуаций! Тем более жиз-
ненных!

Про жизненные ситуации мы че-
рез несколько минут продолжили 
говорить уже в пустом зале пленар-
ных заседаний. Он показывал этот 
зал и говорил, что надо думать обо 
всех мелочах, так как они никакие 
не мелочи:

— Видите, там, в конце зала, пол 
поднимается ближе к потолку. И там 
у депутатов меньше воздуха стано-
вится! Потому что там меньше кис-
лорода… Пойдемте туда…

Я, конечно, не очень хотел после 
этих пояснений. Но он убедил меня, 
что сейчас нет же тут никого, кроме 
нас, кто мог бы надышать углекисло-
го газа.

По пути Вячеслав Володин пока-
зал место, где сам сидел еще в 1999 
году, рядом с Евгением Примако-
вым. Теперь на его месте была таб-
личка «Поклонская».

— Я думаю, она и не знает, на чь-
ем месте сидит…— покачал головой 
Вячеслав Володин.

Мы подошли к последнему ряду.
— Видите, тут Николай Валуев си-

дит? — спросил он.
Конечно, я видел. Кресло бы-

ло отодвинуто на метр по сравне-
нию с другими. И подлокотник был 
в полтора раза длиннее. Это был 
спецзаказ.

— Так вот, Валуев, сидя тут, где 
так мало воздуха, ни на что не жало-
вался. А пожаловалась депутат Вера 
Гонзя от КПРФ. А она вообще в пер-
вом ряду сидит. И ей воздуха не хва-
тает! — воскликнул господин Воло-
дин.— И мы пошли навстречу! Неко-
торым повезло. Вон тот угол наверху, 
с депутатами «Единой России», уже 
рассадили.

— За счет чего же? Какие скрытые 
резервы?

— Спикер и вице-спикеры имели 
дублирующие места в зале. Отказа-
лись от них! Пожертвовали.

— Но всех так не перерассажаешь.
— Думаем провести реконструк-

цию зала за счет двух гостевых 
лож,— кивнул Вячеслав Володин на 
места для сотрудников правительст-
ва и администрации президента.— 
Ну чего же Валуев сидит в безвоздуш-
ном пространстве…

— Может, лучше кондициониро-
вание наладить?

— Усилили уже. Боюсь, если еще 
добавить, простывать будут люди… 
Болеть…— вздохнул Вячеслав Во-
лодин.

Андрей Колесников

Минэкономики предлагает 
 перевести с середины 2018 го-
да в электронный вид все торги 
по приватизации и аренде госу-
дарственного и муниципально-
го имущества. Однако до сих пор 
электронная приватизация успе-
ха не имела: за 2016 год элек-
тронные площадки продали лишь 
три из десятков выставленных на 
них активов. Сами площадки жа-
луются на отсутствие у них фи-
нансовой мотивации наращивать 
продажи и уже договорились об 
обсуждении своих перспектив 
при доработке проекта и с мини-
стерством, и с Госдумой.

Минэкономики предлагает пе-
ревести в систему госзакупок тор-
ги по аренде, приватизации, прода-
же имущества банкротов, а также по 
«иным договорам, предусматриваю-
щим переход прав» на такое имуще-
ство (доверительное управление, 
безвозмездное пользование). Зако-
нопроект ведомства опубликован 
вчера на regulation.gov.ru. В прави-
тельстве рассчитывают, что он всту-
пит в силу с 1 июля 2018 года. 

Процедуры торгов предлагается 
ограничить закрытым списком из 
пяти видов, включая конкурс и аук-
цион. Разработчики надеются, что 
новеллы «повысят анонимность» 
подачи заявок, что «может способст-
вовать снижению коррупционных 
рисков». Сейчас более 60 процедур 
отраслевых торгов регулируются 22 
законами и десятками норматив-
ных актов, в системе torgi.gov.ru за 
первую половину 2016 года было за-
регистрировано 232 тыс. процедур. 

Минэкономики предлагает пе-
ревести процедуры торгов по про-
даже и аренде госактивов в единую 
информационную систему госза-
купок (ЕИС) — та работает на сайте 
zakupki.gov.ru с начала 2016 года, за 
три квартала 2016 года в ней было 
размещено 2,1 млн извещений о за-
купках на 3,8 трлн.руб. Однако с на-

чала 2017 года сама ЕИС регулярно 
имеет проблемы с доступом к ней — 
объем зарегистрированных в ней 
контрактов сократился в несколь-
ко раз после попытки реализации 
в ней предварительного контроля 
закупок Федеральным казначейст-
вом (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля).

Разработать проект по перево-
ду всей приватизации и госаренды 
в электронную форму до 15 февра-
ля поручил главе Минэкономики 
Максиму Орешкину Дмитрий Мед-
ведев — до 1 марта ему необходимо 
отчитаться об этом перед президен-
том. Задача, поставленная премьер-
министру главой государства, была 
сформулирована жестче, чем пре-
дыдущее, невыполненное к 15 фев-
раля 2015 года поручение президен-
та «принять меры для совершенство-
вания механизма» таких торгов. Оба 
поручения президент дал по итогам 
встреч с активистами ОНФ — до это-
го в Минэкономики и на совещани-
ях у первого вице-премьера Игоря 
Шувалова речь лишь об электрон-
ной продаже разбросанной по стра-
не неликвидной недвижимости. 
На осенней встрече с ОНФ, соглас-
но стенограмме, президент вводить 
повсеместно электронную прива-
тизацию также не требовал — но по 
ее итогам поручение было сформу-
лировано так, что Минэкономики 
пришлось внести законопроект, ре-
ализация которого может затянуть-
ся надолго. Курирующий контракт-
ную систему замглавы Минэконо-
мики Евгений Елин сказал 

”
Ъ“, что 

ведомство выполнило поручение, 
но дальнейшая перспектива проек-
та будет зависеть от итогов обсужде-
ния. Курирующая приватизацию 
в Минэкономики глава департамен-
та по развитию контрактной систе-
мы Оксана Тарасенко от коммента-
риев отказалась. 

По словам же операторов буду-
щих универсальных электронных 
площадок, вчера госпожа Тарасен-

ко провела с ними совещание, на 
котором обсуждались проблемы 
с продажей ранее уже переведен-
ных на электронные торги объек-
тов малой приватизации. Как вы-
яснилось, с 1 ноября прошлого го-
да удалось продать на электронных 
торгах только три из 76 принадле-
жащих РФ пакетов акций и недви-
жимости. Как рассказали 

”
Ъ“ участ-

ники совещания, основная пробле-
ма — в отсутствии финансовой мо-
тивации продавцов. 

Операторы площадок не могут 
взимать плату ни с участников тор-
гов, ни с победителя, не могут они 
и зарабатывать на финансовом обес-
печении участия. В новом проекте 
эта норма сохранена, и это не сти-
мулирует площадки к продвиже-
нию и рекламе объектов привати-
зации. Еще одна проблема — отсут-
ствие интеграции сайтов торговых 
площадок с единой системой от-
крытых торгов (torgi.gov.ru). В ито-
ге чиновники предложили операто-
рам торгов представить свои пись-
менные предложения к проекту. 
Один из участников также отметил, 
что упразднять действующий уже 
17 лет закон «О приватизации» и за-
менять его новым без широкого об-
суждения с экспертами и губернато-
рами «крайне рискованно».

При этом организаторы тор-
гов — «Сбербанк-АСТ», «РТС-Тен-
дер», ЕЭТП, ЭТП ММВБ, Агентст-
во по госзаказу Республики Татарс-
тан (АГ РТ) и Российский аукцион-
ный дом — помимо работы с Мин-
экономики, намерены предложить 
свои варианты изменений законо-
проекта ведомствам и Госдуме. Гла-
ва комитета по экономической по-
литике Сергей Жигарев уже пообе-
щал организовать серию обсужде-
ний поправок об электронных за-
купках в феврале-марте. 

Софья Окунь;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Купи-продай.gov.ru
Приватизацию и аренду госимущества  
сливают с госзакупками 

В воронежском АО «Конструк-
торское бюро химавтомати-
ки» (КБХА, входит в госхолдинг 
«Энергомаш»), разработчи-
ке двигателей для ракет-носи-
телей «Протон», завершилась 
скандальная история с выво-
дом из его структуры криогенно-
го производства. Полицейское 
расследование этих махина-
ций в 2015 году стоило должно-
стей тогдашнему главе бюро, 
почетному гражданину Вороне-
жа Владимиру Рачуку. В КБХА 
сообщили, что криогенное про-
изводство вновь стало простым 
цехом завода и прибыль, кото-
рую оно генерировало в течение 
12 лет в частных руках, не исчез-
нет в будущем. В окружении го-
сподин Рачука говорят, что воз-
врат предприятия в структуру 
КБХА был главным условием 
прекращения уголовного пре-
следования бывшего руководст-
ва завода.

В пресс-службе КБХА 
”
Ъ“ расска-

зали, что криогенное производст-
во с 1 февраля работает «в качест-
ве подразделения предприятия»: 
«Мы прекратили договорные отно-
шения с ООО 

”
Криосервис“, арен-

довавшим здания и оборудование 
криогенного цеха, а также запусти-
ли процесс перевода его работни-
ков в штат нашего предприятия». 
Активы бывшего цеха №172 КБХА 
были выведены в ООО «Криосер-
вис» в 2003 году, когда бюро как ген-
директор и генконструктор уже ру-
ководил почетный гражданин Во-
ронежа Владимир Рачук. «Криосер-

вис» производил и продавал не-
сколько видов промышленных га-
зов, в частности, азот, аргон и кри-
тически важный для КБХА кисло-
род. По словам главного технолога 
бюро Виктора Горохова, он необхо-
дим для испытаний любых ракет-
ных двигателей, проектируемых 
на предприятии.

«Криосервис» без проблем ра-
ботал до начала 2015 года, ког-
да его деятельностью заинтересо-
вались следователи воронежско-
го ГУ МВД. Они возбудили уголов-
ное дело в отношении Владимира 
Рачука, вменив ему в вину злоупо-
требление полномочиями (ст. 201 
УК РФ). Еще через несколько меся-
цев полицейские обнаружили мо-
шенническое хищение (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) более 90 млн руб. на завы-
шенных для КБХА расценках на по-
ставки газов. Источники 

”
Ъ“ в си-

ловых структурах региона тогда 
говорили, что реальными бенефи-
циарами предприятия через род-
ственников могли быть сразу не-
сколько заместителей господина 
Рачука. Однако уже летом 2015 го-
да возбуждение уголовных дел бы-
ло признано незаконным судами, 
и преследование руководства КБ-
ХА полицейские прекратили. Вско-
ре Владимир Рачук ушел в отставку, 
его сменил выходец из «Ростелеко-
ма» Алексей Камышев, ставший ис-
полнительным директором пред-
приятия.

В окружении бывшего главы 
КБХА говорили, что возвращение 
«Криосервиса» в структуру завода 
было «условием прекращения пре-

следования». «Бывший зам Рачу-
ка и экс-директор 

”
Криосервиса“ 

Александр Скогорев согласился на 
это почти сразу, процесс затянулся 
из-за необходимости многочислен-
ных согласований с акционерами 
КБХА»,— объяснили собеседники 

”
Ъ“. Впрочем, уже 29 декабря 2015 

года КБХА официально получило 
от физлиц 90% долей в ООО «Крио-
сервис», еще 10% остались у госпо-
дина Скогорева. В пресс-службе КБ-
ХА утверждают, что и 2016 год был 
экономически успешным для «Кри-
осервиса». «В 2016 году общество 
выиграло тендер на централизо-
ванные поставки кислорода для ме-
дучреждений Воронежской обла-
сти. Сотрудничество будет продол-
жено на новой основе»,— уверены 
в КБХА. По данным «СПАРК-Интер-
факс», с 2012 по 2016 год «Криосер-
вис» заключил 205 госконтрактов 
на 209,5 млн руб., причем в 2016 го-
ду стоимость выигранных тендеров 
составила 47 млн руб., а в 2015-м, 
последнем «частном» для «Криосер-
виса», она достигла 122,6 млн руб. 
Выручка компании в 2015 году со-
ставила 162,9 млн руб., чистый убы-
ток — 19,7 млн руб.

Сейчас 80-летний Владимир Ра-
чук возглавляет научно-техниче-
ский совет интегрированной струк-
туры «Энергомаша». Адвокат Евге-
ний Пискунов, представлявший его 
интересы в споре с полицейскими, 
сказал 

”
Ъ“, что новых претензий 

к бывшему топ-менеджеру силови-
ки не предъявляли.

Всеволод Инютин,  
Воронеж

Газ воссоединился с бюро
Воронежскому разработчику ракетных двигателей  
вернули похищенный криогенный цех
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Сегодня в России отмечает-
ся День дипломатического ра-
ботника. По случаю професси-
онального праздника директор 
департамента государственно-
го протокола МИД РФ ЮРИЙ  
ФИЛАТОВ рассказал корреспон-
денту ”Ъ“ ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ 
об особенностях работы свое-
го департамента и о том, откуда 
Сергей Лавров взял водку, что-
бы подарить журналистам.

«Наша Библия —  
Венская конвенция»
— Российский протокол чем-то 
принципиально отличается от 
западного?
— Дипломатический протокол се-
годня вещь во многом универсаль-
ная. Вы вряд ли найдете существен-
ные различия между российским 
протоколом и, допустим, француз-
ским или аргентинским. Все мы 
следуем общепринятым прави-
лам международного общения, за-
крепленным как традицией, так и 
документально в Венской конвен-
ции о дипломатических сношени-
ях 1961 года.

Основы протокола заложены в 
далеком прошлом. Еще в Древнем 
Риме заключение мира проводи-
лось по соответствующей церемо-
ниальной форме. На Руси догово-
ры с иноземцами когда-то заключа-
лись так: придворный протопоп по-
сле молебна читал положения до-
говора, слова которого повторял за 
священником великий князь, позд-
нее — царь. Сам договор в это вре-
мя лежал под Евангелием. По окон-
чании чтения царь прикладывался 
к кресту, передавал договор главе 
иностранной делегации.

Разумеется, сейчас трудно себе та-
кое представить. Сегодня можно ска-
зать, что у нас усредненный между-
народный протокол, наша Библия — 
Венская конвенция.
— А какие-то отклонения от про-
токола допустимы?
— Ни один протокольщик вам не 
скажет, что они допустимы: есть про-
грамма мероприятия, значит, все на-
до соблюдать буквально и до мину-
ты. Но политики могут решить отой-
ти от сценария и, например, выйти 
за оцепление на улице, пожать ко-
му-то руку. Или вдруг попросить по-
казать московское метро. Это голов-
ная боль прежде всего для служб без-
опасности, но такое бывает, и по-
верьте, что это экспромты, их никто 
специально не придумывает.

Бывают и казусы, конечно. Одна-
жды на церемонии в аэропорту не-
правильно повесили флаг одной из 
стран — хорошо, что вовремя заме-

тили и перевесили. А в другой раз 
один из зарубежных послов прибыл 
на церемонию в Кремль для вруче-
ния верительных грамот, при этом 
забыв их в посольстве. Ничего, орга-
низовали и быстро привезли.

«Делегация водку  
с собой не возит»
— Что дарит МИД зарубежным 
партнерам? Есть ли какие-то нор-
мы или это индивидуальные по-
дарки?
— У министерства есть небольшой 
подарочный фонд, на который выде-
ляются средства из бюджета. Но ни-
чего сверхъестественного там нет, 
как правило, это сувенирная продук-
ция с символикой министерства. Зо-
лотых шкатулок не дарим.
— А в тот раз, когда Сергей Лавров 
со своим американским коллегой 
Джоном Керри угостил журнали-
стов в Женеве пиццей и водкой, 
водка тоже была из запасов пода-
рочного фонда?
— Нет, делегация водку с собой не 
возит. Но надо было сделать какой-
то жест в адрес пресс-корпуса после 
очень долгого ожидания, пока мини-
стры говорили. И решили, что они 
купят пиццу, а мы привезли из пред-
ставительского «фонда» постпредст-
ва водку.
— Подобные решения протокол 
также регулирует?
— Нет, это был экспромт, проявле-
ние шутливого дружеского располо-
жения к журналистам.
— А чем угощает Сергей Лавров 
иностранных коллег? Есть ли ка-
кие-то любимые блюда?
— Сознаюсь, не в курсе личных 
предпочтений Сергея Викторовича. 
Но каких-то экзотических блюд не 
подается. У нас в особняке на Спи-
ридоновке очень хорошие пова-
ра, делают русский стол, но с фран-
цузским уклоном, европеизирован-
ный: борщ, разные вкусности…
— То есть селедкой под шубой не 
пугаете?
— Нет. И понятно, что мусульман-
ским гостям мы не предлагаем сви-
нину и алкоголь. Какие-то особенно-
сти диеты также проговаривает при-
езжающая сторона — все это офици-
ально проходит через протокольные 
службы.
— В мае 2014 года, когда Влади-
мир Путин принимал в Петер-
бурге лидеров G20, СМИ сооб-
щали, что в меню была заявле-
на «Crimean flounder», то есть 
крымская камбала. Но это сло-
восочетание можно было пере-
вести и как «крымское затрудне-
ние». То есть юмор уместен в ва-
шей работе?

— Иногда, очень редко, бывают по-
добные вкрапления, но в целом 
можно сказать, что никакой поли-
тики в определении меню нет. Хотя 
все что угодно можно назвать поли-
тически заряженным: а что плохого 
в крымской камбале? Но в целом в 
протоколе не до шуток, бизнес у нас 
серьезный.

«С украинской стороны 
иногда в переписке 
обходятся без формул 
вежливости»
— Если вернуться к более серь-
езным вопросам: внес ли кон-
фликт вокруг Крыма и Донбас-
са какие-то коррективы в прото-
кольные отношения МИД РФ и 
Украины (помимо отзыва укра-
инского посла)?
— Дипломатические отношения 
между Россией и Украиной есть, дей-
ствуют в них и правила протокола. 
Мы им следуем. Другое дело, с укра-
инской стороны иногда в перепи-
ске обходятся без формул вежливо-
сти, видимо, желая что-то продемон-
стрировать.
— Сохраняя переписку?
— Естественно. Потому что вопро-
сы все равно есть, и их надо решать, 
так что контакты между ведомства-
ми все равно сохраняются. И их из-
менение — это не наш выбор, мы 
не за то, чтобы использовать какие-
то совершенно неуместные прие-
мы для изъяснения своей полити-
ческой линии.
— А с национальным праздником 
Сергей Лавров будет поздравлять 
украинского коллегу?
— Думаю, что он бы поздравил, если 
бы украинский коллега как-то реаги-
ровал или сам поздравлял. Но мы ви-
дим, что это не так.
— Усилена ли охрана послов Рос-
сии за рубежом после трагиче-
ской гибели посла России в Тур-
ции Андрея Карлова?
— В соответствии с поручением пре-
зидента Владимира Путина прини-
мается целый комплекс дополни-
тельных специальных мер. Говорить 
о них конкретно по понятным при-
чинам не буду. В «сложных» странах и 
прежде делалось все, чтобы обезопа-
сить наших сотрудников. Но теперь, 
конечно, вносятся коррективы. При-
ходится учитывать реалии военно-
политической обстановки в тех или 
иных регионах, возросшую террори-
стическую угрозу. Дипломатия — су-
губо мирное дело, но когда террори-
сты ведут против нас войну, без касок 
и бронежилетов не обойтись.
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«В протоколе не до шуток,  
бизнес у нас серьезный»
Директор департамента государственного протокола МИД РФ 
раскрыл для ”Ъ“ тонкости протокольной службы

Премьер Японии Синдзо Абэ стал 
первым восточноазиатским лиде-
ром, посетившим Вашингтон по-
сле смены президента США. Глава 
японского правительства попро-
бует доказать Дональду Трампу, 
что Токио — партнер, а не против-
ник Вашингтона в борьбе с Кита-
ем и безработицей. В частности, 
господин Абэ представит план 
по созданию в США 700 тыс. но-
вых рабочих мест и строительст-
ву для страны-партнера 3 тыс. же-
лезнодорожных вагонов. Ранее 
Дональд Трамп жестко критико-
вал Японию за валютные манипу-
ляции и скрытые торговые барье-
ры. Но несмотря на разногласия, 
союзникам придется договари-
ваться: и в Токио, и в Вашингтоне 
согласны с тем, что «китайская уг-
роза» возрастает и противостоять 
ей лучше сообща.

Синдзо Абэ стал одним из немно-
гих мировых лидеров, сумевших в 
кратчайшие сроки приспособиться 
к новому президенту США. И теперь 
он вполне может оказаться главным 
союзником Дональда Трампа. Вчера 
японский премьер вылетел в Вашин-
гтон, где сегодня встретится с новым 
президентом США. Затем господа Абэ 
и Трамп отправятся во Флориду, где 
проведут два дня и сыграют в гольф.

Японский премьер привез в США 
план сотрудничества, который по-
может в течение следующих десяти 
лет создать для американцев новый 
рынок объемом $450 млрд, а также 
700 тыс. рабочих мест. План называ-
ется «Американо-японская инициа-
тива для роста экономики и занято-
сти» и построен на глубоком анализе 
повестки нового хозяина Белого до-
ма. Критиковать Дональда Трампа за 
ограничение миграции Синдзо Абэ 
вряд ли будет: политика Токио в этой 
сфере одна из самых жестких в мире. 
В 2016 году Япония приняла всего 28 
беженцев из 10 901, подавших заяв-
ление на получение этого статуса.

«Американо-японская инициа-
тива» включает пять пунктов: созда-
ние «самой совершенной в мире ин-
фраструктуры», совместное разви-
тие инфраструктурных проектов в 
других странах, разработку роботов 
и искусственного интеллекта, со-
трудничество в области космоса, а 
также совместные программы в об-
ласти занятости и обороны. О при-
соединении к президентской про-
грамме уже объявили корпорации 
Sharp (планируемые инвестиции — 
$7,14 млрд) и Toyota ($10 млрд). Кро-
ме того, Япония готова поучаство-
вать в строительстве высокоскорост-

ных магистралей в Калифорнии и 
Техасе, а также выдать кредит по низ-
кой ставке на замену 3 тыс. устарев-
ших американских вагонов.

По информации японских вла-
стей, также будет создана двусто-
ронняя межведомственная комис-
сия, которая займется обсуждением 
либерализации торговли. Дональд 
Трамп нанес серьезный удар по эко-
номической стратегии Японии, вый-
дя из Транстихоокеанского партнер-
ства, на создание которого Токио по-
ложил много времени и сил. Вместо 
этого он пообещал заключить с на-
иболее важными странами двусто-
ронние соглашения, которые «будут 
более выгодны американским рабо-
чим». Комиссию возглавят вице-пре-
мьер Японии Таро Асо и вице-прези-
дент США Майкл Пенс.

«Япония хотела бы склонить США 
в сторону поддержки свободной тор-
говли, совместного развития высо-
котехнологичных отраслей и тому 
подобного, но Дональд Трамп впол-
не может отмести все предложения, 
которые не приведут к быстрому со-
зданию рабочих мест,— сообщил 

”
Ъ“ 

эксперт института Кэнон (Токио) Кэн 
Дзимбо.— Главной задачей премье-
ра, таким образом, станет объяснить 
ему, сколько рабочих мест создают 
японские компании».

План японского премьера стал 
ответом на критику Токио Дональ-
дом Трампом. Президент США ранее 
предъявил своему азиатскому союз-
нику три большие претензии: недо-
статочный материальный вклад в 
их альянс, занижение курса валюты 
и скрытые заградительные барьеры 

для американских автомобилей. Со 
всеми пунктами кабинет Синдзо Абэ 
не согласен. По его словам, «альянс за-
щищает обе стороны», а платит Токио 
за американские базы больше любо-
го другого союзника США: 86,4% сто-
имости их обслуживания ($4,74 млрд 
в год). Японская валюта с августа 2016 
года действительно обесценилась по 
отношению к доллару на 17%, а с авгу-
ста 2012 года — почти на 40%, но, по 
словам секретаря Кабинета минист-
ров Ёсихидэ Суги, не для создания не-
справедливых преимуществ. Токио 
просто стабилизирует цены внутри 
страны и пытается достичь инфля-
ции в 2%. Наконец, американские ав-
томобили не продаются в Японии не 
из-за барьеров, а из-за того, что «не 
нравятся японцам», заявил глава Тор-
гово-промышленной палаты страны 
Акио Мимура.

Несмотря на экономические раз-
ногласия, у двух стран есть очевид-
ная причина сотрудничать: им нужно 
сдерживать Китай. «В ситуации, ког-
да уровень безопасности в Азиатско-
Тихоокеанском регионе ухудшает-
ся с каждым днем, очень важно про-
демонстрировать крепость амери-
кано-японского альянса»,— отметил 
Ёсихидэ Суга. Если Дональд Трамп 
действительно решит пойти на кон-
фронтацию с Пекином в Южно-Ки-
тайском море, как он обещал в хо-
де предвыборной кампании, без То-
кио ему не обойтись. О том, что в Ва-
шингтоне это понимают, заявил но-
вый министр обороны США генерал 
Джеймс Мэттис, посетивший Япо-
нию 3 февраля. «В свете множащихся 
провокаций я хотел бы подчеркнуть, 
что обязательства по статье 5 нашего 
совместного договора (о том, что на-
падение на союзника рассматривает-
ся как нападение на весь союз.— 

”
Ъ“) 

крепки так же, как год или пять лет 
назад»,— заявил Джеймс Мэттис.

Михаил Коростиков

Американо-японские противоречия 
обсудят за гольфом
Синдзо Абэ привез в США деньги и рабочие места

Синдзо Абэ попытается  
убедить Дональда Трампа  
в том, что он не «валютный  
манипулятор», а надежный 
партнер в противостоянии  
с Китаем ФОТО REUTERS

Коллега Александра Коршунова, 
глава комитета по государственной 
региональной политике Олег Васи-
латий считает, что расходы надо не 
сокращать, а перенаправлять. «Если 
же речь пойдет о сокращении, нужно 
сокращать расходы на управление и 
направлять высвободившиеся сред-
ства в другие сферы, где много про-
блем, например в ЖКХ»,— сказал де-
путат Василатий 

”
Ъ“. По его мнению, 

тот факт, что аудит расходов заказыва-
ется со стороны, может говорить «об 
управленческой несостоятельности 
нового правительства либо о том, что 
единственная возможность выхода 
из кризиса — это внешнее финанси-
рование». «Потенциальному кредито-
ру предлагается самому убедиться в 

необходимости такого финансирова-
ния»,— отметил Олег Василатий.

Тема аудита может быть обсуждена 
приднестровскими и российскими 
чиновниками уже сегодня: в Москву 
прибывает глава правительства ПМР 
Александр Мартынов, у которого, по 
данным 

”
Ъ“, запланированы встречи 

в том числе и в Минфине. Господин 
Мартынов, по информации 

”
Ъ“, так-

же намерен обсудить вопрос выделе-
ния российской финансовой помо-
щи Приднестровью. Москва ежегод-
но перечисляет непризнанной респу-
блике средства для выплат надбавки 
пенсионерам. Ранее она составля-
ла порядка $15 на человека, но после 
девальвации рубля долларовый эк-
вивалент помощи уменьшился при-
мерно вдвое. Обычно деньги поступа-
ют в Тирасполь после представления 

Москве отчета за предыдущий год. 
Пока этот отчет не утвержден.

Еще один сюжет в российско-
приднестровских переговорах — 
вопрос получения жителями ПМР 
материнского капитала. По инфор-
мации 

”
Ъ“, власти Тирасполя хоте-

ли бы, чтобы граждане России, жи-
вущие в Приднестровье (их около 
200 тыс.), могли получать и тратить 
этот капитал в непризнанной респу-
блике. Сейчас закон разрешает тра-
тить материнский капитал только 
в РФ. Переговоры на эту тему прид-
нестровская сторона инициирова-
ла в прошлом месяце — как на пра-
вительственном, так и на межпарла-
ментском уровнях.

Владимир Соловьев,  
Кишинев;  
Денис Скоробогатько

Приднестровье открылось на учет
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18907,67 (−99,93)
РТС 1163,19 (−1,46)
FTSE 100 7229,5 (+40,68)

DAX 30 11642,86 (+99,48)
DJIA* 20187,58 (+133,24)
NASDAQ Composite* 5712,01 (+29,56)

*На 20:54.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.02.17
Австралийский доллар 45,0290
Английский фунт 74,1099
Белорусский рубль** 30,8781
Датская крона* 84,8734

Доллар США 59,0235
Евро 63,0253
Индийская рупия*** 88,0751
Казахский тенге*** 18,1986

Канадский доллар 44,9087
Китайский юань* 85,9499
Норвежская крона* 70,9153
СДР 80,0418

Сингапурский доллар 41,6833
Новая турецкая лира 15,8909
Украинская гривна* 21,8403
Шведская крона* 66,7008

Швейцарский франк 59,2784
Японская иена*** 52,5260
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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с банкротами изучает  
руководитель арбитражной группы

Анна Занина

Закон о банкротстве физлиц, при-
нятый, чтобы помочь людям вылез-
ти из долговой ямы, так и не стал па-
нацеей даже для тех немногих, кто 
решился им воспользоваться. Пер-
вые итоги дел показали, что долги 
списываются не всем банкротам, а 
лишь добросовестным. Недобросо-
вестным же должник признавался 
даже не за скрытие активов, а, на-
пример, потому, что его текущая 
зарплата не покрывала платежи по 
кредиту. «Списание долгов не явля-
ется целью закона»,— объяснялось 
в судебных решениях. В результате 
должников без имущества суды ста-
ли рассматривать априори как недо-
бросовестных.

Недавнее решение Верховного 
суда (ВС) РФ по делу Александра Вол-
кова призвано напомнить, что за-
кон принимался не с целью наказа-
ния граждан за то, что они оказались 
у разбитого корыта. Так, господин 
Волков сам подал на банкротство, и 
суд начал было рассматривать дело. 
Но потом, выяснив, что при 5,5 млн 
руб. долга у должника нет активов 

для расчетов с кредиторами, вместо 
введения реализации имущества, о 
которой просил финансовый управ-
ляющий, суд прекратил производ-
ство по делу. В решении приводится 
все тот же аргумент: списание долга 
не цель банкротства, а процедура ре-
ализации имущества при его отсут-
ствии «лишена как правового, так и 
фактического смысла».

Александр Волков обжаловал 
прекращение дела в апелляции и 
кассации, но суды были неумоли-
мы. «Процедура банкротства в сло-
жившейся ситуации сведется лишь 
к констатации факта отсутствия 
имущества и освобождению гражда-
нина от обязательств, что не являет-
ся правовой целью банкротства гра-
ждан» — этот довод первой инстан-
ции остался в силе. Кроме того, суды 
указали, что у должника нет средств 
для финансирования процедуры, а 
третье лицо, не являющееся креди-
тором, деньги на это предоставить 
не вправе.

Но должник не сдался и добился 
передачи жалобы в экономическую 
коллегию ВС, которая признала та-
кой подход судов ошибочным, вер-
нув дело на пересмотр. ВС подчерк-
нул, что «право гражданина на бан-
кротство не может быть ограничено 
только из-за отсутствия имущества 
для конкурсной массы». Суд должен 
оценить причины его отсутствия, а 
«один лишь факт подачи заявления 
о собственном банкротстве нельзя 
признать безусловным свидетель-
ством недобросовестности». Нехват-
ка средств на судебные расходы дей-
ствительно может быть основанием 
для прекращения дела, добавил ВС, 
но закон не запрещает прибегать к 
помощи третьих лиц.

Это решение ВС дает надежду, что 
суды все-таки будут априори исхо-
дить из добросовестности должни-
ков. А те, кто оказался скован долга-
ми не по прихоти, а, например, из-
за потери работы, получат наконец 
шанс освободиться от них через бан-
кротство. Для чего, собственно, и по-
явился соответствующий закон.

вчера

ГРУППА «РУСАГРО»

завершила реализацию оп-
ционной программы долгос-
рочной мотивации менедже-
ров за 2014 год. Компания пере-
дала трем директорам бизнес-на-
правлений и двум функциональным 
директорам 33,6 тыс. GDR. В ре-
зультате количество казначейских 
расписок уменьшилось до 2,1 млн, 
количество бумаг в обращении 
(без учета казначейских) выро-
сло до 134,4 млн GDR. Семье Вади-
ма Мошковича принадлежит 70,7% 
«Русагро», около 7% — у гендирек-
тора компании Максима Басова. 
На казначейские акции приходит-
ся около 1,6%, free float — 20,7%. 
 «Интерфакс»

NORDGOLD

заявила, что проведет дели-
стинг с Лондонской биржи, 
где обращается около 9,25% 
акций компании в форме GDR 
(остальной пакет — у Алексея 
Мордашова). О вероятности 
этого сценария ”Ъ“ сообщал 30 ян-
варя. Миноритарии смогут про-
дать бумаги по оферте до 16 мар-
та, а после — в четыре окна по ито-
гам публикации годовых и полуго-
довых отчетов компании за 2017–
2018 годы. Цена выкупа установ-
лена в $3,45 за расписку (сред-
няя за пять дней до объявления де-
листинга, всего — $118 млн), что 
предполагает всего 1% к спото-
вым ценам и 56% дисконта к це-
не размещения в 2012 году, отме-
чают аналитики БКС. Гендирек-
тор Nordgold Николай Зеленский 
отметил, что повысить ликвид-
ность бумаг можно было только че-
рез допэмиссию, но это сущест-
венно размыло бы доли минори-
тариев, поэтому компания реши-
лась на делистинг, сохранив пла-
ны по получению премиального ли-
стинга при выходе на биржу в бу-
дущем. Директор Prosperity Capital 
Management (2% Nordgold) Иван 
Мазалов сказал ”Ъ“, что в фонде 
недовольны делистингом. «У нас 
забирают ликвидность: продать 
можем только в одни руки и по не-
дооцененной стоимости, ведь сама 
Nordgold признает низкую цену бу-
маг на бирже»,— отметил господин 
Мазалов. По его словам, компания 
«по правилам хорошего тона долж-
на была бы предложить компенса-
цию за ухудшение условий». Будет 
ли Prosperity оставаться в капита-
ле Nordgold или оспаривать реше-
ние о делистинге, еще не решено. 
Анатолий Джумайло

ГК «ПРОТЕК»

по итогам 2016 года уве-
личила выручку на 23,8% 
до 241,76   млрд руб. В четвертом 
квартале выручка выросла на 19,5%, 
до 72,3   млрд руб. Рост выручки был 
обусловлен увеличением выручки 
всех сегментов: «розница» (32,6% 
за 2016 год и 40,6% за четвертый 
квартал), «дистрибуция» (25,5% 
и 19,7%) и «производство» (23,3% 
и 1,5%). Число розничных точек (ап-
теки «Ригла», дискаунтеры «Будь 
здоров!» и «Живика») на 31 декабря 
составило 1,77 тыс. Доля рознично-
го сегмента в общем объеме выруч-
ки группы за 2016 год была 15,3%. 
ТАСС

правила  
игрыВзносы двойной кодировки

Платежи во внебюджетные фонды запутались в документах

Банки столкнулись со сложно-
стями при проведении плате-
жей во внебюджетные фонды. 
С этого года такие перечисления 
администрирует Федеральная 
налоговая служба (ФНС), и ее но-
вые документы пришли в про-
тиворечие с правилами ЦБ и 
Минфина. Сейчас чиновники 
уже в целом избавились от раз-
ночтений, а в ФНС обещают ав-
томатически перекодировать не-
корректную информацию. Но в 
январе и начале февраля банки 
оформили сотни тысяч плате-
жек, средства по которым риску-
ют не дойти по назначению.

О вопросах с проведением пла-
тежей клиентов по перечислению 
взносов во внебюджетное фонды 
(Пенсионный фонд России, Фонд со-
циального страхования и Фонд меди-
цинского страхования) 

”
Ъ“ сообщили 

участники банковского рынка. Нали-
чие проблемы подтверждают и в ор-
ганизациях, чьи деньги не дошли до 
фондов. Проблема возникла в связи 
с изменением порядка администри-
рования таких платежей. Эта обязан-
ность с 3 июля 2016 года была возло-
жена на ФНС федеральным законом, 
который вступил в силу с 1 января. На 
подготовку к новой роли у ФНС было 
полгода, но письмо службы с реко-
мендациями по заполнению платеж-
ных документов при перечислении 
взносов датировано лишь 26 января. 
При этом компании и предпринима-
тели должны уплатить взносы за ян-
варь до 15 февраля.

Но и получив письмо от ФНС, бан-
ки не смогли провести заполненные 
в соответствии с ним поручения. Де-
ло в том, что ФНС рекомендовала ор-
ганизациям—плательщикам взно-
сов в фонды в поле 101 платежно-
го поручения ставить код 14, а не 01, 
как ранее. Однако это вступало в про-
тиворечие с требованиями Минфи-

на и ЦБ. «Указанные платежи следу-
ет оформлять в соответствии с при-
казом Минфина №107н»,— пояс-
нили в Нордеа-банке. Согласно ему, 
если компания—отправитель плате-
жа ставит код 14, она платит за кон-
кретное физлицо и необходимо ука-
зать его ИНН или УИН, а взносы упла-
чиваются разом за всех сотрудников. 
«Предложенный ФНС порядок проти-
воречит правилам ЦБ,— добавляют в 
Сбербанке.— Банком России предус-
мотрена автоматическая проверка: 
при указании статуса 

”
14“ проверя-

ется наличие УИН либо ИНН физиче-
ского лица». В итоге платежки, офор-
мленные в соответствии с рекомен-
дациями ФНС, «были возвращены 
без исполнения, с указанием ошиб-
ки», уточнили в банке «Открытие». 
Это вызвало жалобы клиентов (о пре-
тензиях говорят в большинстве опро-
шенных 

”
Ъ“ банков).

В надежде разобраться в ситуации 
банки обращались во все возможные 
инстанции. Так, в Сбербанке сообщи-
ли, что пытались организовать встре-
чу банков с ФНС по урегулированию 
ситуации, но она так и не состоялась. 
«По нашему мнению, сложившая-
ся ситуация возникла в связи с одно-
сторонним решением ФНС, без учета 
требований приказа Минфина 107н 
и позиции Банка России,— заявили в 
Сбербанке.— Сбербанк не раз направ-
лял письма в управление методоло-
гии ФНС с предложением оказать не-
обходимую помощь в разработке еди-
ной технологии перечисления стра-
ховых взносов. Комментариев от ФНС 
пока что не поступило». В Абсолют-
банке решили обратиться в ЦБ, что 
оказалось более эффективным. «Во-
прос проработан Банком России в ди-
алоге с министерствами и ведомства-
ми»,— пояснили в пресс-службе ЦБ. В 

результате 8 февраля было обнародо-
вано письмо ФНС (датировано 3 фев-
раля, сначала письмо было разосла-
но региональным управлениям ФНС 
и лишь потом стало публичным). В 
нем налоговая служба разрешила ис-
пользовать организациям при уплате 
взносов в фонды прежний код — 01.

Однако с 26 января по 8 февраля 
банки должны были действовать на 
свой страх и риск. Или отказывать 
клиентам в проведении платежей, 
что в целом воспринимается край-
не негативно, или предлагать поря-
док заполнения платежек на свое ус-
мотрение. Так, Сбербанк, через кото-
рый идет основной поток платежей, 
рекомендовал клиентам указывать в 
платежке код 08. Через банк прошло 
531,6 тыс. подобных документов. По 
мнению юристов, эти платежи с боль-
шой вероятностью попадут в «невы-
ясненные». «В таком случае налого-
вая инспекция может начислить пла-
тельщику пени,— отмечает партнер 
Taxology Леонид Сомов.— Инспек-
торы могут использовать все мето-
ды взыскания взноса с плательщика: 
приостановка операций по счетам, 
арест имущества, принудительное 
взыскание». 

Сбербанк уже направил в Минфин 
официальный запрос для урегулиро-
вания проблемы и исключения пре-
тензий клиентов к банку. В Минфине 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Впрочем, ФНС обещает решить 
проблему. Как сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе, ФНС совместно с Казначей-
ством был разработан и реализован 
порядок автоматизированной пе-
рекодировки некорректной инфор-
мации, указанной плательщиками. 
Если же автоматика не сработает, «ин-
спекциям дано указание самостоя-
тельно выявлять в невыясненных 
платежи с неверным кодом, не при-
влекая плательщиков».

Вероника Горячева

В Samsung оценили гордость и предубеждение
Инциденты с Galaxy Note 7 повлияли на потребительское настроение

Глобальный отзыв проблемных смартфо-
нов Galaxy Note 7 изменил потребительское 
настроение, но не привел к существенному 
ухудшению восприятия бренда Samsung, 
показал опрос TNS и Ipsos. В России выро-
сла узнаваемость бренда и увеличилось 
 число респондентов, испытывающих гор-
дость от обладания его устройствами. При 
этом снизилось число тех, кто предпочита-
ет Samsung его основным конкурентам.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались результаты 

опросов об отношении покупателей к бренду 
Samsung в 20 странах мира. Южнокорейская ком-
пания заказала исследования в конце 2016 года, 
в большинстве стран опрос проводила британ-
ская TNS, в России — французская Ipsos, рассказал 

источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Ухудшение 

восприятия бренда зафиксировано прежде всего в 
странах, где успели начаться официальные прода-
жи Galaxy Note 7,— в США, Канаде, Мексике и Ав-
стралии. Например, в США на вопрос, какую мар-
ку смартфонов респондент предпочитает осталь-
ным, на Samsung указали 37,7% респондентов, что 
на 2,2 процентного пункта (п. п.) меньше, чем в 
первом полугодии 2016 года.

За этот же период показатель PTO Compete (от-
ражает гордость от обладания продукцией марки) 
в США сократился на 5,5 единицы и составил 89,6 
пункта. Согласно методике, для этого показателя 
респондентам предлагали сравнить Samsung с 
конкурентом, который также имеет высокий уро-
вень предпочтительности бренда,— как правило, 

Apple, поясняет собеседник 
”
Ъ“. В России 32,8% ре-

спондентов выбрали Samsung наиболее предпоч-
тительным брендом смартфонов, что на 0,2% ни-
же, чем в первом полугодии того же года. Показа-
тель гордости в России вырос на 2,2 пункта и со-
ставил 79,6.

Спонтанная узнаваемость Samsung выросла 
сразу в 14 странах. Например, в Канаде она подня-
лась на 6 п. п., до 84,8%. В России показатель вырос 
на 0,4 п. п., до 84,4%. В Китае зафиксировано мак-
симальное снижение спонтанной узнаваемости 
Samsung — на 8,5 п. п., до 79,8%.

В Samsung Electronics не подтвердили и не 
опровергли результаты опроса.
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Shell начала либерализацию в России
Регулирование цен на газ мешает партнерству с «Газпромом»

Как и предполагал 
”
Ъ“, «Газпром» 

просил правительство частич-
но освободить его от регулирова-
ния внутренних цен на газ ради 
двух проектов с Shell — «Балтий-
ского СПГ» и третей очереди СПГ-
завода на Сахалине. «Газпром» и 
Shell планируют привязать стои-
мость сырья для них к мировым 
ценам на углеводороды. По мне-
нию аналитиков, использова-
ние такой практики, позволяю-
щей партнерам разделить риски, 
может активизировать дискус-
сию о либерализации газового 
рынка в России.

”
Ъ“ выяснил, зачем Минэнерго 

подготовило проект постановления 
правительства, разрешающего «Газ-
прому» продавать газ на внутреннем 
рынке не по регулируемой цене, если 
сырье поставляется для производства 
СПГ или газохимии на экспорт (о про-
екте см. 

”
Ъ“ от 8 февраля). По данным 

”
Ъ“, поводом стало письмо главы «Газ-

прома» Алексея Миллера Дмитрию 
Медведеву, отправленное еще в авгу-
сте 2016 года (копия есть у 

”
Ъ“). Госпо-

дин Миллер сообщал премьеру, что у 
«Газпрома» и англо-голландской Shell 
есть планы строительства двух СПГ-

проектов — «Балтийского СПГ» и тре-
тьей очереди СПГ-завода на Сахалине. 
В обоих случаях ресурсной базой бу-
дут месторождения «Газпрома» (в За-
падной Сибири и на шельфе Сахали-
на соответственно). «Газпром» и Shell 
договорились заключить долгосроч-
ные контракты на поставку газа для 
сжижения между монополией и про-
ектными компаниями СПГ-заводов.

Как указывал в письме Алексей 
Миллер, «иностранный партнер» 
предложил сделать ценообразова-
ние в таких контрактах формульным 
с привязкой к «мировым ценам на 
углеводороды». Это, по его словам, не-
обходимо «для разделения рисков и 
прибылей от изменения мировой ры-
ночной конъюнктуры с поставщиком 
газа». Но тогда цена сырья для СПГ мо-
жет отличаться от регулируемой («Газ-
пром» сейчас не вправе отклоняться 
от нее в контрактах на внутреннем 
рынке), поэтому необходимо изме-
нение нормативной базы. Дмитрий 
Медведев, по данным 

”
Ъ“, дал пору-

чение по этому вопросу Минэнерго 
и ФАС. В письме также упоминается 
«ряд (будущих.— 

”
Ъ“) экспортно ори-

ентированных проектов в области 
газохимии», их реализация «может 

быть затруднена без новых механиз-
мов ценообразования». В «Газпроме» и 
Shell вопрос не комментируют.

Как полагают собеседники 
”
Ъ“ в от-

расли, бенчмарком, на основе которо-
го сделают формулу, наверняка будет 
нефть (Brent или, возможно, JCC для 
Сахалина). При торговле СПГ, особен-
но в Азии, в большинстве сделок ис-
пользуется нефтяная привязка. «Это 
удобно: нефть легко хеджировать и 
это понятный инструмент для банков 
при получении проектного финанси-
рования»,— заметил один из источ-
ников 

”
Ъ“. Собеседники 

”
Ъ“ отмеча-

ют, что согласование цены сырьево-
го газа — стандартная практика в про-
ектах, где не все акционеры в равной 
степени участвуют во всех стадиях со-
здания стоимости (добыча—перера-
ботка—сбыт). Например, в американ-
ском СПГ-проекте Sabine Pass (в нем у 
Shell существенная offtake-позиция) 
цена сырья привязана к котировкам 
газовой биржи Henry hub с коэффи-
циентом 1,25. Пример другой кон-
фигурации — «Ямал СПГ», где НОВА-
ТЭК и другие акционеры в одинако-
вой степени участвуют и в добыче, и в 
производстве СПГ, а маржа сконцент-
рирована в проектной компании.

В «Газпроме» не пояснили, озна-
чает ли выбранная схема разделе-
ния рисков, что Shell в рамках новых 
СПГ-проектов в РФ не будет участво-
вать в добыче. Shell заявляла об ин-
тересе к Южно-Киринскому место-
рождению «Газпрома» (ресурсной ба-
зе третьей очереди СПГ-завода на Са-
халине), но после введения санкций 
США в отношении месторождения 
этот вариант отпал. Ресурсной ба-
зой «Балтийского СПГ» должно стать 
не конкретное месторождение, а по-
ставки газа из единой системы газо-
снабжения «Газпрома».

Shell, конечно, не заинтересо-
вана в дорогом сырье, но ей важно 
получать газ гарантированно и по 
понятной цене, отмечает Валерий 
Нестеров из Sberbank Investment 
Research. «Формульное ценообразо-
вание делает Shell менее зависимой 
от 

”
Газпрома“ или решений прави-

тельства РФ по тарифам»,— поясня-
ет он. С другой стороны, по мнению 
эксперта, необходимость особого 
регулирования для данного случая 
«делает все более актуальной зада-
чу создания нормального газового 
рынка».

Юрий Барсуков
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Считая, что списание 
долгов не является 
целью закона о бан-
кротстве граждан, су-
ды стали рассматри-
вать любого должни-
ка без имущества как 
недобросовестного
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После ряда громких ошибок над
зорного блока в 2016 году, в част
ности ситуации с банком «Пере
свет» и Татфондбанком, ЦБ затеял 
масштабную реформу банковско
го надзора. Контроль за банками 
будет централизован и ужесточен, 
и до конца 2018 года в каждый из 
действующих 623 банков будет на
правлен уполномоченный пред
ставитель ЦБ. Одновременно бу
дет ужесточен и контроль за каче
ством работы сотрудников над
зорного блока — до 2018 года пла
нируется выработать четкие ал
горитмы действий сотрудников 
и меры ответственности за допу
щенные ошибки.

О том, что до конца 2018 года будет 
произведена серьезная реформа бан-
ковского надзора, рассказала вчера на 
встрече с банкирами в подмосковном 
пансионате «Бор» глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина. Она уточнила, что с 1 
марта 2017 года надзор будет центра-
лизован и численность сотрудников 
территориальных подразделений ЦБ 
значительно сокращена. «В регионах 
останется около 200 сотрудников (сей-
час их около тысячи.— 

”
Ъ“), и они бу-

дут выполнять функцию уполномо-
ченных представителей,— пояснила 
зампред ЦБ Ольга Полякова.— В Мо-
скве останется около 700 человек». По 
ее словам, в крупном банке будет один 
сотрудник ЦБ, в отношении менее 
крупных игроков один сотрудник 
сможет выполнять такую функцию в 
двух-трех банках.

Впервые институт уполномочен-
ных представителей появился в 2009 
году, и тогда сотрудники ЦБ были вве-
дены в крупные банки, а также в бан-
ки, получившие кредиты от ВЭБа и ЦБ. 
Сейчас уполномоченные представите-
ли работают примерно в 170 банках. 

«Такие сотрудники присутствуют на за-
седаниях советов директоров, правле-
нии банка, могут знакомиться с кре-
дитными документами, но в деятель-
ность банка они не вмешиваются»,— 
уточняет партнер БДО Денис Тарадов.

Одновременно будут ужесточены и 
требования к работе самих сотрудни-
ков надзорного блока ЦБ, объявили 
вчера представители регулятора. «Сей-
час мы работаем над тем, чтобы соста-
вить модель компетенции для курато-
ров и уполномоченных представите-
лей с учетом тех задач, которые перед 
ними стоят»,— заявила Ольга Поляко-
ва. До 1 июля 2017 года будут вырабо-
таны так называемые стандарты каче-
ства. «Для нас не должно быть ника-
ких 

”
серых зон“ в деятельности кре-

дитных организаций,— добавила 
она.— В стандарте будет четко закре-
плен порядок действий сотрудника и 
оценка качества его работы». 

До сих пор четкого алгоритма дейст-
вий сотрудников надзорного блока, а 
также четкой ответственности за допу-
щенные ошибки не существовало, 
признала госпожа Полякова. Не исклю-
чено, что потребность в таких четких 
стандартах возникла после громких 
случаев, когда несколько довольно 
крупных банков оказались на грани 
банкротства («Пересвет», Татфондбанк). 
«Наверное, это действительно необхо-
димые меры — подходы будут единоо-
бразны, ответственность за решения 
повышена, что позволит повысить эф-
фективность надзора,— считает Денис 
Тарадов.— Однако большой необходи-
мости вводить уполномоченных пред-
ставителей во все банки я не вижу, так 
как на 170 банков и так приходится бо-
лее 95% банковской системы и сущест-
венного влияния на ситуацию в целом 
остальные банки не оказывают».

Юлия Локшина

В каждом банке  
будет немного от ЦБ
Уполномоченные представители регулятора 
разойдутся по всему рынку

ЛУКОЙЛ в ближайшее время может изба
виться от своего последнего актива на Укра
ине — простаивающего с 2012 года нефтехи
мического завода «Карпатнефтехим». Укра
инский регулятор уже одобрил сделку по его 
покупке бизнесменами Ильханом Мамедо
вым и Игорем Щуцким. Запустить предприя
тие те собираются еще до лета, но пока не яс
но, как они будут решать налоговые вопросы 
и проблемы с поставками сырья.

Антимонопольный комитет Украины вчера сооб-
щил, что разрешил Ильхаму Мамедову через Xedrian 
Holding Ltd (Кипр) купить свыше 50% Lukoil Chеmical 
B.V. (входит в ЛУКОЙЛ). Эта компания владеет нефте-
химическим заводом «Карпатнефтехим» (основная 
продукция — этилен, полиэтилен, винилхлорид, ка-
устическая сода, хлор и суспензионный ПВХ). Госпо-
дин Мамедов возглавлял «ЛУКОЙЛ-Украину» с ноя-
бря 2014 года.

Еще 25% предприятия украинский регулятор 
разрешил купить компании Techinservice Limited 
(Великобритания), не раскрывая конечного бе-
нефициара. По данным британского реестра, им 
 является украинский бизнесмен Игорь Щуцкий, 
который подтвердил украинским СМИ свое учас-
тие в сделке. По его словам, в целом «Карпатнеф-
техим» был оценен в $25 млн с учетом высокого 

долга. ЛУКОЙЛ оценивал стоимость завода в $100–
300 млн. Источники 

”
Ъ“ подтверждают, что актив 

был продан «за копейки».
В ЛУКОЙЛе продажу «Карпатнефтехима» не ком-

ментируют. В сентябре глава компании Вагит Алек-
перов говорил 

”
Ъ“, что ЛУКОЙЛ пока не рассматрива-

ет продажу актива, так как без его участия «они про-
сто не смогут запустить предприятие». Это послед-
ний актив ЛУКОЙЛа на Украине, оставшийся после 
того, как компания продала в 2013–2014 годах Одес-
ский НПЗ и сеть АЗС. Но из-за проблем с поставками 
сырья и налоговыми спорами с Киевом «Карпатнеф-
техим» простаивает с 2012 года. Российская компа-
ния была готова поставлять сырье (дизтопливо), но 
ей были нужны партнеры, которые бы разделили ри-
ски. Также ЛУКОЙЛ безуспешно вел переговоры с 
Минэнерго Украины по гарантиям возврата НДС 
(около $40–50 млн в год). Как новые владельцы соби-
раются решать эти проблемы, пока не ясно, но они 
планируют запустить завод уже в апреле-мае.

Изначально «Карпатнефтехим» получал сырье по 
нефтепродуктопроводу Самара—Западное направ-
ление (оператор трубы — структура «Транснефти» 
«Прикарпатзападтранс»). Но с 2011 года вокруг трубы 
начались споры с украинскими властями, которые 
настаивали на ее национализации. «Траснефть» оста-
новила прокачку нефтепродуктов, а после оконча-

тельного проигрыша в украинских судах в марте 
2015 продала «Прикарпатзападтранс» швейцарской 
International Trading Partners. С конца 2016 года 
«Транснефть» возобновила поставки дизеля в этом 
направлении, но в куда меньшем объеме.

Источники 
”
Ъ“ на рынке отмечают, что, даже если 

поставки дизеля на «Карпатнефтехим» можно возоб-
новить — из России либо реверсом или свопом из 
Венгрии, производство едва ли будет рентабельным. 
Глава Rupec Андрей Костин сомневается, что запуск 
«Карпатнефтехима» возможен на дизельном топливе 
европейского происхождения, так как себестои-
мость будет слишком высокой. К тому же, говорит он, 
в случае использования дизеля в качестве сырья на 
выходе получается мало этилена, на который есть 
спрос, и много пропилена, ароматики и смолы, кото-
рые будет сложно продать.

Собеседники 
”
Ъ“ полагают, что наиболее пер-

спективным вариантом может стать переработка 
на «Карпатнефтехиме» сжиженного углеводородно-
го газа (СУГ), что стало возможным после проведен-
ной ЛУКОЙЛом модернизации завода незадолго до 
его остановки. В пользу этого варианта говорит то, 
что в конце 2016 года Верховная рада отменила ак-
циз на СУГ и некоторые виды дизтоплива для нужд 
«Карпатнефтехима».

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ оставил «Карпатнефтехим» Украине
Компания продала свой последний актив в стране

Экссовладелец «ДонСтроя» Мак
сим Блажко рискует лишиться 
почти всей оставшейся у него не
движимости. Сбербанк переусту
пил задолженность бизнесмена 
кипрской Riverstretch Trading & 
Investments Ltd. Девелопер начал 
оспаривать в суде эту сделку, но 
судя по всему, Riverstretch наме
рена действовать решительно. 

Принадлежащие бывшему совла-
дельцу «Дон-Строя» Максиму Блажко 
АО «Нордстар Тауэр» (оператор бизнес-
центра Nordstar Tower площадью 
135,5 тыс. кв. м на Беговой улице) и АО 
«Щука» (владелец одноименного торг-

центра общей площадью 100 тыс. кв. м 
возле станции метро «Щукинская») 
обратились в арбитражный суд Мо-
сквы с исками к Сбербанку. Эти струк-
туры пытаются признать недействи-
тельным передачу госбанком кипр-
ской Riverstretch Trading & Investments 
Ltd (RT&IL) прав требований по креди-
там, выданным компаниям-истцам. 
RT&IL — одна из близких к «Роснефти» 
структур, утверждают несколько деве-
лоперов. Кроме того, RT&IL поручалась 
по кредиту ООО «Вест Инвест» — собст-
венника площадей в бизнес-центре 
«Конкорд» на Шаболовке. Эта недвижи-
мость выступает обеспечением по ипо-
течным облигациям «Ипотечного аген-
та КМ», где значительную часть средств 
размещает «Нефтегарант» — пенсион-
ный фонд «Роснефти». В Сбербанке и 
«Нордстар Тауэр» от комментариев от-
казались. Пресс-служба «Роснефти» не 
ответила на запрос 

”
Ъ“.

Конфликт «Нордстар Тауэр» с 
«Роснефтью» возник в 2015 году. Основ-
ной арендатор объекта ТНК-ВР («дочка» 
«Роснефти»), занимавшая в нем поло-
вину арендопригодной площади — 
37,7 тыс. кв. м, потребовала с владельца 
снизить ставку аренды и перейти к 
расчетам в рублях. На тот момент плата 
составляла $550 за 1 кв. м в год, говорит 
источник 

”
Ъ“ на рынке коммерческой 

недвижимости. Но собственник не по-
шел на уступки: кредиты «Нордстар Та-
уэр» были номинированы в валюте, и 
в случае перехода на рублевые расчеты 
с якорным арендатором девелопер ис-
пытал бы трудности с обслуживанием 
долга, предполагает один из консуль-
тантов. В результате «Роснефть» пере-
стала оплачивать аренду площадей: за 
четвертый квартал 2015 года ее задол-
женность перед «Нордстар Тауэр» со-
ставляла $1,1 млн, говорится в матери-
алах арбитражного суда Москвы. Впо-
следствии RT&IL выкупила у Сбербан-
ка долги структур Максима Блажко, из 
них $336 млн были кредиты «Нордстар 
Тауэр» и $147 млн — «Щуки» (в общей 
сложности 29 млрд руб. по тогдашнему 
курсу), сообщала в октябре 2016 года 
газета «Ведомости». 

«Текущее законодательство не за-
прещает банкам уступать права по 
кредитному договору небанковской 
организации. Поэтому вероятность 
признания недействительным дого-
вора уступки прав требований денеж-
ных средств крайне мала»,— говорит 
член Адвокатской палаты Москвы 
Елена Лузанова. Не исключено, что 
RT&IL планирует собрать долги «Норд-
стар Тауэр» и в качестве единственного 
кредитора обанкротить своих долж-
ников. Косвенно в пользу этой версии 

говорит тот факт, что RT&IL получила 
права требования к «Нордстар Тауэр» 
еще одного кредитора — ФК «Откры-
тие». Кроме того, RT&IL и BP Group Ltd 
уже подали в суд заявления о банкрот-
стве «Щуки». По словам партнера юри-
дической компании Orient Partners 
Ильи Федотова, в случае банкротства 
«Нордстар Тауэр» ее активы будут про-
даны с публичных торгов по ценам 
ниже рыночных. 

Директор департамента финансо-
вых рынков и инвестиций Knight 
Frank Алан Балоев оценивает текущую 
стоимость торгцентра «Щука» в 10–
12 млрд руб., а бизнес-центра Nordstar 
Tower — в 18–20 млрд руб. По мнению 
одного из игроков рынка коммерче-
ской недвижимости, вступив в судеб-
ную тяжбу со структурами «Роснефти», 
господин Блажко рискует ничего не по-
лучить за свою недвижимость. Притом 
что пока стоимость этих объектов пре-
вышает объем требований кредитора: 
в октябре 2016 года долг структур го-
сподина Блажко перед RT&IL составлял 
21,8 млрд. руб., или $532 млн (за исклю-
чением «Щуки»), сообщается в матери-
алах судах. Размер претензий «Норд-
стар Тауэр» к «Роснефти» за неуплату 
аренды почти в 16 раз меньше — 1,3 мл-
рд руб. на январь 2017 года. 

Динара Мамедова

Максим Блажко хочет вернуться к Сбербанку
Он оспаривает в суде передачу своих долгов

В 2016 году ЦБ так и не решил про
блему подачи эмиссионной доку
ментации на регистрацию в элек
тронном виде. Это следует из опу
бликованного на днях на сайте 
регулятора отчета об оценке фак
тического воздействия реализо
ванных предложений в области 
эмиссии и листинга. Возможно, 
Банк России пойдет по пути пере
вода таких документов на новый 
формат электронных докумен
тов, однако это может произойти 
не раньше чем через два года.

Перевести на электронную форму 
процесс подачи эмиссионных доку-
ментов на регистрацию в Банк России, 
то есть, по сути, повысить технологич-
ность этой процедуры, в 2016 году не 
удалось. Сейчас фактически отсутству-
ет возможность подавать в электрон-
ном виде решения о выпуске ценных 
бумаг, проспекты эмиссий и другие 
эмиссионные документы, поскольку 
в законе нет прямого указания на это, 
указывается в недавно обнародован-
ном отчете ЦБ об оценке фактического 
воздействия реализованных предло-
жений в области эмиссии и листинга. 
Ряд норм, касающихся электронного 
взаимодействия регулятора и эмитен-
та, содержится в законе «О Централь-
ном банке». Однако необходимо также 
внести изменения в закон «О рынке 
ценных бумаг», разработать и закре-
пить в нормативном акте порядок 
проведения такой процедуры. Кроме 
того, планируется, что соответствую-
щие нормы будут внесены и в проект 
федерального закона, направленного 
на совершенствование процедуры 
эмиссии облигаций.

В последний раз изменения, касаю-
щиеся форматов электронных эмисси-
онных документов и требований к 

электронным носителям, вносились 
еще Федеральной службой по финан-
совым рынкам в 2009 году. Однако до 
сих пор электронные форматы ис-
пользуются только для хранения доку-
ментов в архиве. «Рассматриваются 
только печатные варианты. Мы под-
аем документы в трех экземплярах — 
один остается у регулятора, второй мы 
отправляем в НРД, третий хранится у 

нас»,— поясняет руководитель депар-
тамента рынков капитала Совкомбан-
ка Роберт Смакаев. К тому же личные 
кабинеты на сайте ЦБ сейчас работают 
только для банков и профучастников, 
для корпоративных участников, кото-
рые и являются в большинстве случаев 
эмитентами ценных бумаг, эта воз-
можность пока не реализована. Отча-
сти на электронные рельсы уже пере-
ведено общение эмитентов с Москов-
ской биржей — там также реализована 
система личных кабинетов, причем 
существует возможность «конструиро-
вания» эмиссионного документа по за-

данной форме. Однако, указывает го-
сподин Смакаев, сформированный до-
кумент все равно в итоге должен быть 
переведет в печатный формат.

Другая проблема, мешающая реа-
лизовать задуманное,— отсутствие тех-
нической возможности передавать че-
рез личные кабинеты документы, со-
держащие неструктурированную ин-
формацию. «Проспект ценных бумаг, в 
отличие от отчетного документа, содер-
жит описательные пункты, необходи-
мые для полноты раскрытия информа-
ции потенциальным инвесторам,— го-
ворит представитель одного из круп-
нейших российских эмитентов.— Про-
грамма обработки данных через лич-
ный кабинет не содержит возможно-
стей для передачи таких файлов». Кро-
ме того, указывает собеседник 

”
Ъ“, про-

грамма личных кабинетов не позволя-
ет использовать электронную цифро-
вую подпись для подписания докумен-
та с двух сторон — со стороны эмитента 
и со стороны регулятора.

Решить эти проблемы можно двумя 
способами. Первый — разработка но-
вого программного обеспечения для 
личных кабинетов. Если будет решено 
пойти по этому пути, то передавать 
эмиссионные документы на регистра-
цию в электронном виде эмитенты 
смогут — при оптимистическом сцена-
рии — уже в 2018 году. Второй вариант 
— перевод эмиссионной документа-
ции в новый электронный формат 
XBRL. Об этом 

”
Ъ“ сообщила директор 

департамента корпоративных отноше-
ний Елена Курицына. «Мы посмотрим, 
как это работает на примере отчетно-
сти банков и НФО (перевод состоится в 
2018 году.— 

”
Ъ“), и будем внедрять при-

мерно через год-два, то есть ориентиро-
вочно в 2019–2020 годах».

Мария Сарычева

Электронный формат три года ждут
Новая форма эмиссионных документов появится не раньше 2019 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Когда мы перейдем на электрон-
ный документооборот? Я не знаю 
ответа на этот вопрос, но в этом 
году мы точно откажемся от доку-
ментов рукописных
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  
на встрече с членами банковской  
ассоциации «Россия» 9 февраля
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Р О С С И Й С К И Х  П О К У П А Т Е Л Е Й  С И Т У А Ц И Я  С  G A L A X Y  N O T E  7  
Н Е  З А Т Р О Н У Л А  Н А П Р Я М У Ю »

Президент штаб-квартиры Samsung 
Electronics по странам СНГ КИМ Ы ТАК 
рассказал ”Ъ“ о бизнесе компании 
в России.

— Планирует ли Samsung инвести-
ции на российском рынке — в част-
ности, в сборочное производство 
телевизоров?
— Мы внимательно следим за экономической 
ситуацией и будем рассматривать возможно-
сти дополнительных инвестиций в зависимости 
от развития рыночных условий. На текущий 
момент ситуация, скорее, неопределенная.
— В минувшем октябре в рамках кон-
сультативного совета по иностранным 
инвестициям представители Samsung 
встречались с премьер-министром 
Дмитрием Медведевым и подняли 
вопрос о бизнесе компании в России, 
в том числе мобильной платформе 
Tizen. О чем конкретно шла речь 
и  какое решение было принято?
— На встрече с уважаемым премьер-министром 
присутствовал президент Samsung Electronics 
Пак Сан Джин и другие представители Samsung 
Electronics из Кореи. Наша компания обратилась 
к властям с запросом признать локальным про-
граммное обеспечение (Tizen.— ”Ъ“), но это 
решение было отложено. Как мне сообщили, 
господин Пак просил уважаемого премьер-ми-
нистра ускорить этот процесс. Официального 
ответа мы пока не получали, ждем.

— Как продвигается проверка Феде-
ральной антимонопольной службы 
(ФАС) по подозрению в координа-
ции цен на смартфоны со стороны 
 Sam sung?
— По запросу ФАС мы представили все 
требуемые документы и ждем их решения.
— Как ситуация со смартфоном Sam-
sung Galaxy Note 7, который компания 
была вынуждена отозвать из продажи 
по всему миру в связи с дефектом ба-
тареи, сказалась на восприятии брен-
да? Будут ли  новые модели линейки 
Note выводиться на российский рынок?
— Мы не начинали продаж Galaxy Note 7 в Рос-
сии, разместив лишь небольшое количество 
предзаказов. Поэтому российских покупателей 

эта ситуация не затронула напрямую. В январе 
2017 года штаб-квартира Samsung Electronics 
завершила расследование инцидента, причи-
ной которого были названы недочеты проекти-
рования аккумулятора смартфона. Насколько 
мне известно, указанный дефект аккумуляторов 
был лишь в небольшой части устройств. Это 
очень незначительное количество, но тем не 
менее компания приняла это решение (прекра-
тить продажи и отозвать проданные устрой-
ства.— ”Ъ“), руководствуясь безопасностью 
покупателей. Разработка устройств требует зна-
чительных временных и финансовых вложений, 
и в компании будут внимательно анализировать 
любые возможные изменения, которые могут 
коснуться бренда Galaxy и линейки Note.
— Есть информация, что вы можете 
покинуть пост главы штаб-квартиры 
Samsung в России и СНГ и вернуться 
в Южную Корею. Можете ли вы это 
прокомментировать?
— Мне об этом ничего не известно. В плане 
работы менеджмента регулярно, каждый 
год, проводится оценка эффективности, 
и результаты 2016 года еще не объявлялись. 
Как и планы по ротации руководителей. 
Так что это просто домыслы.
— Вы останетесь на своем посту еще 
на год?
— На этой неделе я здесь, в Барселоне, 
потом я возвращаюсь в Москву. О более 
долгосрочных планах пока говорить рано.

Интервью взял Владислав Новый

В Apple не комментируют динами-
ку индекса PTO Compete в отношении 
iPhone. В Ipsos отказались от коммен-
тариев, в TNS не ответили на запрос.

Samsung представила смартфон 
Galaxy Note 7 2 августа 2016 года. В 
том же месяце стало известно о слу-
чаях возгорания смартфонов при 
подключении зарядного устройст-
ва. Samsung прекратила продажи 
Note 7, а в начале сентября объявила 
об отзыве 2,5 млн проданных смарт-
фонов. В России продажи так и не на-
чались, хотя первая партия уже была 
завезена в страну. Сообщения о воз-
гораниях вызвали реакцию в том чи-
сле и в России. Так, Росавиация реко-
мендовала выключать и не заряжать 
Note 7 в течение всего полета, не пе-

ревозить их в багаже, а также не поль-
зоваться ими в аэропортах. Рекомен-
дация была отменена в конце января. 
В феврале правительство Южной Ко-
реи подтвердило, что причиной воз-
горания смартфона стали дефекты ак-
кумуляторов, в частности, некачест-
венная изоляция, а также проблемы с 
софтом. Позиция властей страны сов-
пала с выводами самой компании.

«Закон пиара гласит, что все, кро-
ме некролога, хорошо. Люди сто раз 
услышали в новостях про Samsung 
Galaxy Note 7 и опрос показал, что 
знание марки увеличивается»,— кон-
статирует президент «Евросети» Алек-
сандр Малис. По его мнению, нега-
тивные ассоциации с Note 7 не рас-
пространятся на новый флагман от 
Samsung, который, как ожидается, бу-
дет представлен весной. Результаты 

подобных опросов могут отличаться 
от реального положения вещей, по-
скольку многие покупатели ассоци-
ируют с Samsung любой смартфон на 
Android, добавляет собеседник 

”
Ъ“ в 

одном из сотовых ритейлеров. «На-
пример, мы знаем, что в реальных 
продажах в штуках Samsung занима-
ет около 17%, а опросы показывают, 
что более 30%»,— поясняет он.

На результаты опросов о воспри-
ятии бренда во многом влияют ре-
кламные кампании Samsung, отмеча-
ет топ-менеджер одного из его конку-
рентов. «Они много вкладываются в 
рекламу, одно только размещение на 
здании 

”
Гидропроекта“ в Москве об-

ходится в миллионы долларов в год. 
Как результат, привязанность к брен-
ду растет»,— заключает собеседник.

Владислав Новый

В Samsung оценили  
гордость и предубеждение

Как выяснил 
”
Ъ“, правительство определилось 

с источником инвестиций в инфраструктуру аэ-
ропортов Московского авиаузла (МАУ). В концес-
сионные соглашения планируется вписать инвес-
тсоставляющую в сборе за взлетно-посадочные 
операции (ВПО). Аэропорты поддерживают это 
предложение, но рост тарифов вызывает беспо-
койство авиакомпаний, так как через МАУ про-
ходит 75% пассажиропотока РФ.

Вложения операторов аэропортов Москвы в аэродром-
ную инфраструктуру в рамках концессионных соглаше-
ний будут возвращаться из инвестсоставляющей в ставке 
сбора за ВПО, рассказал 

”
Ъ“ совладелец Внуково Виталий 

Ванцев. Соглашения обсуждались на этой неделе у перво-
го вице-премьера Игоря Шувалова. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с результатами совещания, подтвердил, что основ-
ной внебюджетный источник «будет связан с тарифом за 
взлет-посадку», но «обособлен от иной выручки от ВПО». 
ФАС дано поручение «проработать корректировки норма-
тивной базы». В ФАС заявили 

”
Ъ“: «Такое предложение бы-

ло высказано операторами, ведомство изучит финансо-
вые модели, подготовленные аэропортами, и представит 
предложения по изменениям нормативной базы, обеспе-
чивающие гарантии инвесторам и защиту потребителей».

• Концессии заменят аренду аэродромного имущест-
ва  аэропортами МАУ у государства и обеспечат инвес-
тиции. По данным 

”
Ъ“, на март инвестиции в концес-

сии МАУ оценивались в 102 млрд руб. (в Домодедово — 
66,2  млрд руб., в Шереметьево — 26,1 млрд руб., во Внуко-
во — 9,3  млрд руб.). После того как в 2015 году выяснилось, 
что  денег из ФНБ на это не получить, аэропорты и Мин-
транс  начали спор об источнике средств — из внебюджет-
ных  доходов аэропортов или тарифа за ВПО.
Господин Ванцев пояснил 

”
Ъ“, что сбор будет пропи-

сан в приказе ФСТ о методике регулирования сборов и 
тарифов на услуги естественных монополий в аэропор-
тах. По его словам, аэропорты согласуют инвестсостав-
ляющую с ФАС и Росавиацией в зависимости от сроков 
строительства инфраструктуры, поэтому «не будет бес-
контрольного роста тарифа». В Шереметьево 

”
Ъ“ сооб-

щили, что «вернутся к вопросу концессии после утвер-

ждения решений в госорганах». В Домодедово готовы 
подписать соглашение с инвестсоставляющей в сборе 
за ВПО, но при условии устранения сложившейся дис-
пропорции бюджетного финансирования в развитие аэ-
родромов МАУ. Там добавили, что при таком источнике 
возврата инвестиций итоговая стоимость строительства 
будет выше за счет налогов.

С марта 2016 года правительство дерегулировало ряд 
тарифов аэропортов МАУ, в Шереметьево они выросли на 
7,5%, а во Внуково с августа — на 6–23%. Это вызвало не-
довольство авиакомпаний. В «Аэрофлоте» отказались от 
комментариев. В S7 

”
Ъ“ заявили, что «длительное время 

стоимость услуг аэропортов растет высокими темпами, 
часто выше инфляции». «Введение дополнительных сбо-
ров увеличит себестоимость перевозки, что может при-
вести к росту цен»,— заметили в компании. Виталий Ван-
цев говорит, что «сейчас в МАУ самые низкие ставки за 
ВПО в России». По его словам, «аэропорты МАУ идут в кон-
цессию, поскольку могут существовать за счет доходов, 
а бюджетные средства логичнее направлять в регионы, 
где нет источников поддержки инфраструктуры». Госпо-
дин Ванцев оценил дефицит на развитие инфраструкту-
ры Внуково в 11 млрд руб. в ценах 2016 года (уже вложено 
2 млрд руб.). Внуково будет стараться привлекать средст-
ва за счет кредитов или бондов, «чтобы не ставить вопрос 
финансирования перед государством».

Источник 
”
Ъ“ заметил, что рост тарифов в МАУ в целом 

укладывается в стратегию перевода перевозок в другие 
хабы. Сейчас дешевле организовать перевозку между го-
родами России через Москву, говорит он: «Стоит задача 
перераспределить поток, и рост тарифов этому будет спо-
собствовать». Исполнительный директор компании «Ави-
апорт» Олег Пантелеев говорит, что сборы в МАУ не ста-
нут самыми высокими в РФ после ввода инвестсоставля-
ющей, но через Москву идет 75% пассажиропотока, и для 
авиакомпаний сбор существенно повлияет на издержки. 
Он отмечает, что сбор в силу целевого характера защищает 
интересы кредиторов, и операторы вправе рассчитывать 
на лучшие условия кредитования, но инвестсбор должен 
быть отменен после возврата кредитов.

Елизавета Кузнецова

За аэропорты Москвы  
заплатят авиакомпании
Инвестиции в инфраструктуру заложат в тариф

Оживление рынков капитала дошло и до «Руса-
ла»: 5% акций компании из своих 17% может раз-
местить ОНЭКСИМ Михаила Прохорова. С дру-
гой стороны, вариант размещения до 20% новых 
акций рассматривает менеджмент компании. 
Впрочем, этот вариант источники 

”
Ъ“ считают 

маловероятным.
«Русал» может разместить до 20% акций на Лондон-

ской фондовой бирже, сообщили вчера днем Bloomberg 
и Reuters со ссылкой на свои источники. Такой вариант 
рассматривается, но окончательное решение не приня-
то, говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Источ-

ники Reuters уверяют, что «Русал» мог бы за счет разме-
щения снизить долг и повысить ликвидность своих бу-
маг, Bloomberg говорили, что во многом реализация 
планов зависит от дискуссии с банками. Инициатива ис-
ходит от менеджмента компании, на уровне совета ди-
ректоров тема еще не обсуждалась, указывал Bloomberg.

У совета директоров «Русала», по решению акционе-
ров, с 2012 года есть ежегодно продлеваемое право вы-
пускать до 20% новых акций без одобрения акционеров 
и право выкупать до 10% акций с рынка. В совете 18 чело-
век, большинство представляют интересы En+ Олега Де-
рипаски (48,13% «Русала»), два члена от Sual Partners Вик-
тора Вексельберга и Леонарда Блаватника (15,8% акций), 
по одному — у ОНЭКСИМа Михаила Прохорова (17%) и 
Glencore (8,75%). Представители ключевых акционеров 
«Русала», компании и ВЭБа (около 3% акций) отказались 
от комментариев. Но источники 

”
Ъ“, близкие к минори-

тариям компании, заявили, что будут блокировать до-
пэмиссию, пользуясь правом вето. Три собеседника 

”
Ъ“, 

близкие к акционерам «Русала», компании и ее кредито-
рам, вообще сомневаются, что планы по размещению 
такого крупного пакета на LSE реалистичны.

Капитализация «Русала» на Московской бирже вчера 
на открытии составляла около $8,5 млрд, а к закрытию 
упала на 2,5%, до $8,3 млрд. Таким образом, 20% компа-
нии оценивается в $1,6–1,7 млрд. «Не представляю, как 

можно привлечь инвесторов на такой объем»,— скепти-
чен один из собеседников 

”
Ъ“. Олег Петропавловский 

из БКС согласен, что «даже при 10% дисконта к рынку 
для металлургических компаний РФ на такой объем 
сложно найти покупателей без стабильной дивиденд-
ной истории и при высоком долге 

”
Русала“». На конец 

третьего квартала 2016 года его чистый долг составлял 
$8,3 млрд, или 3,5 ковенантных EBITDA. По итогам 2016 
года показатель может достичь 5 EBITDA, полагает го-
сподин Петропавловский. Если «Русал» разместит 20% 
акций по текущей цене и направит средства для частич-
ной расплаты с кредиторами, то снизит чистый долг до 
3,5 EBITDA. Но средства могут пойти на выкуп долей ОН-
ЭКСИМа и ВЭБа, добавляет он.

ОНЭКСИМ пытается продать свой пакет в «Русале», 
переговоры идут с Sual Partners, и еще осенью 2016 года 
Виктор Вексельберг заявлял о планах скорого закрытия 
сделки. Источники 

”
Ъ“ говорили, что Sual может купить 

12% примерно за $700 млн, поскольку при выкупе 17% 
придется делать оферту миноритариям. Олег Дерипаска, 
говорили источники 

”
Ъ“, не в восторге от перспектив по-

явления у Sual блокпакета, но En+ не планировала выку-
пать долю ОНЭКСИМа из-за нехватки средств и, что важ-
нее, из-за возможной оферты миноритариям. Недавно 
источники 

”
Ъ“ говорили, что сделка ОНЭКСИМа и Sual 

забуксовала, называя разные причины — от разногла-
сий акционеров Sual и проблем с финансированием до 
неопределенности с кандидатурой покупателя (речь мо-
гла идти как о необходимости одобрения «наверху», так 
и о претензиях к согласованности действий Sual и ОН-
ЭКСИМа со стороны комиссии по ценным бумагам Гон-
конга). Возможно, регуляторный барьер будет снят: ОН-
ЭКСИМ планирует продать в рамках «ускоренного раз-
мещения» (ABB) 5% акций «Русала», сообщили источни-
ки Reuters и подтвердили источники 

”
Ъ“. ABB может со-

стояться уже на следующей неделе, уточнил один из со-
беседников 

”
Ъ“. В ОНЭКСИМе это не комментировали.

Анатолий Джумайло

«Русал» гонят на биржу
Рынку предложат то ли 20% новых, то ли 5% «старых» акций

Заводам же, покупающим сырье 
в соседних регионах, ограничения 
грозят дефицитом сырья и ростом 
цен на него, что в итоге приведет к 
увеличению стоимости готовой про-
дукции, отмечают в «Союзмолоке». 
Требование обязательной пастериза-
ции сырья там считают лишним: сы-
рье уже сопровождается ветсертифи-
катами, подтверждающими его без-
опасность, а при производстве мо-
лочной продукции оно подвергает-
ся обязательной температурной об-
работке. Представитель Минсельхо-
за подтвердил получение письма, но 
не стал его комментировать.

Из-за существующего в стране 
дефицита сырого молока (8,1 млн 
тонн, или около 20% рынка в 2016 го-

ду) производители молочных про-
дуктов были вынуждены увеличить 
логистическое плечо до 1 тыс. км, го-
ворит исполнительный директор 
«Союзмолока» Артем Белов. Так рабо-
тают, в том числе, и лидеры рынка, 
подтверждает представитель одного 
из производителей молочной про-
дукции. Так, по его словам, сырье из 
Татарстана поставляется на москов-
ские молочные заводы. «В случае ка-
ких-либо перебоев с поставками за-
менить его просто не получится»,— 
рассуждает собеседник 

”
Ъ“.

Решение Россельхознадзора от-
рицательно скажется и на динамике 
внутренних цен на сырое молоко, ко-
торые будут расти в регионах с недо-
статком сырья и падать в субъектах с 
профицитом, отмечает господин Бе-
лов. По данным «Союзмолока», в 2016 

году средняя цена сырого молока вы-
росла с 21,1 до 23,5 руб. за 1 кг. Долю 
сырья в себестоимости молочных 
продуктов собеседник 

”
Ъ“ из компа-

нии-переработчика оценивает в 70%.
В Россельхознадзоре настаива-

ют, что их решение обусловлено «во-
просами безопасности». По словам 
представителя службы Юлии Ме-
лано, ветсертификат, которым со-
провождается сырое молоко, содер-
жит только данные о его происхо-
ждении, что недостаточно для над-
лежащего контроля. Письмо «Союз-
молока» госпожа Мелано считает 
«пиаром», отметив, что в ведомстве 
не разделяют опасений участников 
рынка по поводу возможных перебо-
ев в работе молочных заводов и по-
ставках сырья.

Анатолий Костырев

Молоко режут по сырому

На сайте Кремля публиковалось 
поручение президента правительст-
ву, Центробанку и «ведущим объеди-
нениям предпринимателей» пред-
ставить к 1 марта предложения по по-
правкам, направленным на «исклю-
чение избыточных требований» в 
сфере валютного контроля.

Представитель Минкомсвязи 
Дмитрий Захаров сообщил 

”
Ъ“, что 

письмо АРПП получено. Минком-
связь собирает обращения, чтобы 
выявить все возможные проблемы с 
валютным контролем, по итогам их 
анализа «будут сделаны соответст-
вующие предложения». В РЭЦ сооб-
щили, что центр уже направил свои 
предложения, учитывающие запро-
сы IT-отрасли, в Центробанк. Итого-
вые решения регулятора ожидаются 
к 30 апреля.

Экспорт ПО — важный источник 
дохода для российских IT-компаний. 

Так, в 2015 году объем экспорта ПО и 
IT-услуг из России, по данным «Рус-
софта», составил $7 млрд. Весь объем 
российского IT-рынка в том же году, 
по данным Минэкономики, состав-
лял 740 млрд руб. (около $12 млрд 
по средневзвешенному курсу за год). 
Ключевой рынок для экспорта рос-
сийского софта — США, его называли 
приоритетным 25% компаний, опро-
шенных «Руссофтом». Но в последнее 
время геополитические проблемы 
заставили IT-индустрию диверсифи-
цировать рынки сбыта и интенсив-
нее работать в Юго-Восточной Азии и 
странах БРИКС.

С тех пор как принимались теку-
щие нормы валютного контроля, из-
менились цены, курсы валют и поря-
док работы с документами, говорит 
заместитель гендиректора по разви-
тию государственных и обществен-
ных программ ABBYY Анна Жаркова. 
«Сейчас при заключении сделок ино-
странным компаниям зачастую слож-

но выполнить требования, предусмо-
тренные только российским законо-
дательством: предоставить контракт, 
акты и другие документы. В боль-
шинстве случаев они работают толь-
ко с инвойсами»,— поясняет она.

Сложность валютного законода-
тельства — один из главных факто-
ров, сдерживающих экспорт россий-
ских IT-услуг, согласен гендиректор 
«1С-Битрикс» Сергей Рыжиков. Суще-
ствующие ограничения заставляют 
IT-компании тратить силы и средст-
ва на небольшие по значимости опе-
рации, отмечает гендиректор компа-
нии «Новые облачные технологии» 
Дмитрий Комиссаров. Он, в частно-
сти, предлагает отменить требова-
ние к международным контрагентам 
предоставлять договоры с «синей пе-
чатью». «Большинство из иностран-
ных контрагентов не умеют ставить 

”
синюю печать“»,— констатирует го-

сподин Комиссаров.
Мария Коломыченко

Валютный контроль в софт-режиме
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Подмосковье ставит перед собой 
практически нереальные планы: 
до конца 2018 году ввести в обо-
рот все неиспользуемые сельхо-
зугодья. Ради этого чиновники 
обещают проверить земли круп-
ных латифундистов и девелопе-
ров, распоряжающихся такими 
участками, и заставлять вовле-
кать их в оборот. О том, как сти-
мулировать застройщиков пе-
реключиться на производство 
молока и создание тепличных 
 хозяйств, в интервью ”Ъ“ рас-
сказал министр инвестиций и 
инноваций Подмосковья и зам-
пред областного правительства 
 ДЕНИС БУЦАЕВ.

— Вы как-то пытаетесь хеджиро-
вать риски от сокращения на фо-
не кризиса частных инвестиций 
в экономику региона? 
— Мы, напротив, рассчитываем на 
рост суммарного объема инвестиций 
на 4–10%. Это связано с активизаци-
ей в секторах сельского хозяйства и 
обрабатывающей промышленности. 
Активность инвесторов оказалась вы-
ше наших прогнозов, сказалась благо-
приятная конъюнктура рынка. Если 
обратиться к цифрам, то в 2016 году 
мы открыли 62 новых предприятия 
с общим объемом инвестиций око-
ло 40 млрд руб. Малый бизнес тради-
ционно растет: в этом году появилось 
7 тыс. новых таких компаний. К кон-
цу 2017 года количество действую-
щих индустриальных парков увели-
чилось до 43. Но есть отрасли, испы-
тывающие значительные трудности с 
привлечением инвестиционного ка-
питала. Это, например, торговля, ком-
мерческая недвижимость.
— В каких именно секторах ком-
мерческой недвижимости?
— Есть проблемы с офисами, спрос 
на которые закономерно сократил-
ся. Но, например, склады чувствуют 
себя намного лучше. Здесь измени-
лось только качество инвестирова-
ния. Раньше мы видели много спеку-
лятивных сделок, а инвесторы дейст-
вовали по принципу: сначала постро-
им, а потом найдем арендаторов. Те-
перь практически все проекты, кото-
рые поступают к нам, намного лучше 
проработаны. Инвесторы и застрой-
щики в большинстве своем понима-
ют, кому в конечном итоге будет ин-
тересен их логистический комплекс. 
— За счет чего выросло сельское 
хозяйство? Появилось много но-
вых крупных проектов?
— Да, здесь сейчас интересные прио-
ритеты. Объективно Московская об-
ласть ограничена в земельных ресур-
сах, поэтому мы делаем ставку на тех-
нологичные проекты: теплицы, мо-
лочное производство, любая пищевая 
переработка, овощеводство закры-
тых грунтов. Мы изменили процеду-
ру выдачи земли для развития сель-
ского хозяйства, ее стало возможно 
получить быстро и практически бес-
платно. Действуют и федеральные, и 
региональные субсидии. Если мы го-
ворим о производстве того же моло-
ка, то здесь за счет них можно ком-
пенсировать 20–25% капитальных за-
трат, плюс компенсация процентной 
ставки на кредит. В случае с теплица-
ми мы наблюдали инвестиционный 
бум в 2015 году и первой половине 
2016 года, видели интерес и со сторо-
ны профильных и непрофильных иг-
роков рынка. Этой ситуацией Подмо-
сковье воспользовалось сполна. 
— Какие-то особо крупные те-
пличные проекты появились в 
этот период?
— У нас есть три тепличных ком-
плекса, объем каждого из которых 
превышает 20 га: «Агрокультура», 
«Луховицкие овощи» и «Иванисово». 
Каждый из этих инвесторов плани-
рует расширить свой комплекс до 
50 га. Это очень неплохой объем для 
этого рынка. 
— Вьетнамская TH Group в прош-
лом году начала строительство 
в Подмосковье молочного ком-
плекса за $1 млрд. Были сообще-
ния, что подобный проект в ре-
гионе планирует и тайская CP 
Group, что сейчас с ними?
— Тайская компания занимается 
свининой и будет строить еще два 
новых комплекса на территории 
Подмосковья. Есть проекты мекси-
канских и немецких компаний в об-
ласти обрабатывающей промыш-
ленности. Но в сельском хозяйстве 
сейчас 80% и по объему инвестиций, 
и по количеству проектов занимают 
российские инвесторы.
— В сельском хозяйстве остались 
капиталоемкие отрасли, в кото-
рых не хватает инвесторов? 
— Нужно смотреть прицельно. На-
пример, уже существует достаточ-
ное количество теплиц и можно ска-
зать, что мы закрыли потребность 
по самообеспеченности овощами, 
но остаются еще какие-то сегмен-
ты, которые были ориентированы 
на иностранных производителей 

и пока не замещены. В молочном 
производстве потенциал не огра-
ничен. Сейчас мы производим при-
мерно 640–650 тыс. тонн в год, при-
том что есть задача нарастить этот 
объем до 1 млн тонн. Вьетнамский 
проект даст нам еще 180 тыс. тонн, 
оставшийся объем доберем с помо-
щью новых проектов и реорганиза-
ции существующих ферм. Под эту 
программу на 2017 год запланирова-
ны отдельные субсидии. Небольшие 
фермы по 200–400 голов получат 
возможность компенсировать 50% 
затрат на переоборудование ферм. 
— Сколько стоит переоборудо-
вать ферму?
— 30–60 млн руб., в зависимости от 
количества голов. 
— Существует отдельная програм-
ма «Фермер Подмосковья», пред-
полагавшая открытие магазинов. 
Как она развивается?
— Программа развивается на семи 
площадках. Но есть еще отдельный 
проект — сельскохозяйственные ко-
оперативы, когда десять или боль-
ше фермеров создают объединение 
и самостоятельно открывают мага-
зин, это снижает их затраты на сбыт 
и позволяет не взаимодействовать с 
сетями. В этом году мы организовали 
пять кооперативов и подобрали для 
них десять площадок во всех городах 
с высокой плотностью населения.
— Высокий интерес к сельскому 
хозяйству в этом году сохранится?
— Время ажиотажного спроса про-
ходит. Сейчас мы видим некоторые 
проблемы: многие компании, на-
пример, столкнулись с нехваткой хо-
роших управленческих кадров. Как 
и в случае с недвижимостью, на пер-
вое место будет выходить качество 
инвестирования. Для нашего реги-
она это даже хорошо: заканчивают-
ся масштабные проекты, связанные 
с выделением больших объемов зем-
ли и в 2017–2018 годах речь будет ид-
ти уже непосредственно о строитель-
стве, вводе в эксплуатацию. 
— В июне прошлого года была одо-
брена концепция оптово-распре-

делительного центра (ОРЦ) «Росаг-
ромаркет» в Подольске, но объект 
не реализуется. С ним есть какие-
то проблемы?
— «Росагромаркет» был одним из са-
мых активных игроков в этом сегмен-
те. Но сейчас мне кажется, что у коллег 
есть проблема с внутренним структу-
рированием работы и поиском инве-
стиционных средств. Надеюсь тем не 
менее, что проект будет реализован. 
Но и без «Росагромаркета» потреб-
ность в ОРЦ Московской области бу-
дет закрыта. У нас существуют три по-
добных проекта. Один из них уже по-
строен в Домодедово, второй строит-
ся в деревне Радумля Солнечногорско-
го района. Самым крупным будет ОРЦ 
в Максимихе, в который инвестирует 
ВТБ. Есть еще монопрофильные, на-
пример, «Евразия» в Селятино, кото-
рый специализируется на рыбе и мо-
репродуктах и сдается в этом году. 
— Вы говорите, что в Подмоско-
вье нехватка земли. Но рынок 
последние несколько лет уверен 
в обратном: земля большинст-
ва крупных девелоперов Москов-
ской области — это сельхозугодья. 
— Это неоднозначная ситуация. Об-
щее количество сельхозугодий доста-
точно большое, но вопрос в качестве 
их использования. Многие девело-
перские компании покупали земли 
не для того, чтобы заниматься сель-
ским хозяйством, а рассчитывая в 
дальнейшем изменить их вид разре-
шенного использования, застроить, 
и ничего с ней не делали долгое вре-
мя. Мириться с этой ситуацией мы не 
могли. Началась работа по вводу этой 
земли в оборот. Объем обрабатыва-
емой земли существенно растет, по-
следние три с половиной года еже-
годно 50–60 тыс. га земли вводятся в 
сельскохозяйственный оборот. После 
2018 года работать будет вся эта земля, 
в дальнейшем мы будем только повы-
шать качество ее обработки. 

Сейчас действует мораторий на 
переводы сельхозземель в другие ка-
тегории. Их передача под промыш-
ленность и другие цели возможна, 

только если в понятное нам время 
на них возникнет понятный нам ин-
вестиционные проект, предполага-
ющий достаточное число рабочих 
мест. Большинство владельцев сель-
хозземель, которые покупали их 
для других целей, либо начали об-
рабатывать их собственными сила-
ми, либо передают их в аренду про-
фильным компаниям. Проекты, свя-
занные с жилой застройкой, разви-
ваются только по комплексной схе-
ме, мы должны видеть, что рядом с 
будущими домами будет создано до-
статочное количество рабочих мест, 
социальная и иная инфраструктура. 
— Можете назвать примеры, ког-
да крупные девелоперы переда-
вали свои земли, например, под 
картошку? Есть, в частности, 
структуры Василия Анисимова с 
огромным земельным банком в 
Домодедовском районе.
— Много таких примеров. Называть 
все фамилии некорректно. Но я могу 
сказать, что десять крупнейших лати-
фундистов Московского региона, лю-
ди из списка Forbes, сейчас так или 
иначе занимаются сельхозпроизвод-
ством. Одни из них создали свои до-
черние компании, другие заключили 
арендные договора на срок более пя-
ти лет с профессиональными игрока-
ми рынка. Например, у нас есть ком-
пания «Агрохолдинг-Истра», которая 
занимается обработкой нескольких 
десятков тысяч арендованных гекта-
ров земли крупных латифундистов. 
Плюс мы видим измененные планы 
многих девелоперов, которые изна-
чально собирались построить боль-
шой объем жилья, но в итоге решили 
сделать промзону. Один из таких при-
меров — проект «Ступино квадрат» 
(девелопер MR Group.— 

”
Ъ“). 

— Это удаленная территория с 
плохой транспортной доступно-
стью, жилье бы там просто никто 
не купил. 
— Зависит от того, как продавать. 
Тем не менее мы видим, что проект 
скорректировался в пользу промыш-
ленной застройки.
— Сейчас федеральные власти 
много говорят о неэффективной 
работе особых экономических зон 
(ОЭЗ) и технопарков. На террито-
рии Московской области работа-
ют три ОЭЗ. У вас нет опасений на 
их счет?
— ОЭЗ в Дубне в текущем году да-
же будет расширена — добавятся 
еще 30 га. Мы в тесном сотрудниче-
стве с федеральными властями, и я 
могу сказать, что многими их рито-
рика воспринимается однобоко. На 
федеральном уровне существуют 
несколько неэффективных зон, ко-
торые нужно либо переформатиро-
вать, либо закрыть. Я с этим полно-
стью согласен. Если инструмент ис-
пользуется неэффективно — тратить 
на него деньги нет никакого смы-
сла. При этом важно понимать, что 
в принципе для развития промыш-
ленности пока не придумано ниче-
го более эффективного, чем формат 
ОЭЗ. Создание всей необходимой 
инфраструктуры моментально при-
влекает бизнес. Для примера я мо-
гу сказать, что ОЭЗ «Дубна» привле-
кла 22 резидента только в прошлом 
году, из знаковых проектов — про-
изводство газоразделительной про-
дукции «грасис-тех», разработка и 
внедрение процессов изготовления 
сверхточных деталей, сборочных 

единиц и агрегатов для авиацион-
ной промышленности, локализация 
производства медицинских линей-
ных ускорителей для лучевой тера-
пии онкологических заболеваний. 
Если бы не было подготовленных 
участков, никто бы из них не поехал 
за 100 км от Москвы. В инфраструкту-
ру двух из трех ОЭЗ Московской об-
ласти вкладываются частники, это 
значит, что они сами заинтересова-
ны в их развитии. Опасений относи-
тельно технопарков у меня тоже нет. 
На территории региона их семь и их 
уровень заполняемости выше 70%.
— Девелоперам прошедший год 
запомнился обещаниями регио-
нальных властей ограничить стро-
ительство жилья в крупных горо-
дах Подмосковья, которые в ре-
зультате так и не изменили объ-
ем согласования подобных проек-
тов. У области не получается най-
ти инвесторов, заинтересованных 
в коммерческой недвижимости? 
— Жизнь никто не отменял. Нельзя 
просто в один день взять и запретить 
застройку высокоурбанизированных 
территорий. Я уверен, что все проек-
ты, одобренные градостроительным 
советом, сбалансированы с точки зре-
ния соотношения жилья и мест при-
ложения труда. Мы жестко за этим 
следим. Но есть другая проблема: до 
нас было утверждено достаточно мно-
го проектов, получившие всю необхо-
димую документацию. Просто взять 
и отказать сейчас в их реализации мы 
не можем. Никаких законных основа-
ний для этого нет. Здесь действитель-
но возникает проблема несбаланси-
рованности: мы видим, что есть боль-
шие массивы, необеспеченные необ-
ходимой инфраструктурой. 
— Какие у вас прогнозы по вводу 
коммерческой недвижимости в 
наступившем году? 
— Думаю, мы как минимум не уро-
ним объем и, скорее всего, произой-
дет даже некоторый рост. По крайней 
мере в случае с торговой недвижимо-
стью ситуация с числом заявленных 
проектов достаточно хорошая. 
— Вам удается найти инвесторов 
для строительства платных же-
лезнодорожных переездов?
— Да, первый — это Российский 
фонд прямых инвестиций, который 
будет сотрудничать в этом проекте 
с итальянской Pizzarotti. Они нахо-
дятся в завершающей стадии сделки 
с нами: инвестируют средства в два 
или три переезда. Группа «Сафмар» 
возьмет еще три-четыре переезда, 
плюс пять для них останутся в резер-
ве. Есть еще один инвестор, назвать 
которого я пока не могу,— перегово-
ры еще на начальном этапе. 
— Какая доходность будет у этих 
проектов?
— Больше 15%, это достаточно хоро-
шая цифра.
— Есть интересанты у проекта по 
строительству легкорельсового 
трамвая (ЛРТ)?
— Ситуация развивается поэтапно. 
Для начала нам нужно определить-
ся с объемом капитальных затрат 
(CAPEX). Сейчас объявлен тендер на 
проектирование, к концу 2017 года 
выбранный подрядчик должен будет 
закончить работу и выйти в экспер-
тизу. После этого мы поймем CAPEX, 
сможем доделать финансовую модель 
и более прицельно разговаривать с 
инвесторами. С предварительными 
расчетами мы нашли пять-шесть по-

тенциальных интересантов. Предпо-
лагается, что проект ЛРТ будет частно-
государственным, инвестор должен 
заходить на понятных условиях.
— Сколько в этот проект может 
вложить сама Московская об-
ласть? 
— Мировая практика показывает, 
что доля инвестиционного капита-
ла в таких проектах не бывает выше 
50%. Конечно, мы готовы предоста-
вить возможность интересанту вло-
жить до 100%. Возможность софинан-
сирования этого проекта мы будем 
обсуждать также с федеральным пра-
вительством. 
— Есть какая-то договоренность с 
федеральными властями по это-
му проекту?
— Мы обсуждали этот вопрос, но 
принципиального решения пока 
нет. Это могут быть разные вариан-
ты: прямое бюджетное софинанси-
рование, обеспечительные меры для 
привлечения более дешевых креди-
тов. Мы видим заинтересованность 
и со стороны крупных российских 
госбанков, и со стороны частных 
компаний и от зарубежных игроков. 
— Раньше проекты по строитель-
ству трамвайных веток были, на-
пример, у группы «Мортон». Я 
правильно понимаю, что они уже 
никогда не будут реализованы?
— Это не было обременением «Мор-
тона», компания имела свою цель 
— повысить привлекательность за-
страиваемых территорий. Речь идет 
об очень интересном проекте, кото-
рый был полностью финансово про-
работан. Сейчас при смене собствен-
ника мы рассчитываем вернуться к 
его обсуждению.
— Есть еще какие-то проекты у 
частных инвесторов по созданию 
общественного транспорта?
— Канатная дорога, которая долж-
ная связать химкинский деловой 
квартал «Кантри парк» и станцию ме-
тро «Планерная». Сейчас завершает-
ся создание его концепции.
— Остался какой-то интерес к те-
матическим паркам? Например, 
парк «Россия» уже можно назвать 
несостоявшимся проектом?
— Я бы предпочел называть его пере-
форматированным. Скоро на терри-
тории Серпуховского района группа 
начнет реализацию проекта по стро-
ительству парка Puy du Fou. Его реали-
зацией занимается французская ком-
пания Puy du Fou International SAS 
совместно со структурами Константи-
на Малофеева. Это театрализованные 
представления на открытом воздухе. 
Уже утвержден проект планировки, и 
коллеги занимаются доработкой биз-
нес-плана. Проект получил в свое вре-
мя поддержку федеральных властей. 
По сути, это продолжение парка «Рос-
сия», просто не в Домодедовском, а в 
другом районе. Для меня особенно 
приятно, что вложения там будут вне-
бюджетными. 
— Почему вы называете этот парк 
переформатированным вариан-
том «России»? Что их роднит?
— Он будет сделан по тому же прин-
ципу. Исторические представления, 
в которых каждый сможет увидеть, 
как создавалась наша родина, какие 
события повлияли на историческое 
наследие.
— А проект по созданию сафари-
парка?
— Инвестор получил от област-
ных властей все необходимые под-
тверждения о выделении земельно-
го участка на внеконкурсной осно-
ве. Но, насколько я понимаю, у ком-
пании сейчас финансовые сложно-
сти. Если она предоставит убедитель-
ные гарантии того, что парк будет ре-
ализован,— получит участок. Сейчас 
мы в принципе анализируем объем 
участков, выделенных по арендным 
договорам для тех или иных проек-
тов. К инвесторам, которые не ис-
пользуют полученные участки, бу-
дут применяться жесткие санкции, 
вплоть до расторжения соглашений. 
— У вас есть какой-то план прове-
рок?
— Мы хотим, чтобы каждый арендо-
ванный участок использовался, во-
первых, по назначению, а во-вторых, 
эффективно. Если инвестор получил 
землю восемь-десять лет назад, но так 
и не начал ее использовать — что-то 
не так. Мы можем либо определить 
для него новый график реализации, 
либо расторгнуть его договор, закон 
такое право предоставляет. 
— Реализацию каких крупных 
проектов остановил кризис?
— В некоторых случаях инвесторы не 
смогли аккумулировать достаточное 
количество средств, привлечь бан-
ковское финансирование и перене-
сли реализацию на более длительные 
сроки. Но таких, которые бы совсем 
остановились, я не помню. Возмож-
но, Московской области в этом пла-
не повезло с инвесторами, возможно, 
мы правильно планировали. 

Интервью взяла  
Александра Мерцалова

«Нельзя в один день взять и запретить  
застройку высокоурбанизированных территорий»
Министр инвестиций и инноваций Подмосковья Денис Буцаев об опасениях бизнеса

Раньше мы видели много 
 спекулятивных сделок,  
а инвесторы действовали 
по принципу: сначала по-
строим, а потом найдем 
арендаторов

Многие девелоперские 
 компании покупали земли 
не для того, чтобы зани-
маться сельским хозяйст-
вом, а рассчитывая изме-
нить вид их использования

До нас было утверждено 
много проектов, которые 
получили всю необходимую 
документацию. Просто 
отказать сейчас в их реа-
лизации мы не можем
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М И Н И С Т Е Р С Т В О  И Н В Е С Т И Ц И Й  И  И Н Н О В А Ц И Й  
М О С К О В С К О Й  О Б Л А С Т И

Создано в составе правительства области 15 мая 2012 года путем преобразования Ми-
нистерства промышленности и науки и присоединения к нему Министерства внешнеэ-
кономических связей. Является региональным органом исполнительной власти, зани-
мающимся формированием благоприятного инвестиционного климата в Подмосковье, 
привлечением частных инвестиций в экономику региона, содействием реализации ин-
вестиционных проектов, определением оптимальных форм государственной поддер-
жки для реализации инвестиционных проектов и развития промышленности. Также 
развивает международные, межрегиональные и внешнеэкономические связи региона. 
В подчинении находятся четыре организации: АО «Корпорация развития Московской 
области», Московский областной гарантийный фонд, Московский областной фонд раз-
вития микрофинансирования субъектов малого и среднего предпринимательства, Мо-
сковский областной фонд развития малого и среднего предпринимательства. Бюджет-
ное финансирование на 2017 год — 1,78 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б У Ц А Е В  Д Е Н И С  П Е Т Р О В И Ч

Родился 7 марта 1977 года в Москве. В 1999 году окончил Московский государст-
венный юридический университет.

Работал юристом, начальником юридического отдела компаний IBM EE/A, IBM 
EMEA. В 2004–2005 годах — глава юридического департамента стран СНГ и Восточной 
Европы компаний Hewlett Packard LLC, Hewlett Packard LLC EMEA. С 2005 по 2007 год — 
руководитель юридического департамента стран Восточной Европы, Азии, СНГ, член 
совета директоров компании Hewlett Packard. С 2008 по 2009 год был членом эксперт-
ного совета при председателе Совета федерации РФ. В 2010–2012 годах — управляю-
щий партнер инвестиционной группы «Панорама». С 2012 по 2013 год — гендиректор 
проектной компании ООО «ПЭТ Технолоджи» (входит в «Роснано»).

В 2013 году стал советником губернатора, а затем министром инвестиций и ин-
новаций Московской области. В июле 2014 года назначен зампредом правительства 
Московской области. С сентября 2015 года одновременно является министром ин-
вестиций и инноваций Подмосковья.
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Вчера вечером открылся  
67-й Берлинский кинофестиваль, 
входящий в тройку главных еже-
годных кинособытий Европы.  
О сопутствующих Берлинале 
ожиданиях и первых впечатле- 
ниях — АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Из работ крупных режиссеров 
назовем предстоящие премьеры 
новых фильмов Фолькера Шлён-
дорфа («Возвращение в Монток»), 
Дэнни Бойла («На игле 2»), Алекса де 
ла Иглесиа («Бар»). Но больше всех 
интригует «Обратная сторона над-
ежды» Аки Каурисмяки, уникаль-
ного финского автора, чьей карье-
ре в 1980–1990-е годы сильно спо-
собствовал проходящий в рамках 
Берлинале Форум молодого кино. 
Это один из немногих режиссеров, 
у которого еще не было провалов и 
полуудач; и еще — он владеет ред-
ким умением рассказывать о про-
стых людях, жертвах современного 
глобализма, без пошлости и пафо-
са. Таким был предыдущий фильм 
Каурисмяки «Гавр», и потому сюжет 
«Обратной стороны надежды», свя-
занный с европейской адаптацией 
сирийских беженцев, не вызыва-
ет подозрений в конъюнктуре, как 
наверняка было бы в случае с боль-
шинством других режиссеров.

К сожалению, этого не скажешь 
о «Джанго», показанной вчера кар-
тине открытия, для которого Бер-
линале выбрал кино с актуальным 
политическим месседжем, но худо-
жественно архаичное и незажига-
тельное. А ведь герой «Джанго» — 
цыганский музыкант Джанго Рей-
нхардт — культовый персонаж, не 
раз вдохновлявший в том числе и 
кинематографистов (например, 
он был кумиром героя фильма Ву-
ди Аллена «Сладкий и гадкий»). В 
«Джанго» воспроизведен военный 
эпизод из жизни гитариста-виртуо-
за (его играет Реда Катеб), который 
выступает перед немецкими офи-
церами в оккупированном Пари-
же и даже, вслед за Эдит Пиаф, по-
лучает приглашение на гастроли в 
Берлин. Правда, надо скорректиро-
вать репертуар: поменьше джазо-
вых синкоп, танцевальных ритмов 
и — никакой негритянской музы-
ки. А ведь наш герой любит поху-
лиганить, включив в свои компози-
ции не только «Очи черные», но да-
же «Интернационал».

Дальнейший этап его биогра-
фии — попытка бегства в Швейца-
рию и вольное или невольное учас-
тие в Сопротивлении: подпольщи-
ки используют цыганский концерт 
для своих операций. «Джанго» — ре-
жиссерский дебют продюсера Эть-
ена Комара — посвящен страдани-
ям цыган во времена нацизма и па-
мяти его жертв. Все это чрезвычай-
но благородно, но увлечься филь-
мом нелегко, особенно если вспом-
нить традиции французского кино 
о Второй мировой, хотя бы «Послед-
нее метро». Играющая подпольщи-
цу, маскирующуюся под коллабо-
рационистку, Сесиль де Франс вы-
ступает в гриме а-ля Изабель Юп-
пер, но на этом сходство кончает-
ся и фильм зависает в пространст-
ве унылых штампов.

В этом году исполняется 30 лет со 
времени Берлинале 1987 года, когда 
российские кинематографисты заво-
евали своего второго (и последнего 
на сегодняшний день) «Золотого мед-
ведя». Его получил Глеб Панфилов за 
фильм «Тема», до того успевший по-
лежать на цензурной полке. Радость 
победы была столь велика, что совет-
ская делегация гуляла всю ночь. На 
следующий день потерянного «Мед-

ведя» вернул хозяин одного из баров, 
оказавшийся честным немцем.

В ту пору интерес к русским как та-
ковым и к русским (тогда еще совет-
ским) фильмам был огромен. Сегод-
ня он почти сошел на нет. Если наше 
присутствие и заметно на Берлина-
ле, то не в конкурсе и скорее по кос-
венным признакам. Оператор Алек-
сей Родионов снял фильм англичан-
ки Салли Поттер «Вечеринка». Ком-
позитор Алексей Айги вообще анга-
жирован в трех фестивальных кар-
тинах. Продюсер Александр Роднян-
ский принял участие в проекте серб-
ского фильма «Реквием для миссис 
Джей» Бояна Вулетича — микса соци-
альной сатиры и «черной, но жизне-
утверждающей комедии». В грузин-
ской картине «Заложники» Резо Гиги-
неишвили — о захвате самолета груп-
пой тбилисской золотой молодежи в 
1983 году — копродюсером числится 
российская компания «НЕБО».

Шире всего представлена Россия 
в программе регионального и этни-
ческого кино NATIVe. В нее отобра-
ны снятые в Якутии полнометраж-
ные фильмы «24 снега» Михаила Ба-
рынина, «Бог Джохогой» Сергея По-
тапова и чукотская «Книга тундры. 
Повесть о Вуквукае — маленьком 
камне» Алексея Вахрушева, а также 
короткометражка «Мальчик и озе-
ро» Прокопия Ноговицына. Корот-
кометражная лента «Молоко» Дарьи 
Власовой включена в подростковую 
программу «Generation 14 plus».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Цыганочка с выходом на киноэкран
Начал работу Берлинский кинофестиваль

Берлинский фестиваль  
открылся фильмом «Джанго», 
посвященным страданиям  
цыган во времена нацизма    
ФОТО BERLINALE.DE

Чемпионат мира по биатлону  
в австрийском Хохфильцене  
начался очень удачно для сбор-
ной России. Показатели преды-
дущего первенства, не принес-
шего ей ни единой награды, она 
умудрилась перекрыть в первой 
же гонке. В смешанной эстафете 
россияне взяли бронзу. Впрочем, 
запомнилась она в первую оче-
редь не этим, а скандалом, ини-
циированным главной звездой 
мирового биатлона французом 
Мартеном Фуркадом, который 
толкнул на дистанции отбывше-
го допинговую дисквалификацию 
россиянина Александра Логи-
нова и демонстративно покинул 
подиум во время награждения 
российского квартета.

В течение всего нынешнего деся-
тилетия российский биатлон, неког-
да сильнейший в мире, показывал 
довольно стабильные результаты — 
в том смысле, что награды топ-сорев-
нований превратились для него в 
редкость. И смешанная эстафета бы-
ла, можно сказать, символом его про-
блем. В других биатлонных жанрах 
— личных или командных — иног-
да все-таки удавалось заехать на под-
иум, даже на его верхнюю ступеньку, 
а в этом никак не складывалось. Го-
раздо чаще случались откровенные 
провалы, вроде прошлогоднего седь-
мого места на чемпионате в Осло. Так 
что вчерашнее выступление можно 
считать прорывом. Причем прорыв 
состоялся, несмотря на то что вопро-
сы по выбору четверки на эстафету 
не могли не возникнуть — состав вы-
глядел рискованным.

Ну, например, возникали они по 
стартеру. Открывала гонку Ольга 
Подчуфарова, которая давно не бле-
щет хоть сколько-нибудь пристой-
ной скоростью. Скоростью она не 
блеснула и на этот раз, но по край-
ней мере к стрельбе в ее исполне-
нии не могло быть никаких претен-
зий. И если задачей Подчуфаровой, 
слабого звена команды, было не до-
пустить именно катастрофическо-
го отставания от фаворитов, то она 
с ней справилась. В десятке при пе-
редаче эстафеты ее не оказалось, но 
первая тройка была в полуминуте 
впереди. Могло быть гораздо хуже.

У Татьяны Акимовой, единствен-
ной российской биатлонистки, бо-
лее или менее подходящей под опре-
деление «элитная», задача была по-
сложнее — постараться к ней при-
близиться. И Акимова отработала на 
совесть. Тройка благодаря ей стала 
предельно близкой.

А дальше настало время еще од-
ной ставки, смотревшейся чрезвы-
чайно рискованной. Молодой Алек-
сандр Логинов совсем недавно от-

был двухлетнюю дисквалифика-
цию и был включен в российскую 
заявку в последний момент — по-
сле удачных гонок на чемпионате 
Европы. Логинов слегка «капнул» на 
втором рубеже, истратив все три до-
полнительных патрона, однако в це-
лом претензий к нему не должно бы-
ло быть никаких. Благодаря его рез-
вым ногам сборная России была уже 
не просто возле тройки, а внутри 
нее. А из конкурентов далеко успе-
ли убежать только немцы. Идущие 
же следом за ними итальянцы очу-
тились в зоне досягаемости.

Заканчивал эстафету, разумеется, 
Антон Шипулин — суперзвезда рос-
сийского биатлона, незаменимый 
финишер. Бежать ему выпало в паре 
с суперзвездой еще ярче — францу-
зом Мартеном Фуркадом. И этот тан-
дем после второго рубежа сожрал ита-
льянца Доминика Виндиша. Более то-
го, будь дистанция подлиннее, он бы, 
может, сожрал и имевшего прилич-
ный запас немца Симона Шемппа. Но 
Шемпп впереди удержался, а спурт за 
серебро Фуркад выиграл у Шипулина.

Впрочем, обсуждались после эста-
феты в основном совсем другие дейст-
вия француза. Недавно Фуркад, один 
из активнейших противников до-
пинга в биатлонном сообществе, от-

метился скандальной записью в по-
сте Союза биатлонистов России (СБР) 
в Instagram с поздравлением Логино-
ва с днем рождения. В ней он причи-
слил дисквалификацию спортсмена к 
его «лучшим трофеям». А вчера, пере-
секшись с Логиновым на пересменке 
между третьим и четвертым этапами, 
Фуркад как бы нечаянно толкнул рос-
сиянина, сбив его с ног. Но этим дело 
не ограничилось. Уже во время цере-
монии награждения Фуркад доволь-
но демонстративно покинул подиум, 
когда на бронзовую ступеньку пригла-
сили российскую команду, то есть в 
том числе и Логинова. В свою очередь, 
Логинов и Шипулин не менее демон-
стративно отказались пожимать руку 
Фуркаду, поприветствовав при этом 
всех остальных призеров.

Поведение Мартена Фуркада выз-
вало чрезвычайно резкую ответную 
реакцию российской стороны. СБР, 
правда, приняв, видимо, во внима-
ние извинения спортсмена за слу-
чайный, по его словам, толчок Алек-
сандра Логинова, сразу предупредил, 
что протест по его поводу подавать не 
будет. Зато Антон Шипулин, коммен-
тируя поступки француза, сказал, 
что «полностью потерял уважение к 
нему». А Олимпийский комитет Рос-
сии (ОКР) по горячим следам выпу-
стил заявление от имени президента 
организации Александра Жукова. В 
нем столкновение Фуркада с Логино-
вым названо «откровенной провока-
цией», «спровоцировавшей дальней-
шую скандальную ситуацию на цере-
монии награждения» и «испортив-
шей впечатление от классной гонки». 
Александр Жуков считает, что «по это-
му инциденту в любом случае долж-
на последовать официальная оценка 
со стороны организаторов турнира и 
руководства Международного союза 
биатлонистов».

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Сборная России смешала бронзу
Мировое первенство началось для нее с эстафетной медали

Лидер сборной Франции  
Мартен Фуркад демонстратив-
но покинул церемонию награ-
ждения во время чествования 
российской команды

Смешанная эстафета 
(2х6 + 2х7,5 км)
1. Германия (Ванесса Хинц, Лаура Дальмайер, Арнд 
Пайффер, Симон Шемпп) — 1:09.06,4 (0 штрафных 
кругов + 7 дополнительных патронов). 2. Франция 
(Анаис Бескон, Мари Дорен-Абер, Кентен Фийон 
Майе, Мартен Фуркад) — отставание 2,2. 3. Россия 
(Ольга Подчуфарова, Татьяна Акимова, Александр 
Логинов, Антон Шипулин) — 3,2 (0+4).

В Нью-Йорке начался судебный процесс, в кото-
ром друг другу противостоят участники так и не со-
стоявшегося в прошлом году в Москве матча за ти-
тул чемпиона мира по боксу в супертяжелом весе 
Деонтей Уайлдер и Александр Поветкин. Москов-
ский бой был отменен из-за положительной пробы 
Поветкина на мельдоний. Американская сторона 
настаивает на том, чтобы в связи с этим ей ком-
пенсировали финансовые потери, включая непо-
лученный гонорар за поединок в размере $5 млн. 
Сумма, указанная во встречном исковом заявлении 
российской стороны, считающей отмену боя нес-
праведливой, гораздо больше — $34,5 млн.

Процесс, который открылся в федеральном суде, мож-
но считать одним из самых громких в истории професси-
онального бокса. Соперниками в нем стали две знамени-
тости супертяжелого веса — владеющий титулом чемпио-
на мира по версии Всемирного боксерского совета (WBC) 
американец Деонтей Уайлдер и претендовавший на по-
яс россиянин Александр Поветкин. А суммы, указанные 
в исковых заявлениях, выглядят очень солидными. Сто-
рона Уайлдера (то есть работающая с ним промоутерская 
компания DiBella Entertainment Inc.) требует выплатить 
ей $5 млн, сторона Поветкина (он является клиентом ком-
пании «Мир бокса») — $34,5 млн.

Процесс был спровоцирован инцидентом, случив-
шимся в прошлом году. 21 мая Деонтей Уайлдер и Алек-
сандр Поветкин должны были встретиться в Москве в по-
единке за титул чемпиона мира. Он вызывал очень боль-
шой интерес. Однако за неделю до боя стало известно, что 
в одной из допинг-проб Поветкина, взятых в период под-
готовки к матчу, 27 апреля, были обнаружены следы за-
прещенного с 1 января 2016 года препарата мельдоний.

К тому времени мельдониевый кризис, в который вес-
ной оказалась вовлечена целая группа российских спор-
тсменов, включая получившую дисквалификацию знаме-
нитую теннисистку Марию Шарапову, уже фактически со-
шел на нет. Всемирное антидопинговое агентство (WADA) 
резко смягчило свою позицию по новому для своего спи-
ска и плохо изученному препарату. WBC в итоге также по-
следовал его рекомендациям. Он не наказал Поветкина 
ни отстранением от участия в последующих боях, ни ли-
шением претендентского статуса. Однако промоутеры Де-
онтея Уайлдера, узнав о результатах допинг-теста, не до-
жидаясь вердикта WBC, отказались от приезда в Москву.

В июне боксер и DiBella Entertainment Inc. подали иск 
в Федеральный суд Манхэттена, настаивая на выплате 
Уайлдеру компенсации за неучастие в сорванном матче. 

Торги за право провести его выиграл «Мир бокса», гаран-
тировавший американцу гонорар в $4,6 млн. Общий же 
ущерб, учитывая траты на подготовку к бою, истцы оце-
нили в $5 млн. Однако вскоре российская сторона подала 
встречный иск на сумму в семь раз больше. По ее мнению, 
команда Деонтея Уайлдера грубо нарушила контрактные 
обязательства и должна была, поскольку решение о дис-
квалификации Поветкина так и не было принято, прие-
хать для раскрутки поединка и выступления в нем в Мо-
скву. Кроме того, в исковом заявлении говорится о при-
чиненном российскому боксеру моральном ущербе из-за 
«клеветнических» комментариев по поводу срыва матча 
со стороны Уайлдера и его промоутеров.

На состоявшихся вчера в Нью-Йорке слушаниях перед 
присяжными предстали оба супертяжеловеса, одетые в 
дорогие костюмы, а их юристы огласили позиции сто-
рон. Адвокат Деонтея Уайлдера Джадд Берстейн указал на 
то, что три пробы Поветкина, предшествовавшие поло-
жительной, дали отрицательный результат. «Единствен-
ное рациональное объяснение», следующее из этого фак-
та, по мнению юриста, заключается в том, что боксер при-
нял мельдоний непосредственно перед боем, иными сло-
вами, совершил допинговое нарушение.

Адвокат Александра Поветкина Кент Яловиц признал, 
что российский спортсмен принимал мельдоний. Одна-
ко он сказал, что употреблял его боксер до 1 января 2016 
года, до запрета. При этом он сослался на мнение голланд-
ского эксперта Дауэ де Бура, полагающего, что мельдоний 
выводится из организма в течение длительного срока — 
нескольких месяцев. Ранее с таким утверждением факти-
чески согласились и WADA, и WBC. Собственно, из-за про-
блемы с определением сроков вывода препарата от дис-
циплинарной ответственности и было освобождено по-
давляющее большинство российских спортсменов.

Слушания продолжатся и, видимо, наложатся на новое 
расследование WBC, связанное с куда более свежим до-
пинговым инцидентом с участием Александра Поветки-
на. После случая с мельдонием Поветкин все-таки зарабо-
тал шанс драться за титул — так называемого временного 
чемпиона с канадцем Бермейном Стиверном. Однако за 
день до назначенного на 17 декабря матча в Екатеринбур-
ге против Стиверна выяснилось, что в анализах россияни-
на обнаружен запрещенный препарат остарин. Его пред-
ставители настояли на вскрытии пробы B, однако и она 
дала положительный результат. При этом в команде По-
веткина до сих пор надеются, что им удастся доказать не-
виновность спортсмена и в этой ситуации.

Алексей Доспехов

ПРОЦЕСС

Александр Поветкин  
вступил в судебный бой
Представители российского боксера  
надеются получить $34,5 млн от чемпиона мира Деонтея Уайлдера
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, мы 
размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах 
РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и даль-
ше действуете сами. Возможны переводы с кредитных карт, элек-
тронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубе-
жа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 9,313 млрд руб. В 2017 году (на 9 февраля) 
собрано 242 658 228 руб., помощь получили 207 детей, протипиро-
вано 1011 потенциальных доноров костного мозга для Националь-
ного регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебря-
ный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Амбиндер, 
лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номинации 
«За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;  
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35–63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Влад Лаптандер, 4 года,  
детский церебральный паралич,  
требуется курсовое лечение. 150 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Ямал» соберут 49 тыс. руб.

Влад — наш приемный ребенок. Он родился недо-
ношенным, в тяжелом состоянии. Несмотря на лече-
ние, до трех лет почти не развивался. А в прошлом го-
ду мы обратились в Институт медтехнологий (ИМТ). 
Три курса лечения оплатили из его пенсии. Наш маль-
чик наконец-то стал узнавать нас, научился жевать, 
стал держать голову и спину, сидеть и стоять с поддер-
жкой. Влад плохо понимает речь и не говорит, но уже 
издает звуки. Лечение нужно продолжать, но боль-
ше нет средств на его оплату. У нас двенадцать детей, 
старшая дочь родная, остальные приемные. Помоги-
те нам! Анна Шидловская, Ямало-Ненецкий АО
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече-
ние Влада необходимо продолжать. Надо снизить то-
нус мышц, научить мальчика сидеть без опоры, ак-
тивно двигаться и говорить».

Саша Слабунов, 5 лет, деформация губы и носа, 
расщелина альвеолярного отростка,  
требуется лечение. 115 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 166 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 51 тыс. руб.

Саша родился с расщелиной верхней губы, нёба 
и альвеолярного отростка. Оперировали его с перво-
го года жизни. Зашили губу и нос (осталась рубцовая 
деформация). Убрали расщелины нёба. Два года назад 
провели реконструкцию губы и носа. Средства на эту 
операцию собрал Русфонд. Внешность Саши улучши-
лась, дышит он без затруднений, но остались серь ез-
ные проблемы с речью. Нужно логопедическое лече-
ние в стационаре, просим помощи в его оплате. С дву-
мя детьми живем на зарплату мужа, он электрик на 
заводе. Татьяна Слабунова, Калининградская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Комплексное 
лечение необходимо продолжать. Саше требуется 
логопедическое лечение в условиях стационара для 
восстановления речевой и голосовой функций».

Алеша Сухин, 4 года, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 216 204 руб.
Внимание! Цена операции 322 204 руб.  
Одна московская компания внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 56 тыс. руб.

Шумы в сердце Алеши врачи услышали на вто-
рой день его жизни. Через месяц кардиолог диаг-
ностировал открытый артериальный проток, взял 
Алешу под наблюдение. Рос сын нормально, но ча-
сто простужался. В год он начал ходить, и стало за-
метно, что малыш малоподвижный, быстро устает. 
Каждые полгода делали УЗИ, была надежда, что про-
ток закроется, но дефект не уменьшался. Последние 
полгода Алешу мучает тяжелый кашель, губы сине-
ют. Врач сказал, что сердце малыша работает с пере-
грузкой, развиваются осложнения и надо решаться 
на операцию. Проток еще можно закрыть щадяще, 
без вскрытия груди. Мы не можем собрать нужную 
сумму на оплату. У нас еще дочка-дошкольница, зар-
платы маленькие. Мария Сухина, Белгородская область
Заместитель главного врача по кардиохирургиче-
ской помощи Белгородской областной клиниче-
ской больницы Святителя Иоасафа Игорь Кова-
ленко: «Состояние Алеши ухудшается, есть признаки 
легочной гипертензии. Требуется эндоваскулярное 
закрытие дефекта окклюдером. После щадящего вме-
шательства мальчик быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Артем живет в Балакове, 
 небольшом городе на берегу 
Волги. В результате несчаст-
ного случая мальчик получил 
сильнейшие ожоги 30% по-
верхности  тела. На месте за-
тянувшихся ран образовались 
грубые рубцы, стягивающие 
не только кожу, но и мыш-
цы. Артем страдает от  боли 
и сильного зуда. Избавить 
мальчика от мучений поможет 
многоэтапное хирургическое 
лечение.

Беда случилась в прошлом го-
ду на майских праздниках. Се-
мья поехала на дачу — на шашлы-
ки. Чтобы ускорить процесс, ис-
пользовали жидкость для розжи-
га. Готовое мясо родители понес-
ли в дом, а Артем задержался — 
вертел над огнем кусочки хле-
ба на прутиках. Костер почти по-
тух, и Артем плеснул на тлеющие 
угли горючей жидкости.

Родители услышали хлопок. 
«Будто пластиковая бутылка 
лопнула»,— с содроганием вспо-
минает Елена, мама Артема.

Выскочили во двор и увиде-
ли сына, охваченного пламенем.

Огонь потушили с трудом, 
мальчик успел сильно обгореть. 
Кожа сползала лоскутами. С ту-
ловища, рук, ног…

— Конечно, себя виним,— го-
ворит Елена,— что оставили бу-
тылку с розжигом. Да и поду мать 
не могли — ведь Артем совсем не 
маленький. Но правильно гово-
рят: родители за детьми должны 
всю жизнь приглядывать.

Артема уложили на заднее си-
денье машины и повезли в цен-
тральную городскую больницу. 
Мальчик находился в сознании, 
но не плакал, будто окаменел. 
Врачи диагностировали множе-
ственные ожоги груди, живота, 
бедер, рук и ног. На три дня поло-
жили Артема в реанимацию — 
снимали болевой шок.

Потом перевезли в Саратов-
ский межобластной ожоговый 
центр. Здесь опять же в реанима-
ции он провел еще две недели. 
Затем начались операции по пе-
ресадке небольших участков ко-
жи с голеней, бедер, ягодиц. Ка-
ждую пересадку проводили под 
наркозом, постоянно кололи ан-
тибиотики, чтобы избежать ин-
фекционных осложнений.

В ожоговом центре Артем на-
ходился полтора месяца. Выпи-
сали его под наблюдение хи-
рурга из поликлиники по месту 
 жительства.

— Раны затягивались очень 
медленно, постоянно кровото-
чили,— продолжает Елена.— 

Каждые два дня мы ходили на 
перевязки. Артему было очень 
больно, но он стискивал зубы — 
не хотел выглядеть слабаком.

На месте ран появлялись руб-
цы, на правой руке и левой но-
ге образовались контрактуры — 
рубцовая ткань стянула суставы, 
пораженные мышцы утратили 
эластичность. Правая рука слуша-

лась совсем плохо — Артем мог 
лишь приподнимать ее. Левая но-
га не разгибалась в колене, встать 
на всю ступню мальчик не мог. 
Хирург в поликлинике велела ру-
ку и ногу разрабатывать, назначи-
ла специальные  упражнения.

— От упражнений толку почти 
не было, хотя Артем так старал-
ся…— Елена вздыхает и вытира-
ет глаза.— Я отвезла сына в крым-
ский санаторий, врачи велели ку-
паться в море. Раны зажили, но 
рубцы очень сильно стянули ко-
жу. Артем весь скособочился, без 
слез невозможно смотреть.

Смягчающие мази, занятия 
лечебной гимнастикой слег-
ка улучшили состояние маль-
чика. Но левую ногу он до сих 
пор не может выпрямить пол-
ностью, движения правой руки 
по-прежнему скованные.

До случившейся трагедии Ар-
тем с успехом занимался плава-
нием, но теперь в бассейн не хо-
дит, потому что стесняется раз-
деваться. Занимается гимнасти-
кой дома — надеется вернуть те-
лу былую подвижность.

— Одноклассники сына под-
держивают,— рассказывает Еле-

на.— Писали, когда он лежал 
в больнице, связывались по скай-
пу. Они молодцы.

Тринадцать лет — самый 
сложный период, переходный 
возраст. Превращение из маль-
чика в юношу. Артем же пережи-
вает из-за внешнего вида и хро-
моты. Но, помимо душевных, 
его гложут терзания физиче-
ские: деформируются мышцы, 
мальчик испытывает постоян-
ную боль, рубцы чешутся. Что-
бы унять зуд, приходится посто-
янно двигаться, сосредоточиться 
на чем-то не получается. Это от-
ражается и на психическом со-
стоянии, и на учебе в школе.

Елена нашла в интернете ин-
формацию о ярославской кли-
нике, где успешно лечат детей 
с подобными травмами, устра-
няют последствия ожогов, и от-
правила туда документы Ар-
тема. Ярославские специали-
сты готовы принять мальчика. 
Но лечение предстоит долгое, 
сложное и дорогое. Родителям 
Артема его оплату не потянуть. 
А вместе мы обязательно набе-
рем необходимую сумму.

Роман Сенчин,  
Саратовская область

Беспощадный огонь
Тринадцатилетнего Артема Шарату спасут этапные операции

Из свежей почты

ПОРТРЕТ ВРАЧА
Когда Архимед Сиракузский говорил, 
что, мол, дайте ему точку опоры и он 
повернет Землю, явно он  обращался 
к ярославскому ортопеду  Максиму 
 Вавилову. Тот как раз занимается 
опорно-двигательным аппаратом, 
причем делает это с Архимедовым 
размахом. Дайте, говорит Вавилов, 
мне 65 врачей, и я полностью избав-
лю отечество от косолапости. Мак-
сим Александрович первым в России 
начал лечить косолапость по методу 
 Понсети. Эта манипуляция была раз-
работана еще в 50-х годах прошлого 
века знаменитым американским орто-
педом Игнасио Понсети. И суть ее со-
стоит в том, что с тяжелым врожден-
ным пороком можно справиться без 
серьезных операций и всего за два ме-
сяца, а не за год изнурительных гипсо-
ваний. Вот что говорит доктор Вавилов 
о методе Понсети, России, косолапос-
ти и о самом себе.

О методе Понсети
Когда я начал работать в детской ортопе-
дии, мы делали так: в шесть месяцев пол-
ностью разбирали ребенку стопу, делали 
из нее новую и фиксировали все спица-
ми. Стопы получались неподвижными, 
болезненными, все дети априори стано-
вились инвалидами. А тут в интернете 
я узнал о методе лечения по Понсети, на-
чал потихонечку пробовать. Один раз си-
жу на дежурстве — приходят какие-то аме-
риканцы. Говорят: мы миссия, мы мормо-
ны, пришли поучить вас новому методу 
лечения косолапости по Понсети. Я не по-
верил своим ушам. В результате я съездил 
поучиться прямо к самому Понсети. Все 
это было очень непросто. Сначала в Яро-
славле прошла конференция, которой все 
тут боялись: мормоны какие-то, наверня-
ка шпионы. Потом я прилетел в Америку, 
полтора месяца изучал метод Понсети. Он 
был к тому времени уже такой настоящий 
дедушка. Сам все гипсовал, мне показы-
вал, очень мне понравился. В отличие от 

классического лечения, Понсети накла-
дывает в общей сложности пять-шесть 
гипсов, по одному в неделю, и за это вре-
мя полностью выводит стопу в нормаль-
ное положение. Он нашел другие точки 
фиксации стопы и стал проводить с ней 
другие манипуляции, чудо какое-то. По-
том пациенту делается малотравматич-
ная операция — через прокол пересекает-
ся ахиллово сухожилие. После этого ребе-
нок носит брейсы — специальные боти-
ночки, между которыми стоит переклади-
на. Она фиксирует ноги в правильном по-
ложении. Все. Каковы результаты? Напри-
мер, у нас в Ярославле больше нет косола-
пых детей в возрасте старше четырех ме-
сяцев. Мы всех их вылечили.

О загадке косолапости
Никто не знает причин косолапости. Зато 
есть цифры, все посчитано. В России ро-
ждается примерно четыре с половиной 
тысячи косолапых в год. При этом один 
ортопед может за этот год пролечить по 
методу Понсети от шестидесяти до ста ко-

солапых. Соответственно, понсетистов по 
стране, чтобы победить косолапость как 
таковую, нужно примерно шестьдесят 
пять человек. Понимаете? Они полностью 
закроют в России эту проблему. Неслож-
но, казалось бы. Но у нас то дорог нет, что-
бы доехать, то ума, то денег. И вот полу-
чается: на каждой конференции, на всех 
встречах многие годы мы говорим одно 
и то же, много раз подряд. Но постоянно 
к нам приезжают люди, которые или не-
догипсованы, или перегипсованы, сдела-
на куча ошибок в лечении. Почему? Не-
понятно. Обидно. Неужели здесь нужно 
только насаждать, наказывать и хвалить? 
Неужели это и есть наш единственный 
метод? Загадка.

О ригидности России
Поначалу мне приходилось со всеми здесь 
воевать за полученное знание. Врачи шеп-
тались: «Вон понсетист идет». Как будто 
я несу в себе что-то страшное. Понимаете, 
детская ортопедия — это самая ригидная 
специальность, что-либо изменить здесь 

просто невозможно. Пятьдесят лет до те-
бя люди лечили и получали вроде непло-
хие результаты. А тут приходишь ты и го-
воришь, что самый умный. Никто не пове-
рит в это, пока пролеченные тобой дети не 
проживут хотя бы пять-десять лет. 

Прошло время, появились результаты, 
сторонники. О нас стали говорить люди, 
нам начал помогать Русфонд, который не 
просто собирает родителям деньги на опе-
рации, но фактически популяризирует ме-
тод Понсети среди специалистов. И вот де-
ти, пролеченные по этому методу, уже хо-
дят по стране десять лет. 

У нас в презентации клиники есть кар-
та России, на которой зелененьким закра-
шена примерно половина страны. Здесь 
уже практикуют метод Понсети. Может 
быть, не так уж быстро все происходит. 
В год нам удается убедить и обучить при-
мерно десять специалистов. Но, видимо, 
в России быстро происходит только бе-
да, а избавление от нее — процесс долгий 
и болезненный.

О самом себе
Я всю жизнь собирался быть офицером, 
а потом почувствовал, что не очень получа-
ется подчиняться. Пошел в медицину. И че-
рез три года учебы вдруг понял, что трав-
матология и ортопедия — это такая воени-
зированная на самом деле система. Все по 
шаблону. Очень похоже на армию. И мне 
понравилось. А потом уже пришел именно 
в детскую ортопедию. С детьми интерес-
нее, они благодарнее, восстанавливаются 
быстрее, их еще можно вылечить. Со взро-
слыми — все уже, привет. Апогей взро-
слой ортопедии — это протез. Поставили 
тебе его — и ты больше никому не интере-
сен. Ни врачу, ни самому себе. Так что в ка-
ком-то большом травматологическом смы-
сле это очень, мне кажется, важно — как 
можно дольше оставаться детьми.

Сергей Мостовщиков,  
специальный корреспондент  
Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/after

В ногах правды
Ярославский доктор хочет спасти Россию от косолапости

Почта за неделю 03.02.17–09.02.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 60 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 56
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4
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Артем испытывает  
постоянную боль,  
мышцы деформируются, 
рубцы чешутся   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р Т Е М А  Ш А Р А Т Ы  Н Е  Х В А Т А Е Т  5 7 1  4 6 5  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль): «В результате несчастного случая Артем 
получил сильные ожоги — образовались множественные послеожоговые рубцы на груди, бедрах, кистях, предплечьях, контракту-
ры левого коленного и правого плечевого суставов. Рубцы стягивают кожу, причиняют боль, нестерпимо зудят, контрактуры пре-
пятствуют активным движениям. Мы планируем провести Артему многоэтапное оперативное лечение. Послеожоговые рубцы будут 
иссечены, контрактуры устранены, а дефекты кожи реконструированы кожными трансплантатами. Надеюсь, мы избавим Артема 
от зуда и болей, восстановим подвижность и нормальный внешний вид мальчика».

Стоимость лечения 1 333 465 руб. Донор, пожелавший остаться неназванным, внесет 700 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Сара-
тов» соберут 62 тыс. руб. Не хватает 571 465 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Артема Шарату, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет 
мамы Артема — Елены Сергеевны Шараты. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользовать-
ся и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона 
или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

3 февраля в ”Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Орел» мы рассказали историю двухлетнего 
 Дементия Чеусова. У мальчика миелоидная сар-
кома, единственный шанс на спасение — транс-
плантация костного мозга. Донором станет па-
па Дементия. Сразу после пересадки ребенку 
потребуются мощные дорогостоящие лекарст-
ва. Рады сообщить: вся сумма (1 005 580 руб.) 
 собрана. Спасибо вам, дорогие друзья.

Всего с 3 февраля 1 237 919 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Орел», 

«Красноярск», «Белгород», «Ивтелерадио», «Иртыш», 
«Алтай», а также 168 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 88 детям на 
74 068 951 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Дементию Чеусову 
оплачены лекарства
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